
...Иснова нас встреча-
ет братец Бобер. В
этом году у обще-

городского конкурса «Москов-
ские мастера» - 10-летний юби-
лей. Сегодня за право называть-
ся лучшими в профессии будут
состязаться десять студенток
колледжа связи № 54. Это учеб-
ное заведение - единственное в
Москве, готовящее связистов
среднего звена. Поэтому имен-
но здесь сегодня назовут луч-
ших операторов почтовой связи

среди учащихся. До того как
выйти на городской уровень и
составить десятку самых-самых,
в колледже соревновались две-
сти девчонок и один парень.
Ведь история профессии тако-
ва, что она в начале XX века из
мужской превратилась в жен-
скую.

Девчонки-участницы - в но-
венькой форме почтовиков: кос-
тюм в бежево-синей гамме удач-
но дополняют синяя кепка и гал-
стук-косынка. Конкурс начался с

того, что участницы исполнили
гимн колледжа связи. Вот уже
проведена жеребьевка, всем
присвоены номера, и до послед-
него момента соревнований мы
не услышим имен участниц.

Зазвучала известная уже мно-
гим «Вологда»: «Письма, пись-
ма лично на почту ношу...» Эта
лирическая песня стала застав-
кой перед каждым этапом кон-
курса.

ЗА БЕЗУПРЕЧНУЮ СЛУЖБУ СТОЛИЦЕ.
Мэр столицы Юрий Лужков наградил ру-
ководителя пресс-службы мэра и прави-
тельства Москвы, своего пресс-секрета-
ря Сергея Цоя знаком отличия «За безу-
пречную службу городу Москве» XXV
лет, сообщили  в среду, 18 апреля, в го-
родской администрации. С. Цой награж-
ден за многолетнюю плодотворную ра-
боту по освещению деятельности прави-
тельства столицы. 23 апреля пресс-сек-
ретарю мэра исполнилось 50 лет.

...ЭТО БЕСПОКОЙНОЕ ГОРОДСКОЕ ХО-
ЗЯЙСТВО. В выходные и праздничные дни
с 29 апреля по 1 мая, а также 9 мая служ-
бы городского хозяйства будут работать
в круглосуточном режиме, сообщили в
городской администрации во вторник, 24
апреля. Согласно распоряжению мэра
Юрия Лужкова, круглосуточное дежурст-
во продлится с 17.00 28 апреля до 10.00
2 мая и с 17.00 8 мая до 10.00 10 мая. Бу-
дет, в частности, усилен контроль за под-
вальными и чердачными помещениями,
пустующими и сданными в аренду квар-
тирами, бесхозными автомобилями, при-
паркованными возле домов и зданий.

СЛЕТ ХЛЕБОПЕКОВ. Около 2 тысяч спе-
циалистов из стран дальнего и ближнего
зарубежья стали участниками Всемирно-
го форума по хлебопечению, который
открылся во вторник, 24 апреля, в Госу-
дарственном Кремлевском дворце. В це-
ремонии открытия форума принял уча-
стие мэр Москвы Юрий Лужков. Привет-
ствуя его участников, он отметил, что
пищевая промышленность вообще и хле-
бопечение в частности являются для сто-
личных властей стратегической приори-
тетной отраслью.

На днях загорелся мусорный
контейнер, незаконно установ-
ленный возле ЦТП № 176 в

Митине. Огонь опалил стену здания,
а копоть перекрасила в черный цвет
прилегающую часть постройки. А
ведь и трех недель не прошло после
косметического ремонта теплового
пункта! К сожалению, расшаливших-
ся подростков, запаливших мусор,
это не волнует. Но если бы это был
единственный случай!

Каждую весну мы проводим рабо-
ты по благоустройству на всех ЦТП.
Но благообразия хватает не больше
чем на неделю. Местная ребятня не
стесняется насмехаться над нашими
рабочими, показывая им баллончики
с краской. Дескать, зря замазываете
наши художества – все равно новые
«полотна» создадим. И действитель-
но, придешь на следующий день, а
стены будто и не окрашивали. Полу-
чается, что деньги на ветер выброси-
ли. В итоге платить приходится дваж-
ды. Проверяющие комиссии из адми-
нистративно-технической инспекции
за подобные художества выписыва-
ют нам штрафы. Но не можем же мы
каждый день стены перекрашивать
или охрану возле них выставлять!

Кстати, на те средства, что мы тра-
тим на штрафы и повторное наведе-
ние порядка, можно было бы обно-
вить или дополнительно отремонти-
ровать оборудование теплосилового
хозяйства, чтобы теплоснабжение
потребителей было более надежным.

Отмечу, что с подобными пробле-
мами сталкиваются и мои коллеги из
других предприятий филиала. Напри-
мер, в Южном Тушине призвали в по-
мощники художника, который пре-
вратил здания ЦТП в настоящее про-
изведение искусства. Что ни стена -
то картина. Но красота не спасла
мир! Через несколько дней все было
изуродовано. Молодежными граф-
фити.

Лично для меня пожар стал пос-
ледней каплей.  Молчать больше
нельзя! Предприятиям наносится
ущерб. На мой взгляд, надо отменить
подобные взыскания АТИ, а усилить
административный контроль за лю-
бителями порчи чужого имущества и
наказывать их. Здесь должны под-
ключиться и правоохранительные ор-
ганы. Рублем надо наказывать зло-
умышленников, а не нас.

ЧТО НИ ЦТП -
ТО ВЕРНИСАЖ
Борис
ПОЛЯКОВ, 
директор
предприятия
№ 9 филиала
№ 9 «Северо-
Западный» 
ОАО «МОЭК» 

Алексей ВАРЕНЦОВ,
житель Обручевского района,
ЮЗАО:

- В прошлом году один из дворов,
расположенных неподалеку от моего
дома, благоустраивали студенты. Ребя-
та очень старались, сделали все быстро
и качественно. Вежливые, доброжела-
тельные – если жители подходили к
ним с советом или пожеланиями, все-
гда старались пойти навстречу. Если не
только жителей, но и ДЕЗ устроила ра-
бота студентов, то пусть они трудятся
во всех дворах столицы.

Наталья МАРТЫНОВА,
пенсионерка, ЗелАО:

- Конечно, это опыт нашего единого
информационно-расчетного центра.
Там работают по принципу «одного ок-
на», причем выдают не восемь доку-
ментов, как большинство их столичных
коллег, а много больше. Но главное в
другом: работа ЕИРЦ организована так,
чтобы было удобно нам, посетителям.
Поэтому там не бывает очередей, а сот-
рудники спокойны и доброжелательны.
Я всегда иду в наш центр с удовольст-
вием. 

Лев ТРУСОВ,
военный пенсионер, район 
Восточное Дегунино, САО:

- Думаю, надо распространять опыт
обустройства детских игровых площа-
док на свободных территориях между
корпусами жилых домов. Такие пло-
щадки, удобные и простые, созданы на
улице Дубнинской, Бескудниковском
бульваре, улице имени 800-летия Мо-
сквы.

Владимир КУЗНЕЦОВ,
генеральный директор НП
«Центр экологических
инициатив», ЦАО:

- Есть успешные наработки по раз-
дельному сбору ТБО, которые заслужи-
вают самого широкого распростране-
ния. Причем двигателем процесса
должны стать структуры малого бизне-
са, которые уже доказали свою эффек-
тивность на этом поприще. Но городу
надо создать для этого условия – орга-
низационные, правовые, экономиче-
ские. Прежде всего на конкурсы долж-
ны выставляться отдельные лоты – по

раздельному сбору ТБО и по вывозу
мусора.

Татьяна МЕДВЕДЕВА,
заместитель главы управы
Новопеределкино (ЗАО):

- Я думаю, что опыт комплексного
благоустройства дворов, который
прижился на западе столицы, мог
быть с успехом распространен и по
всей Москве. Это когда и озеленение,
и создание детских площадок, и ре-
монт дорожного покрытия осуществ-
ляется сразу. Двор преображается мо-
ментально. Особенно, если большин-
ство дворовых работ в руках опытного
подрядчика...

Галина ПАНКОВА,
художник-реставратор, ЮЗАО:

- Сейчас во дворах стали делать ас-
фальтированные «карманы» для пар-
ковки машин. Достигается при этом
двойной эффект: освобождаются про-
езжая часть и дворы от транспорта,
кроме того, убираются бессмысленные
газоны, которые чаще всего вытапты-

ваются или раскатываются колесами
автомобилей. Эти газоны эффективны
всего два-три месяца в году. Поэтому
опыт их переоборудования в стояноч-
ные «карманы» считаю полезным и со-
временным.

Алла ВОЛКОВА,
исполнительный директор
общественной организации
«Содействие самоуправлению -
2003» (ВАО):

- На мой взгляд, сейчас очень важно
подготовить квалифицированные кад-
ры управленцев жильем из числа соб-
ственников квартир. Для этой цели в
районе Перово работает «Школа жи-
лищного самоуправления граждан». В
ней собственники жилья получают про-
фессиональные знания по самоуправ-
лению многоквартирными домами. Не
менее перспективное направление в
подготовке смены - действующая в на-
шем районе «Школа юного управдо-
ма». В этой школе старшеклассники ов-
ладевают начальными знаниями по уп-
равлению своими домами.
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ДО 2015 ГОДА МОСКВА ПЛАНИРУЕТ
ПЕРЕВЕСТИ ВСЕ ВОДОПРОВОДНЫЕ
СТАНЦИИ НА САМЫЕ СОВРЕМЕННЫЕ
ТЕХНОЛОГИИ ОЧИСТКИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (218), 25 апреля - 1 мая 2007

-С танислав Владимирович,
Организация Объединен-
ных Наций по традиции,

отмечая весной «водный» день,
предложила на обсуждение ми-
ровому сообществу тему: «Реше-
ние проблемы дефицита воды»,
которая будет дебатироваться в
течение всего 2007 года. Чем это
вызвано?

- В мире все острее ощущается
дефицит воды. По данным Всемир-
ной организации здравоохранения,
одна треть землян живет в условиях
нехватки водных ресурсов. И нас с
вами это касается, но мы пока не
ощущаем проблему во всей ее неот-
вратимости. Встали утром, открыли
кран - умылись, чайник вскипятили -
позавтракали... А ведь далеко не
все жители Земли имеют доступ к
хорошего качества питьевой воде. И
в России есть отдельные города и
населенные пункты, где вода пода-
ется в дома лишь на несколько ча-
сов. За примером далеко и ехать не
надо - это Курск, Воронеж. Когда я
возглавил Ассоциацию предприятий
водоснабжения и водоотведения
России, то пришел в ужас: как люди
могут нормально жить, если вода
подается утром в течение двух ча-
сов, в обед и вечером, - тоже в тече-
ние двух часов? Не сказал бы, что в
этих городах и регионах не хватает
воды как таковой. Ресурсов там из-
быток! Проблема в другом: системы
водоснабжения в таком плачевном
состоянии, что неспособны подать
воду потребителю. 80 стран, где жи-
вет 40 процентов населения плане-
ты, в конце прошлого года заявили
о том, что по тем или иным причи-
нам испытывают дефицит воды. По
данным ученых, через четверть ве-
ка ситуация еще более ухудшится -
уже две трети землян будут жить в
странах, испытывающих нехватку
воды. Это говорит о том, что к проб-
леме водоснабжения надо относить-
ся очень ответственно.

- Быть может, через четверть
века ученые найдут альтернативу
воде?

- Можно найти замену нефти - уже
появились водородные двигатели.
Америка переходит на этанол - эти-
ловый спирт, который будет зали-
ваться в баки автомобилей. А вот
воду заменить нечем. И думаю, что
никогда на земном шаре не появит-
ся такая альтернатива. Поэтому на-
до решать задачу оптимального ее
использования. Кому-то и в России,
и в мире может пригодиться наш,
московский, опыт рачительного от-
ношения к воде.

- А что можно сказать об осо-
бенностях московского водоснаб-
жения?

- Каждые сутки в столицу подает-
ся 4,5 миллиона кубометров воды.
Она проходит очистку на пяти водо-
проводных станциях - Рублевской,
Восточной, Северной, Западной и
Юго-Западной. Городская система
подачи и распределения воды вклю-
чает более 11 тысяч километров
трубопроводов, 18 насосных стан-
ций и регулирующих узлов. Водой
из столичного водопровода пользу-
ются не только москвичи, но и жите-
ли девяти городов Подмосковья - в
общей сложности 14 миллионов че-
ловек. Чтобы напоить столицу, воду
приходится собирать с трех облас-
тей - Московской, Смоленской и
Тверской. Две поверхностные вод-
ные системы, включающие реки, во-
дохранилища, каналы - Москворец-
ко-Вазузская и Волжская, - обеспе-
чивают изобилие живительной вла-
ги в столице. Масштабы потребле-
ния у нас огромны. Ведь в Москве и
окрестностях, которые занимают 0,3
процента территории России, скон-
центрировано более 10 процентов
всего населения страны! В условиях
плотной застройки, развитой много-
отраслевой промышленности, высо-
кой концентрации транспортных
средств система водоснабжения и
водоотведения должна быть макси-
мально эффективной. То есть бе-
режной, рачительной по отношению
к водным ресурсам - небезгранич-
ным и у нас в России, и экологиче-
ски безопасной - для региона. Столь
сложные задачи приходится решать
Мосводоканалу - крупнейшему
предприятию жилищно-коммуналь-
ного комплекса России.

Благодаря установке приборов
учета ежегодно снижается потреб-
ление воды. Сегодня среднестати-

стический москвич расходует 280
литров в сутки. А еще несколько лет
назад показатель составлял 380 ли-
тров...

- Ощущается ли в этом деле
поддержка законодателей? Ведь
важно сохранить водные богатст-
ва и для грядущих поколений. А в
условиях правовой неразберихи
это сделать очень трудно...

- Законодателями создана феде-
ральная целевая программа обеспе-
чения питьевой водой жителей Рос-

сии. К сожалению, она не работает.
До сих пор Госдума не приняла
очень нужные и важные документы -
закон о питьевой воде, закон о без-
опасном питьевом водоснабжении.

С 1 января 2007 года вступил в си-
лу Водный кодекс России, который
разрешает строительство в водоох-
ранных зонах всех объектов - любо-
го назначения - при условии наличия
очистных сооружений. По нашим
расчетам, через два-три года мы
уже будем иметь последствия этого
законотворчества. Скорее всего -
негативные. Несмотря на все наши
обращения к законодателям с
просьбой внести необходимые до-
полнения и поправки, которые долж-
ны были свести негатив к минимуму,
законодатели к нам не прислуша-
лись. Что ж, сегодня мы - и как граж-
дане, и как должностные лица -
должны жить по новому кодексу.

- В чем же заключается негатив,
заложенный в Водном кодексе?

- Водный кодекс приведет к еще
более интенсивному освоению при-
брежных зон водных источников -
рек, водохранилищ, что ускорит их
загрязнение. Меня беспокоит вы-
рубка огромных лесных массивов -
лесов первой группы в водоохран-
ных зонах. Она наносит непоправи-
мый ущерб природе: нарушается
гидрологический режим рек, проис-
ходит их обмеление и загрязнение.
За последние годы территория ле-
сов лесопаркового защитного пояса
столицы, расположенных и в зонах
санитарной охраны источников
питьевого водоснабжения Москвы,
сократилась более чем на 200 гек-
таров. Немалую угрозу представля-
ют также сточные воды промышлен-
ных предприятий. Словом, при от-
сутствии дефицита водных ресур-
сов в регионе Москва и область мо-
гут в ближайшие годы столкнуться с
угрозой безопасности водоснабже-
ния. Развивается дефицит экологи-
чески чистой воды, постоянно ухуд-
шается ее качество.

- Как Мосводоканал борется с
этой угрозой?

- Значительные средства прихо-
дится расходовать на очистку воды,
на закупку реагентов, на совершен-
ствование технологии - чтобы моск-
вичи получали воду самого высоко-
го качества вне зависимости от си-
туации, которая складывается на
водоохранных территориях. В русле
наших усилий по сохранению и
улучшению качества питьевой воды
партия «Единая Россия» предложи-

ла программу «Чистая вода». Она
сейчас обсуждается, и мы хотели бы
подготовить ее совместно.

- В чем, на ваш взгляд, «зерно»
этой программы?

- Программа, как это ни покажет-
ся кому-то парадоксальным, напра-
влена на улучшение демографиче-
ской ситуации в стране. Без качест-
венной питьевой воды для всех рос-
сиян говорить об изменении демо-
графической ситуации не приходит-
ся. От этого зависит здоровье, про-
должительность жизни. Сегодня в
России реализуется национальный
проект «Доступное жилье». Я счи-
таю, что в доступном жилье должна
быть качественная питьевая вода.
Мне хотелось бы, чтобы и нацпро-
ект, и программа единороссов спо-
собствовали реальному процессу
улучшения водоснабжения в нашей
стране.

- Улучшение водоснабжения
других российских городов, на-
верное, невозможно без исполь-
зования столичного опыта. Вы го-
товы поделиться наработками с
коллегами из провинции?

- Готовы. Не только опытом, но и
водой. Вода ведь не знает границ. А
у Москвы имеются колоссальные
резервы питьевой воды, которые

образовались в результате внедре-
ния ресурсосберегающих программ
и той экономии, которую дала уста-
новка приборов учета. Мы говорим
подмосковным городам-спутникам:
вы можете воспользоваться услуга-
ми столичного водоснабжения. Объ-
ем резервов питьевой воды сегодня
составляет около 20 процентов. Мо-
сковской водой уже пользуются жи-
тели Балашихи, Реутова, Химок,
Долгопрудного, Мытищ, Одинцова,
Видного, Щербинки. Каждые сутки
туда подается 240 тысяч кубомет-
ров хорошей воды. 785 тысяч кубо-
метров столичной технической воды
потребляют предприятия подмос-

ковного Королева. И другим близле-
жащим городам мы говорим сегод-
ня: присоединяйтесь!

Московская вода надежнее арте-
зианской, которую используют мно-
гие населенные пункты. Лучше, ка-
чественнее. У нас многолетний опыт
рационального водопользования,
снижения потерь при подготовке и
транспортировке воды. Подача во-
ды из столичного водопровода поз-
волит избежать затрат на реконст-
рукцию существующих и строитель-
ство новых артезианских скважин,
систем очистки, сократит расходы
на электроэнергию и реагенты. Хочу
отметить особо: тариф на москов-
скую воду сопоставим с себестои-
мостью артезианской воды.

- Что еще делается для улучше-
ния качества московской питье-
вой воды?

- Специалисты Мосводоканала
постоянно совершенствуют процесс
очистки. С вводом новых мощно-
стей, строительством новых объек-
тов, где применены самые совре-
менные технологии, уже в этом году
10 процентов воды будет отвечать
самым высоким требованиям, при-
нятым в странах ЕЭС. В конце 2006
года состоялся пуск уникального
объекта XXI века - Юго-Западной

водопроводной станции. Там техно-
логическая схема очистки воды кро-
ме традиционных стадий осветле-
ния и обеззараживания включает
двухступенчатое озонирование с ис-
пользованием активированного уг-
ля и - впервые в России! - мембран-
ное фильтрование. Такая ультрасов-
ременная технология исключает по-
падание в питьевую воду токсичных
органических соединений, болезне-
творных микроорганизмов и обеспе-
чивает ее полную дезодорацию
(удаление запаха). До 2015 года -
постепенно - мы планируем перевод
всех водопроводных станций на са-
мые современные технологии очи-
стки.

- Станислав Владимирович, ка-
ждую весну всплывала проблема
загрязнения рек сельскохозяйст-
венными предприятиями. Есть ли
тут какие-то подвижки?

- Должен сообщить вам интерес-
ный факт: если раньше колхозы,
совхозы, агрофирмы были основны-
ми источниками загрязнения, то те-
перь они продали свои земли под
жилую застройку, и года два-три ни-
каких вредных сбросов в реки, пола-
гаю, не будет. Пока в дома не въе-
дут новоселы...

- Половодье - серьезное испы-
тание для Мосводоканала. Каким
оно было в этом году?

- К этому испытанию мы начинаем
готовиться осенью - с ноября. Рабо-
тали с Министерством сельского хо-
зяйства, с Росприроднадзором Мо-
сквы и Московской области, с при-
родоохранной прокуратурой. Поэто-
му мы знаем обо всех загрязните-
лях, у нас есть база данных по Мос-
ковской, Тверской, Смоленской об-
ластям. По результатам проверок
накладывались штрафы, направля-
лись письма в администрации рай-
онов, составлялись протоколы. Поэ-
тому весной ситуация была относи-
тельно благополучной. Качество во-
ды немного лучше, чем в предыду-
щие годы. Нас это радует... Зима,
как вы знаете, была малоснежной,
теплой. В январе температура воз-
духа превышала норму на 10-14 гра-
дусов. Половодье началось на три
недели раньше срока, и его пик при-
шелся на 17 марта. Водохранилища
наполнены на 83 процента от нор-
мы. Этого вполне достаточно для
снабжения мегаполиса.

- Какие еще весенние заботы
тревожат столичных водопровод-
чиков?

- Самое неприятное для нас, когда
весной в питьевой воде появляются
запахи, привкусы. Особенно часто это
происходит в период половодья, когда
в воду могут попасть навоз, нефте-
продукты. Правительство Москвы к
этому очень серьезно относится. Мэр
Юрий Лужков поставил задачу: раз
качество воды в водных источниках не
улучшается, все внимание сосредото-
чить на очистных сооружениях.

Еще одна головная боль - хлорор-
ганические соединения. Сейчас
приняты очень жесткие нормативы -
в пределах 100 микрограммов на
литр. Москва этот показатель вы-
держивает, хотя добиться этого, по-
верьте, очень сложно. Российский
норматив сегодня - 200 микрограм-
мов на литр. Европа пошла на уже-
сточение показателя до 60-100 мик-
рограммов на литр. И мы пытаемся
следовать в том же русле.

- Если люди видят, что кто-то
загрязняет речку или водохрани-
лище, куда они могут обратить-
ся?

- По Москве все четко: заявки
принимаются в МЧС, Мосводокана-
ле, Департаменте ЖКХ, экологиче-
ской милиции, Росприроднадзоре,
прокуратуре. Поверьте, если на вод-
ной глади образуется масляное пят-
но, столько проверяющих наезжает
- мало не покажется!

- А какие санкции могут быть
применены к нарушителям? Нас-
колько они достаточны?

- От штрафа и административно-
го взыскания - до открытия уголов-
ного дела! Такой диапазон кара-
тельных мер предусматривает наше
законодательство. Другое дело, что
не всегда удается доказать винов-
ность того или иного должностного
лица, схватить за руку непосредст-
венного нарушителя. Но это зависит
уже от оперативности работы пра-
воохранительных органов.

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

Генеральный директор
МГУП «Мосводоканал»
Станислав ХРАМЕНКОВ в
ходе традиционной весен-
ней пресс-конференции
предстал перед журнали-
стами в новой ипостаси -
еще и как президент Ассо-
циации предприятий водо-
снабжения и водоотведе-
ния России. И не случайно.
Он давно ратовал за бе-
режное отношение к воде
во всероссийском масшта-
бе, поскольку и в нашей
богатейшей державе вод-
ные «кладовые» не бес-
предельны. Во время бесе-
ды с журналистами он от-
ветил также на вопросы
обозревателя «МС».

Станислав ХРАМЕНКОВ:

СТОЛИЦА ГОТОВА 
ВОДОЙ ДЕЛИТЬСЯ...
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Разобраться в том, что про-
исходит нынче в Киргизии,
россиянам не просто. По

сравнению с Украиной инфор-
мация оттуда подается крайне
скупо. Тем не менее безучастно
взирать на тамошние события
мы не можем. Во-первых, Моск-
ва, исходя из собственных гео-
политических интересов, по оп-
ределению обязана вниматель-
но отслеживать все процессы,
происходящие на постсовет-
ском пространстве. И во-вторых,
необходимо исключить любую
ситуацию, которая может поста-
вить под вопрос безопасность
российской военно-воздушной
базы, расположенной в киргиз-
ском Канте и играющей сущест-
венную роль в поддержании ста-
бильности во всем регионе.

Силовая акция по разгону ми-
тинга оппозиции, предпринятая
на прошлой неделе президен-
том К. Бакиевым, носила демон-
страционный характер. И утвер-
ждать, что в Киргизии в очеред-
ной раз происходит некая цвет-
ная революция, можно лишь с
большой долей натяжки. Это су-
губо внутрирегиональные, меж-
клановые разборки, которые в
итоге приняли вид некой борьбы
за демократию и освобождение
от так называемой семейной
формы правления. Дело в том,
что нынешний президент К. Ба-
киев (в чем его упрекает оппози-
ция) на смену домочадцам А.
Акаева привел свою собствен-
ную семью. У него два взрослых
сына, много братьев, других
родственников. И все эти люди,

по сути дела, сменили людей
Акаева на хлебных должностях.

Оппозиция, заявившая о себе
в полный голос, во многом со-
стоит из людей, которые были
во власти, и их поход туда окон-
чился неудачей. А кое-кто участ-
вовал в мартовской 2005 года
революции по свержению А.
Акаева, рассчитывая получить
за это портфели или бизнес. 

С другой стороны, оппозиция
сегодня во многом представляет
интересы северных регионов,
несмотря на то, что значитель-
ная часть оппозиционных лиде-
ров Киргизии - это выходцы с
юга. Если отбросить политиче-
скую риторику, которая активно
используется обеими сторонами
(о демократизации, продвиже-
нии реформ, необходимости пе-
рехода от президентской, верти-
кально ориентированной власт-
ной системы к президентско-
парламентской или просто пар-
ламентской республике), то в
основном раздел идет по линии
именно межрегионального про-
тивостояния. 

При Акаеве большинство
должностей на разных уровнях

власти, большинство постов в
руководстве крупным бизнесом
занимали выходцы из северных
регионов. Из Чуйской области,
из Таласа, из Кимина - местечка,
где родился бывший президент
республики. 

Естественно, на юге накапли-
валось недовольство. Южане
считали себя обделенными - и во
многом совершенно справедли-
во. Бюджетные деньги шли в ос-
новном на север, который исто-
рически наиболее развит в про-
мышленном отношении, а юж-
ные регионы - более аграрные,
традиционалистски настроен-
ные. К тому же они в значитель-
ной мере находятся под влияни-
ем южных соседей республики.
Известно, что значительную
часть южных областей Киргизии
- Ошской, Джелалабадской - за-
нимает Ферганская долина. Она
поделена между Узбекистаном,
Киргизией и Таджикистаном. По-
этому аграрный юг Киргизии все
годы правления А. Акаева все
больше укреплялся во мнении о
том, что изменить сложившуюся
ситуацию можно только револю-
ционным образом.  

Однако говорить, что  лиде-
ром оппозиции, бывшим пре-
мьер-министром Ф. Куловым
сегодня движут только бизнес-
интересы, тоже не совсем вер-
но. Все-таки нельзя сводить
всю оппозицию к сугубо утили-
тарным, меркантильным мо-
ментам.

Есть идеалисты, которые ре-
ально верят, что Киргизия мо-
жет вырваться из этой дурной,
постоянно повторяющейся не-
стабильной ситуации на более
предсказуемый путь развития.
Есть люди, которые верят, что
государство, обделенное серь-
езными природными ресурса-
ми, площадь которого на 85
процентов составляют горы,
способно успешно экономиче-
ски развиваться (по типу Швей-
царии). Но таких идеалистов не
очень много. Скорее можно го-
ворить о том, что большинство
и оппозиционеров, и людей,
которые находятся во власти,
счастливо сочетают в себе мер-
кантильные интересы и интере-
сы, условно назовем, идеоло-
гические. 

Очевидно, у официального
Бишкека были надежды на то,
что кризис сам по себе рассо-
сется. Что митинг иссякнет, по-

тому как людей на него с каж-
дым днем приходило все мень-
ше. Но случилось то, что случи-
лось. Поэтому я не думаю, что
Бакиев не будет держаться за
власть. В отличие от Акаева он,
мне кажется, будет стараться
удержать президентские полно-
мочия до последнего. И сейчас
вопрос в том, как поведет себя
нынешняя власть дальше. По-
пытается она додавить оппози-
цию, используя завоеванное си-
ловым путем преимущество, ли-
бо все-таки посадит оппозицио-
неров не в камеры, а за стол пе-
реговоров. 

Если оппозицию действи-
тельно начнут всерьез прессо-
вать, тогда в северных регио-
нах очень быстро появится не-
кое правительство в изгнании.
Положение усугубляется еще и
тем, что в Киргизии, как отме-
чают эксперты, очень много
желающих поруководить если
не всей республикой, то хотя
бы ее частью. Поэтому от Биш-
кека требуется очень взвешен-
ное отношение к нынешнему
обострению ситуации. Он дол-
жен научиться ладить с оппо-
зицией в интересах сохранения
единства государства и спокой-
ствия граждан.

Андрей ГРОЗИН,
заведующий отделом Средней
Азии и Казахстана Института
стран СНГ

На днях наш комитет провел пар-
ламентские слушания на тему
«О совершенствовании законо-

дательства в области реформирова-
ния жилищно-коммунального хозяй-
ства». Депутаты Государственной ду-
мы, члены Совета Федерации, пред-
ставители профильных министерств и
ведомств, органов государственной
власти субъектов Федерации, местно-
го самоуправления, руководители
производственно-отраслевых органи-
заций вели содержательный разговор
о том, в чем реально нуждается наш
жилкомхоз.

Провозглашенные цели реформи-
рования ЖКХ – повышение качества
жилищно-коммунальных услуг, обес-
печение социальных гарантий мало-
обеспеченным гражданам, увеличение
объемов жилищного строительства. В
этом сомнений и разногласий нет, по-
жалуй, ни у кого. Нет разногласий и
относительно того, что необходимо
для достижения этих целей. Очевидно,
в первоочередном порядке следует ре-
шить такие задачи, как финансовое
оздоровление организаций ЖКХ, вне-
дрение в отрасли рыночных отноше-
ний и привлечение в нее частного биз-
неса на основе концессий, проведение
технологической модернизации ЖКХ,
постепенное приведение жилых домов
в нормативное состояние совместно с
собственниками жилых помещений.
Только решив эти задачи, можно будет
перейти к экономически обоснован-
ным и справедливым платежам насе-
ления за коммунальные услуги, осно-

ванные на повсеместном внедрении
приборов учета, а также повысить ка-
чество, надежность и безопасность
коммунальных услуг.

Иное дело – предлагаемые подходы
к решению поставленных задач. Отно-
сительно многих из них немало сомне-
ний. Вот характерный пример: Прави-
тельство РФ внесло на рассмотрение в
Госдуму законопроект «О финансовом
оздоровлении предприятий ЖКХ», ка-
сающийся вопроса реструктуризации
их задолженности в различные уровни
бюджетной системы. Таких долгов в
отрасли порядка 25 процентов. Но в
представленной редакции законопро-
ект, увы, не решает все связанные с
ними проблемы.

Как проблему можно обозначить и
отсутствие необходимых подзаконных
актов в развитие закона «Об основах
регулирования тарифов организаций
коммунального комплекса». Это преж-
де всего постановление «Об основах
ценообразования и правилах регули-

рования тарифов на товары и услуги
организаций коммунального комплек-
са», а также постановление «О тари-
фах на подключение к системам ком-
мунальной инфраструктуры».

Еще одна из важнейших проблем в
ЖКХ – потери при производстве,
транспортировке и потреблении энер-
горесурсов и воды. По энергии они со-
ставляют порядка 50-60 процентов, по
воде – до 40 процентов! Сегодня по-
требитель в основном оплачивает
именно их, а не получаемые ресурсы.
Ясно, решение этой проблемы должно
быть комплексным. В нем должны
быть заинтересованы все участники
цепочки – от потребителя до постав-
щика. Ясно и то, что без массового
внедрения приборов учета стимулиро-
вание экономного энерговодоснабже-
ния невозможно. То есть речь идет о
глобальной модернизации отрасли и
капитальном ремонте жилищного
фонда. Не ясно только то, как эту мо-
дернизацию осуществлять.

А может быть, пора уже поставить во-
прос о необходимости федеральной це-
левой программы, определяющей госу-
дарственную политику в области обес-
печения сохранности жилья? Мировой
опыт свидетельствует о необходимости
санации значительных объемов жилищ-
ного фонда при активном участии госу-
дарства в организации и софинансиро-
вании этих работ. При этом, разумеется,
финансирование ранее невыполненных
обязательств государства не должно пе-
рекладываться на плечи населения.

Прежде всего примером служит
опыт Германии, где в течение 15 лет
была проведена массовая санация жи-
лищного фонда бывшей ГДР. Конечно,
могут и возразить: мол, что немцу хо-
рошо – русскому смерть. Однако это
возражение легко опровергнуть. Дан-
ный опыт был взят за основу и успеш-
но реализован в целом ряде городов и
муниципальных образований Самар-
ской области.

Наконец, не пора ли признать оши-
бочной ориентацию на товарищества
собственников жилья (ТСЖ) в качестве
управляющих многоквартирными до-
мами? Реформу жилкомхоза немало
тормозят проблемы, возникающие
именно при формировании ТСЖ. Да,
возможно, товариществам необходимо
предоставить налоговые льготы, ибо
дополнительное финансовое бремя от-
бивает саму охоту объединяться в това-
рищество. Но, по большому счету, дело

ведь совсем не в этом. Дело в том, что-
бы законодательно ограничить приме-
нение этого способа управления много-
квартирными домами. Непосредствен-
ное управление обрекает каждого жите-
ля на заведомо проигрышную повсе-
дневную борьбу с монополиями. Управ-
лять столь сложными инфраструктур-
ными объектами, как многоквартирные
дома, должны профессионалы. По
большому счету, речь идет о формиро-
вании института саморегулируемых ор-
ганизаций в этой сфере.

И безусловно, пора уже реально
поддержать малоимущих при оплате
жилья и коммунальных услуг. Вновь
Правительству РФ рекомендовано
снизить федеральный стандарт мак-
симально допустимой доли расходов
граждан по соответствующим статьям
в совокупном доходе семьи: сначала с
22 процентов до 18, а в дальнейшем и
до 15 процентов.

Одним словом, участниками слуша-
ний предложен целый ряд конкретных
изменений в жилищное законодатель-
ство, законы «О некоммерческих орга-
низациях» и «О товариществах собст-
венников жилья», Градостроительный
кодекс, Гражданский кодекс, другие
нормативно-правовые акты. Они пере-
даны как рекомендации по принятию
первоочередных мер Правительству
РФ, органам власти субъектов Федера-
ции и местного самоуправления. Слово
за ними. 

Мартин ШАККУМ,
председатель Комитета 
по промышленности, строительству 
и наукоемким технологиям 
Государственной думы РФ

КАКАЯ РЕФОРМА НУЖНА ЖИЛКОМХОЗУ

На одном из ближайших за-
седаний – ориентировоч-
но в начале мая - прави-

тельство столицы планирует
рассмотреть «Основные направ-
ления стратегии развития горо-
да Москвы на период до 2025
года». Каковы цели города в
долгосрочной перспективе? Ку-
да оптимально направлять сред-
ства бюджета? Что нам в первую
очередь нужно развивать в
крупнейшем по масштабам на-
учно-производственном и соци-
ально-культурном мегаполисе
страны? В документе о страте-
гии развития мы хотим дать от-
вет как на эти, так и на многие
другие вопросы.

При этом будет проведен все-
сторонний и углубленный ана-
лиз отдельных отраслей город-
ского хозяйства. О каких именно
отраслях идет речь? В первую

очередь это, конечно, строи-
тельство жилья. Да, утверждена
и реализуется «Среднесрочная
программа строительства жилья
до 2010 года». То есть мы пони-
маем, в каких объемах и какое
жилье будет строиться до 2010
года. А что же дальше? Ответ на
этот вопрос и должен содер-
жаться в стратегической оценке
перспектив жилищного строи-
тельства.

Но жилье само по себе - без
школ, детских садов, больниц,
инженерной инфраструктуры,
развитой дорожно-транспорт-
ной сети – только часть пробле-
мы. Значит, стратегия предпола-
гает углубленное изучение всей
сопутствующей строительству
тематики  и определение подхо-
дов к решению перечисленных
задач.

Подходы должны быть про-

анализированы с точки зрения
перспектив развития городского
хозяйства в отраслевом разрезе.
Это позволит понять, в каких
именно отраслях нужно приме-
нять какие-то меры поддержки,
в какой степени эта поддержка
востребована сегодня, а также
будет востребована завтра и по-
слезавтра, где уже произошло
насыщение, а где еще нужны ка-
кие-то меры поддержки.

Жилищно-коммунальное хо-
зяйство, безусловно, одна из
важнейших отраслей. Какой же
анализ, в частности, должен
быть проведен в ЖКХ, по каким
видам, показателям деятельно-
сти?

Мы, скажем, имеем представ-
ление о том, в каком состоянии
находится жилищный фонд.
Знаем, что значительная его
часть требует капитального ре-
монта. Знаем также, что Жилищ-
ный кодекс не предложил реаль-
ных механизмов проведения ка-
питального ремонта жилищного
фонда. Да, есть декларации о
том, что эти затраты должен не-
сти собственник, но согласимся:
это совершенно нереально. Поэ-
тому город должен четко сфор-
мулировать свою стратегию: ко-

гда, в каких объемах и как будет
проводиться капитальный ре-
монт жилого фонда.

Мы имеем и такую цель, как
организация товариществ собст-
венников жилья. Но, наверное,
задача городского управления –
понять, что же будет с этой сис-
темой дальше, как она будет
развиваться. А это – темы уже
именно стратегии. Другой стра-
тегический вопрос - какие день-
ги нужно вкладывать в ЖКХ. И
что правильнее – дотировать на-
селение через разницу в стоимо-
сти цен на жилищно-комму-
нальные услуги или переходить
на дотации малоимущим через
систему субсидий. Это тоже
проблема, которая не может
быть решена в один, два или три
года.

Мы должны понимать и воп-
росы, связанные, например, с
межеванием земельных участ-
ков дворовых территорий. Се-
годня они тоже не урегулирова-
ны. Раз так, то требуется четкое
их осмысление. Да, возможно,
не в такой долгой перспективе,
как 2025 год. Но все равно это
вопросы стратегии. Даже если
мы их в ближайшей перспективе
решим в каком-то объеме, сог-
ласитесь, надо знать, что будет
через 10, через 15 или 20 лет –
куда и как пойдет наше жилищ-

но-коммунальное хозяйство, как
оно будет развиваться.

А взять другие отрасли город-
ского хозяйства. Разве их разви-
тие не следует выстраивать
именно в долговременной, стра-
тегической перспективе? Что, на-
пример, выгоднее – делать капи-
тальный ремонт дорог по полно-
му регламенту или проводить его
выборочно? Что выгоднее – най-
ти подрядчика, который сделает
ремонт данной дороги и впос-
ледствии будет ее эксплуатиро-
вать, или подбирать для ремонта
и эксплуатации этой дороги двух
разных подрядчиков? Очевидно,
первое предпочтительнее. Если
выбирать подрядчика, то сразу и
на капитальный ремонт, и на экс-
плуатацию дороги на длитель-
ный срок. Такой подрядчик боль-
ше заинтересован в качестве ре-
монта и содержания дороги. В
этом, кстати, нас поддерживает
Департамент ЖКХиБ. Тем не ме-
нее нужен тщательный анализ
соответствующей проблемы.

Столь же скрупулезно мы
должны проанализировать, в ка-
ком состоянии находится вся
инженерная инфраструктура
столицы. Тут тоже есть над чем
работать, что изучить, что по-
нять.

В таком понимании нуждает-
ся и ряд других направлений. К

примеру, та же проблема мусо-
ра. Ее, безусловно, надо решать.
Да, в этой области многое дела-
ется. Мэром дано поручение
подготовить соответствующую
долгосрочную программу. Но
долгосрочная программа – это
программа на 3-5 лет. А в даль-
ней перспективе, в стратегии,
должны быть уже несколько
иные подходы.

В городе есть несколько огра-
ничителей, которые тоже нужно
учесть при разработке страте-
гии. Сказали о дорогах. Безу-
словно, дорожная сеть, вся до-
рожно-транспортная инфра-
структура города – это один из
ограничителей дальнейшего
развития столицы. Не поняв, как
мы можем преодолеть эти огра-
ничители, мы не сможем опре-
делить и стратегию. Мы должны
стратегически понять, что сде-
лаем с дорожной сетью. Долж-
ны понять, хватит ли нам дет-
ских садов, школ, больниц, где
мы их будем строить. И таких
вопросов великое множество.
Все они и должны стать предме-
том самого серьезного анализа
в ходе разработки стратегии, ге-
неральная цель которой – пос-
ледовательное повышение каче-
ства жизни москвичей на основе
устойчивого социально-эконо-
мического развития города.

Марина ОГЛОБЛИНА,
руководитель Департамента
экономической политики и
развития города Москвы

СТРАТЕГИЯ ДЛЯ ГОРОДА

«СЕМЕЙНЫЕ» РАЗБОРКИ ПО-КИРГИЗСКИ
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НОВАЯ ФОРМА СТАРОГО ЛОЗУНГА:
ПРОБЛЕМЫ ЯСНЫ, МЕРОПРИЯТИЯ

ПРОВЕДЕНЫ, ПОСТАНОВЛЕНИЯ ПРИНЯТЫ
– НУ ТАК  ЗА РАБОТУ ЖЕ, ГОСПОДА!
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В парке «Сокольники» за счет
средств горбюджета будет прове-
ден капитальный ремонт каскада
Путяевских прудов, сообщили в
среду, 18 апреля, в городской ад-
министрации. Путяевские пруды
находятся на северо-востоке Мо-
сквы, рядом с платформой Ма-
ленковская ярославского направ-
ления Московской железной до-
роги, и представляют собой кас-
кад из шести прудов, сооружен-
ных в пойме Путяевского ручья.
Общая их площадь составляет
6,1 га, средняя глубина - 2,5 мет-
ра. Самый крупный - Верхний,
площадь которого достигает поч-
ти 3 га.

Утвержден рабочий проект ка-
питального ремонта, предусмат-
ривающий очистку прудов от ило-
вых отложений, дноуглубление,
восстановление прогулочной до-
рожки вдоль прудов. В ходе капре-
монта на одном из водоемов будет
оборудована лодочная пристань.
Между двумя прудами сооружает-
ся каскадный водослив. Через
один из прудов и каскадный водо-
слив будут возведены два пеше-
ходных моста.
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4
РЕКОНСТРУКЦИЯ ВЕТХИХ ПАНЕЛЬНЫХ ДОМОВ 
С ПРИМЕНЕНИЕМ ЭНЕРГОСБЕРЕГАЮЩИХ
ТЕХНОЛОГИЙ ОБЕЩАЕТ ПРИРОСТ 
ЖИЛОГО ФОНДА В ЦЕНТРЕ СТОЛИЦЫ

День за днем:
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В ходе проходящего с 9 апреля
общегородского месячника «Чис-
тый автомобиль» уже наложено
штрафных санкций на сумму око-
ло 1,5 млн. рублей, сообщили в
четверг, 19 апреля,  в пресс-
службе Департамента транспорта
и связи столицы. Было проверено
105 410 единиц транспортных
средств, 26 690 из них имели не-
опрятный внешний вид, выявлено
143 случая мойки автотранспорта
вне специально отведенных мест.

Департаментом транспорта и
связи совместно с ассоциацией
«Чистый транспорт» проведены
дополнительные переговоры с
владельцами автомоек по удли-
нению рабочего дня или переходу
на круглосуточное предоставле-
ние услуг. На автомойках, входя-
щих в ассоциацию «Чистый
транспорт», мойка автомобилей,
принадлежащих ветеранам Вели-
кой Отечественной войны и тру-
дового фронта, производится
бесплатно.

ПОЛТОРА
МИЛЛИОНА 
ЗА ГРЯЗНЫЕ АВТО

ЧЕТВЕРГ,19.04

Реконструкция ветхих панельных
жилых домов с применением энер-
госберегающих технологий являет-
ся наиболее перспективной для
центра Москвы, заявил в пятницу,
20 апреля, журналистам префект
Центрального округа Сергей Байда-
ков. По его словам, необходимо
разработать программу по санации
9-этажного панельного жилого
фонда в центре столицы.

В ходе пилотного проекта по са-
нации двух домов на Краснохолм-
ской набережной (дом 3 и дом 5/9)
были демонтированы старые и ус-
тановлены новые балконы, заме-
нены все инженерные коммуника-
ции, деревянные окна заменили на
пластиковые. Кроме того, застек-
лены все балконы, установлены
датчики пожарной сигнализации,
поквартирные пожарные гидран-
ты, смонтирована система дымо-
удаления.

По словам С. Байдакова, в целом
жители положительно оценивают
проведенный ремонт, однако, так
как это пилотный проект, есть недо-
делки, которые в кратчайшие сроки
будут устранены. У домов на Крас-
нохолмской в ходе санации были
также надстроены мансарды.

ВМЕСТО СНОСА -
САНАЦИЯ

«МС» - Интерфакс 

Первое задание - «Визитная
карточка». Одна из участниц рас-
сказала, что для нее профессия
почтальона - это радостные лица
людей, получивших весточку. В
детстве она вместе с бабушкой-
почтальоном разносила по дерев-
не письма. Другая конкурсантка
резонно заметила: «Как жить без
почты на планете - никто сегодня
не ответит». А девиз «Оператор
связи - это лицо почты», произне-
сенный другой выпускницей, жю-
ри назовет лучшим.

На следующем этапе знания
теории оценивал компьютер. Де-
вушкам предстояло ответить на
такие вопросы теста, как: «Для че-
го предназначена контрольно-гер-
бовая печать?», «Как пишется ад-
рес на международных почтовых
отправлениях?». В практической
части задания участницам надо
было оформить отправление бан-
дероли. Не растерялись будущие
связисты и при работе на новых
почтово-кассовых терминалах,
действующих по системе Winpost
(от слов «Windows» и «почта»).
Эта компьютерная программа се-
годня помогает обслуживать мно-

гие почтовые операции. Скажем,
хранить информацию о заказных
письмах и бандеролях, взвеши-
вать их на электронных весах, вы-
давать чек. Даже указывать та-
риф, который зависит не только от
расстояния, но и от способа дос-
тавки почты - самолетом, по воде,
на собаках.

Одно из самых интересных и
зрелищных заданий - отправка по-
сылки. К импровизированному
месту работы юных почтовиков
подходили самые разные «клиен-
ты». Девчонкам нужно было мо-
ментально сообразить, как по пра-
вилам следует переслать паспорт,
аттестат, аудиокассету, деньги. И
можно ли отправлять бандеролью
виноград, пирожные, бананы, пи-
рожки, бутылку растворителя?
Было забавно, когда наши «де-
вушки в окошке» советовали сво-
им клиентам: «...А бананы лучше
съешьте сами».

Как мне объяснила Галина Не-
чушкина, начальник службы по
связям с общественностью Почты
России, в понятие «скоропортя-
щийся продукт» не входит кон-
кретное съестное. И если клиент
настаивает на отправке какого-то
продукта питания, то это можно

сделать, но со специальной отмет-
кой о том, что почта не несет от-
ветственности за его сохранность.

...Жюри и организаторы меро-
приятия были приятно удивлены и
даже растерянны. Девчонки не
только выдержали все испытания
с удивительной скоростью. Но еще
и вышли за рамки конкурсных
ученических нормативов. Сорев-
новались, что называется, по
взрослым меркам: очень быстро и
грамотно. Случилось и еще одно
открытие дня: призерами стали
ученицы одного мастера - Ларисы
Макаркиной. Лариса Андреевна
призналась, что может сравнить
свои чувства разве что с рождени-
ем сына. Это и понятно, все сту-
дентки третьего курса за время
учебы тоже стали ее детьми: и Ле-
на Илякова, занявшая первое мес-
то, и Карина Гопаненко, пришед-
шая к финишу второй, и Катя Зе-
нина - «бронза». В соответствии с
местами призеры получат - 40, 30
и 20 тысяч рублей. Кроме того, за
первое место Почта России учре-
дила свой приз - большой телеви-
зор. Все остальные участницы по-
лучили поощрительные призы -
пакеты с косметикой.

Елена ВОЛКОВА

Вожидании мэра энергетики и стро-
ители проводят небольшое сове-
щание на улице. Подхожу к гене-

ральному директору ОАО «МОЭК» Алек-
сандру Ремезову.

- Чего вы ожидаете от посещения
станции мэром?

- Юрий Михайлович настолько разби-
рается во всех деталях, что важнейшие
вопросы решаются прямо здесь, в его
присутствии. Это, с одной стороны, от-
чет, а с другой - определение ближай-
ших планов, сроков.

- У нас дефицит электричества, его не
хватает и технопарку, и новой ветке ме-
тро до Строгина, - добавляет префект
СЗАО В. Козлов. - А развитие террито-
рии требует и совершенствования энер-
гетических мощностей. В свое время
строили только тепловые станции и не

думали, что при производстве тепла
можно получать электроэнергию. Вот
теперь наращиваем.

Строительство ПГУ идет в условиях
сложного рельефа местности - перепад
высот на площадке достигает 15 мет-
ров, поэтому было принято решение о
террасной конструкции электростан-
ции.

...И вот появляются долгожданные
гости: мэр Москвы Юрий Лужков, пер-
вый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель Комплекса го-
родского хозяйства Петр Аксенов, ру-
ководитель Комплекса экономического
развития города Юрий Росляк, предсе-
датель Мосгордумы Владимир Плато-
нов. Им показывают новинки энергети-
ки: сначала гости плотно заполняют
трансформаторную, потом смотрят

КРУЭ. Это уникальное суперсовремен-
ное распределительное устройство.
Раньше такие агрегаты занимали гекта-
ры земли, а здесь все компактно, обо-
рудование находится под надежной
крышей. Белые трубы наполнены эле-
газом - это газ, который не может
вспыхнуть от электрической искры. По-
дивившись на новинку, сделанную в
Швеции, гости идут к стенду, на кото-
ром размещен план дальнейших работ
на РТС. Тут журналистам пришлось не-
легко - мало того что мы мало понима-
ем в элегазе и мегаваттах, так еще и
схемы читать не умеем в отличие от
специалистов - Ю. Лужкова и П. Аксе-
нова.

Затем было совещание - обсуждали,
как и что надо сделать, чтобы уже в
этом году в эксплуатацию вступил пер-
вый энергоблок мощностью 130 МВт.
Ввод второго энергоблока запланиро-
ван на следующий год.

...Мы возвращались к станции метро
по красивейшему округу столицы, где
Москва-река петляет и открывает взгля-
дам красивейшие просторы. Вдали над
рекой висит вантовый мост, над водой
кружат чайки. Скоро сюда придет метро,
и место это станет не менее популярным,
чем Воробьевы горы. Но сначала сюда
придет электричество, без которого сов-
ременный город не может развиваться.

Галина КРАСОВА

Те, кто в воскресенье, 22
апреля, не побоялся
уличной прохлады и при-

шел в парк Победы, не жалели
об этом ни минуты. В этот день
на Поклонной горе развернул-
ся российский экологический
фестиваль «День Земли».

В нашей стране этот фести-
валь проводится впервые. Он
приурочен к одноименному
интернациональному праздни-
ку, который был учрежден
ЮНЕСКО в 1970 году и отмеча-
ется 22 апреля. Тот факт, что
наконец-то праздник добрался
и до России, не может не радо-
вать. Вот что сказал на пресс-
конференции, посвященной
фестивалю, председатель его
оргкомитета, заместитель ру-
ководителя Федеральной
службы по надзору в сфере
природопользования Олег
Митволь:

- С климатом Земли проис-
ходят существенные измене-
ния. У нас в январе весенняя
погода, в Германии в апреле
30-градусная жара. Неизвест-

но, к чему мы придем не через
тысячу лет, а уже через одно
поколение. Весь мир обеспо-
коен проблемами глобального
потепления. У нас же об этом
почти не говорят. И для Рос-

сии в целом, и для Москвы в
частности проблемы экологии
– одни из важнейших, и мы
должны задуматься о том, как
не повторить судьбу тех самых
динозавров, что вымерли из-
за изменения климата.

Уверена, что все участники
фестиваля непременно о про-
блемах экологии задумаются.
Уж больно насыщенной и раз-
нообразной получилась его
программа, длившаяся с по-
лудня и до вечера. Детям и

взрослым предлагалось отве-
тить на вопросы семейной эко-
логической олимпиады, поуча-
ствовать в спортивных сорев-
нованиях, понаблюдать за по-
казательными выступлениями

каратистов, борцов таэквондо,
роллеров, полюбоваться шоу
каскадеров... Для всех желаю-
щих работала бесплатная юри-
дическая консультация по воп-
росам земельного пользова-
ния. Но, конечно, главным дей-
ством фестиваля стало строи-
тельство качелей, которые бы-
ли зарегистрированы предста-
вителями Книги рекордов Гин-
несса как самые большие в
мире! Качели состояли из 17
секций, их длина – 90 метров,

а высота – 2,5 метра. Одновре-
менно на этом аттракционе-
рекордсмене качались 52 ре-
бенка! Цель организаторов
фестиваля – с помощью каче-
лей привлечь на Поклонную
гору народ – была выполнена!

Фестиваль призван объеди-
нить самых разных людей –
взрослых и детей, профессио-

нальных экологов и просто не-
равнодушных к состоянию
природы. Но все-таки главным
образом акция ориентирована
на молодежь. Именно от моло-
дых зависит будущее нашей
Земли, именно им в первую
очередь нужно задуматься о
том, как помочь планете.

А помочь можно просто, и
об этом тоже шла речь на фе-
стивале. Вот, например, боль-
шинство из нынешнего поко-
ления молодых к субботникам

относится скептически, считая
их пережитком прошлого. А
между тем именно субботник
– одна из простейших форм
заботы о своей природе. Вый-
ди во двор – да вот хотя бы в
День Земли! – подбери с газо-
на бумажки, собери прошло-
годние листья... Пустячок, ка-
залось бы, но тоже вклад в об-

щее дело! Вот и я, погуляв ча-
сок по аллеям парка Победы,
отправилась улучшать эколо-
гию земли.

На пресс-конференции жур-
налистам подарили по малень-
кому пакетику с семенами цве-
тов. Их-то я и посадила – пока
в коробочку с землей, стоя-
щую на подоконнике. Настанет
лето, и они «переедут» на ули-
цу. Пустячок? Но ведь надо же
с чего-то начинать...

Лидия ГРОМЕКА

ПРОВЕЛИ НА ЧУДО-КАЧЕЛЯХ
ДЕНЬ ЗЕМЛИ 

ШЕСТИТРУБНЫЙ 
ЗАВОД ЭНЕРГИИ

Какая она огромная, эта РТС «Строгино»! Гигант-
ский участок земли, над ним торчат шесть труб,
громадные производственные корпуса, некоторые
уже с закрытым контуром, а некоторые - в виде
каркасов. В день субботника, 21 апреля, сюда с
визитом ждали мэра Москвы, чтобы показать, как
идет строительство уникальной, самой мощной в
Москве парогазовой установки (ПГУ). Ее 260 МВт
электричества ждет весь северо-запад Москвы.

ЗА СОХРАННОСТЬ ПИРОЖНЫХ 
ПОЧТА НЕ ОТВЕЧАЕТ...

Оскоростном трамвае говорят давно. Теперь, кажется,
начали обсуждать всерьез. По крайней мере, во втор-
ник, 24 апреля, на заседании столичного правительст-

ва, когда рассматривалась «Концепция целевой среднесроч-
ной программы восстановления и модернизации трамвай-
ных путей в городе Москве на 2008-2010 годы».

ТРАССЫ ДЛЯ
ТРАМВАЯ-СКОРОХОДА

Наша столица в этом, конечно, не первопроходец. В зару-
бежных мегаполисах еще с 1970-х годов уделяется самое
серьезное внимание развитию скоростного трамвая. Теперь
наконец и мы решили, что этот самый трамвай может раз-
грузить московские дороги.

Что же, собственно, планируется строить? Еще не так дав-
но говорили о шести маршрутах скоростного трамвая. Эта
программа скорректирована. Появятся, как заявил руково-
дитель Департамента транспорта и связи Леонид Липсиц,
сразу восемь новых линий: улица Академика Янгеля - Юж-
ное Бутово - Щербинка, метро «Университет» - район Щуки-
но, Ивановское - Новокосино - Кожухово (с дальнейшим вы-
ходом на действующие трамвайные пути у станции «Новоги-
реево»), Коптево - Медведково, Чертановская улица - Бирю-
лево Западное - метро «Теплый Стан», метро «Университет»
- Мичуринский проспект - район Очаково, Судостроительная
улица - Люблино, Открытое шоссе - Гольяново - 16-я Парко-
вая улица - станция метро «Первомайская».

Кроме того, предложено организовать скоростное движе-
ние трамваев и на ряде существующих линий. Для этого за
три ближайших года предстоит построить 191 километр но-
вых путей, а также модернизировать 80 километров и вос-
становить еще почти 81 километр действующих.

Правительство Москвы рассмотрело также вопрос «О хо-
де подготовки образовательных учреждений системы Де-
партамента образования города Москвы к новому 2007-2008
учебному году».

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Окончание. Начало на стр. 1
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Бортовые самописцы вертолета
импортного производства МД-600,
который накануне совершил жесткую
вынужденную посадку в районе 58 км
МКАД, доставят в Межгосударствен-
ный авиационный комитет (МАК), где
будут сделаны окончательные выво-
ды о причинах происшествия, сооб-
щили в субботу, 21 апреля, в Мин-
трансе. Там отметили, что возможной
причиной вынужденной посадки стал
отказ двигателя. 

Полеты в районе МКАД произво-
дятся строго по осевой линии и по ча-
совой стрелке на высоте 150-200 мет-
ров. Пилот вертолета, по мнению спе-
циалистов, действовал правильно, по-
тому что спасти машину на такой вы-
соте очень трудно из-за отсутствия на
МКАД вертолетных площадок.

В момент посадки в вертолете, при-
надлежащем Российскому обществу
содействия авиации и флоту, нахо-
дился один пилот. Он получил сотря-
сение мозга. Вертолет следовал из
комплекса «Крокус-сити» в Иваново.

Как сообщается в пресс-релизе
Министерства природных ресур-
сов РФ, в Росводресурсы в вос-
кресенье, 22 апреля, в 12.00 по-
ступила информация о радужной
пленке на поверхности Москвы-
реки в районе дома № 16/1 на
Фрунзенской набережной. На мес-
то выехали представители Рос-
водресурсов, территориального
органа Росприроднадзора, меж-
районной природоохранной про-
куратуры, ГУП «Мосводосток» и
других ведомств. Было установле-
но, что радужная пленка распро-
странилась по поверхности воды
на расстоянии 1 км в длину и 2,5 м
в ширину. Пятно нефтепродуктов
было ликвидировано к 14.00.

СУББОТА,21.04

ИНФОРМ
БЮРО

РАДУЖНАЯ ПЛЕНКА
НЕ ПОРАДОВАЛА

Жителей поселка Мякинино и по-
стояльцев пансионата «Рублево-2»
оградят от Московской кольцевой
автомобильной дороги шумоза-
щитным экраном. Как сообщили во
вторник, 24 апреля, в городской ад-
министрации, проектированием и
строительством экрана на внешней
стороне МКАДа на участке от 63-го
до 64-го километра будет занимать-
ся ЗАО «Рублево-2».

Предполагается, что строительст-
во шумозащитного экрана развер-
нется в 2007-2009 годах. После того
как сооружение будет закончено,
ЗАО «Рублево-2» передаст пакет
документов для эксплуатации экра-
на в ГУП «Кольцевая магистраль».

«МС» - Интерфакс 
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ЭТО ОТНОСИТСЯ НЕ ТОЛЬКО 

К ВОДИТЕЛЯМ, НО И К РЕМОНТНИКАМ
факты и комментарии

ШЕСТИСОТЫЙ СЕЛ
НА МКАД
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ЭКРАН ЗАЩИТИТ
ТИШИНУ

Пятый городской фестиваль
цветников и ландшафтной архитек-
туры пройдет с 14 июля по 14 сен-
тября на территории Воронцовско-
го парка Москвы, сообщили в сто-
личной администрации в понедель-
ник, 24 апреля. В нем примут уча-
стие озеленительные организации
и фирмы, цветоводческие хозяйст-
ва Москвы, озеленители и цветово-
ды России, стран СНГ и государств
дальнего зарубежья.

Председателем оргкомитета фе-
стиваля назначен первый замести-
тель мэра в правительстве Москвы,
руководитель Комплекса городско-
го хозяйства Петр Аксенов, а его за-
местителем - министр правительст-
ва Москвы, руководитель Департа-
мента природопользования и охра-
ны окружающей среды Леонид Бо-
чин. Тема нынешнего фестиваля -
«Мир детства».

«МИР ДЕТСТВА»
В ЦВЕТАХ

ПОНЕДЕЛЬНИК,23.04
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На днях в столичной го-
родской Думе откры-
лась фотовыставка

«Московские зарисовки».
Черно-белые снимки Москвы
начала XX века потрясающе
передают дух того времени.

Автор фотографий – Нико-
лай Щапов. Глядя на его сним-
ки, никогда не скажешь, что
они сделаны непрофессио-
нальным фотографом. Нико-
лай Михайлович, окончив им-
ператорское московское тех-
ническое училище (ныне зна-
менитая Бауманка), был спе-
циалистом по исследованиям
водной энергии России. Фото-
графией же увлекался с того
момента, когда ему на 15 лет
подарили фотоаппарат.

Уникальность его снимков
прежде всего в том, что они
передают повседневную, а не
парадную жизнь Москвы. Вот
по брусчатой мостовой мимо
чайной торопятся студенты в
форменных тужурках. Вот, за-
кутанная в теплый платок, си-
дит на телеге «сливочница Ак-
синья по прозвищу Говору-
ша»... А вот снимок, заслужи-
вающий первой полосы в га-
зете: горит Малый театр. Над
его зданием поднимается
дым, и уже почернела стена
«соседа» - модного универма-
га «Мюр и Мерилиз» (ныне из-
вестного как ЦУМ).

- Сейчас нам трудно пред-
ставить, каким был наш город
столько лет назад - сказал, от-
крывая выставку, председа-
тель Мосгордумы Владимир
Платонов. - Хобби Николая

Михайловича Щапова помог-
ло сохранить для нас лицо
Москвы и москвичей тех лет.

Все фотографии очень ка-
чественны – они напечатаны с
оригинальных негативов, хра-
нящихся в Центральном мос-
ковском архиве аудиовизу-
альных документов. Туда они
были переданы сыном Щапо-
ва Ярославом Николаевичем. 

Некоторые фотографии
удивительно перекликаются с
нашим временем. Вот, напри-
мер, вид на Новодевичий мо-
настырь с Воробьевых гор.
Снимок сделан в 1899 году. В
этой знакомой панораме чего-
то не хватает... Ну конечно!
Вместо третьего транспортно-
го кольца бесконечные про-
сторы огородов... Чем-то зна-
ком и рынок у Сухаревской
башни. Торговцы разложили
на лотках посуду, соленья, яго-
ды... Чем не рыночек у одной
из станций московского мет-
ро? Вот конка, забитая пасса-
жирами не хуже иного трол-
лейбуса в час пик. А вот пло-
щадь у Красных ворот – пред-
ставьте, там и в то время были
пробки! Правда, стояли в них
не автомобили, а телеги...

А еще на снимках запечат-
лены семейные чаепития, да-
мы в длинных платьях, дети,
чинно замершие перед объек-
тивом... Эти фотографии, на-
полненные уютом и спокойст-
вием, переносят нас в такой
непривычный, но в то же вре-
мя чем-то знакомый и родной
мир. Мир старой Москвы.

Лидия ГРОМЕКА

На наших глазах 21
апреля, в минувшую
субботу, зародилась

новая традиция. «Гор-
мост» вывел особый сорт
дерева и «посадил» его в
центре Третьяковского
моста. Это единственное в
мире Дерево любви. Его
автор - скульптор Алек-
сандр Игнатов.

...Вешать на мостах
обычные амбарные замки,
а ключи от них выбрасы-
вать в воду  начали молодо-
жены Италии. Потом этот
обычай быстро распро-
странился по всему свету.
Вот и на перилах Третья-
ковского моста самые раз-
ные замки - большие ам-
барные, средние, малень-
кие. Все они именные, на
одних написано краской, на
других гравировка: «Женя
и Катя Молочник», «Костя +
Катя», «Паша + Настень-
ка»...

С лета прошлого года
число желающих скрепить
узы брака с помощью мос-
та, достигло своего пика. И
той критической точки, ко-
гда ухаживать за перила-
ми стало уже непросто.
Как прикажете покрасить
мост, если на нем порядка
трехсот «сережек»? Хо-
чешь не хочешь, пришлось
ОАТИ дать предписание
освободить архитектурные
сооружения над водой от
таких «наручников». Но
что тут началось! Это со-
бытие взбудоражило прес-
су, телевидение. Даже был
снят сюжет на злобу дня.
Вскоре на одном из селек-
торных совещаний, в кото-
ром участвуют все город-
ские службы, было приня-
то решение найти в этом
деле компромисс. Так и
появилась идея посадки на
Третьяковском мосту Де-
рева любви, на ветви кото-
рого молодожены могли
бы вешать свои замочки.

Составной частью сва-
дебного ритуала стала мо-
да и на то, чтобы жених
пронес на руках невесту по
нескольким мостам. В каж-
дом городе это число варь-
ируется по-своему. В Моск-
ве любимую ношу положе-
но пронести по двенадцати
мостам. Чаще всего моло-
дые выбирают пешеход-
ные мостики на Водоотвод-
ном канале. А значит, фи-
нишировать они будут как
раз у Дерева любви.

...На моих часах пол-
день. На мост въезжает
машина, везущая дерево и
бригаду «Гормоста». Дере-
во посадили на длинный
штырь, ствол закрепили
специальными булавами.
Ну а дождь его, как поло-
жено, полил. Несмотря на
невеселую погоду, все на
мосту улыбались. От бри-
гады рабочих я услышала:
«Настроение отличное.
Все-таки не каждый день
Дерево любви сажаешь».

К набережной подкатил
белый длиннющий лиму-
зин с шарами и кольцами.
Жених тут же взял «груз»,
который обещал носить
на руках всю жизнь. Эти
молодожены первыми по-
весили свой замочек на
символическое дерево. В
этот момент специально

включили семнадцать
плавающих фонтанов на
Водоотводном канале.
«Гормост» приобщил
пробный пуск водных са-
лютов к открытию новой
традиции. И на счет: «Раз,
два, три!» новоиспечен-
ные супруги бросили клю-
чи в воду. Пара молодых -
Марина Троицкая и Кон-

стантин Екимов рассказа-
ли мне, что искренне ве-
рят в эту примету. 

- Теперь наш союз на
замке, а ключи потеряны, -
сказали ребята.

Жених и невеста угости-
ли всех большим сладким
пирогом и шампанским.

А вот и еще одна пара -
невеста в длинном пыш-
ном платье, жених - в бе-
лом костюме. Это Светла-
на и Виталий Приезжевы.
Молодожены узнали об
этой традиции на свадьбе
у своих друзей, которые в
прошлом году уже оста-
вили свою «метку» на
этом мосту. Молодым
очень понравилась идея с
Деревом любви. По их
мнению, такой ритуал
придает особую торжест-
венность моменту.

...В любом деле главное -
начать. Работники «Гормо-
ста» говорят, что, если де-
рево приживется, будет на
набережной и киоск с гра-
вером, и кот ученый - «по
цепи кругом». Пусть тради-
ция с замками - итальян-
ская, а Дерево любви - на-
ше.

Елена ВОЛКОВА

По информации Департамента
ЖКХиБ, основные задания,
определенные на период ме-

сячника, уже выполнены. На 20 ап-
реля отремонтировано 97527 (98
процентов) входных дверей подъез-
дов, приведено в порядок 20374
(98,5 процента) дворовых террито-
рий и 15107 (98,9 процента) детских
площадок.

Начальник ОАТИ Иван Ищенко
выступил с подробной информаци-
ей, касающейся дорожно-ремонт-
ных работ. По оценке инспекции, ка-
питальный ремонт дорог разворачи-
вается неудовлетворительными
темпами. Из 312 объектов, внесен-
ных в титул, работы ведутся на 30 и
завершены лишь на одном. Причи-
на задержки - опоздание на один-
два месяца служб заказчика с под-
готовкой к ремонтному сезону. На 1
января текущего года проектная до-
кументация была готова лишь на 30
процентов, титульные списки окон-
чательно утверждены только в фев-
рале.

Все службы заказчиков приступи-
ли к ремонту дорог большими «кар-
тами». Из запланированных 586
объектов работы выполнены на 80
объектах, на 42 они продолжаются.

За нарушение технологии ремонта
штрафные санкции применены по
27 объектам. За период с 17 по 19
апреля выявлено 1056 локальных
разрушений дорожного покрытия.
Ликвидировано 715 из них, 341 ос-
тается на контроле инспекции. Не-
достаточно активно ведется залив-
ка трещин на дорожном полотне.

ГАИ совместно с ОАТИ занима-
лась выявлением тех участков го-
родских магистралей, где образова-
лись колеи. Всего выявлен 161 та-
кой участок, дорожным службам вы-

даны соответствующие предписа-
ния. Петр Аксенов в связи с этим за-
метил:

- Недопустимо, когда дорожники,
не устраняя колейности, просто ле-
пят в таких местах ремонтные за-
платки. Получается настоящий
трамплин на дороге. Больно смот-
реть на это безобразие.

Руководитель Комплекса город-
ского хозяйства высказал претен-
зии к состоянию некоторых автома-
гистралей. В частности, речь шла об
Осташковском шоссе: не убран му-

сор вдоль обочин, не сделана раз-
метка, нарушен бортовой камень,
не проведен ямочный ремонт, не по-
крашены опоры, разделительная
полоса и отбойники не приведены в
порядок.

Петр Аксенов подверг критике ор-
ганизацию дорожных работ:

- Сегодня проехал по Варшавско-
му и Каширскому шоссе, по части
кольцевой дороги, по Ленинскому и
Комсомольскому проспектам. И ни-
где не увидел ни одной ремонтной
бригады, хотя работы везде много. У
нас достаточно подрядных организа-
ций, есть и необходимые средства.
Но вот осваиваются они медленно.

В соответствии с поручением ру-
ководителя Комплекса городского
хозяйства были приняты меры по
погашению долгов учреждений со-
циальной сферы перед ресурсо-
снабжающими организациями. По
данным Банка Москвы, ситуация су-
щественно выправилась: на 20 ап-
реля сбор текущих платежей соста-
вил почти 75 процентов, что в два
раза превышает уровень сборов на
аналогичную дату прошлого меся-
ца. Фактически это означает, что
уже оплачены апрельские авансы.

Петр ПОЛЫНОВ

ЭХ, ДОРОГИ!..
Месячник по благоустройству выходит на финиш-
ную прямую. И сейчас важны не столько количест-
венные, сколько качественные показатели сделан-
ного - и в части уборки территорий, и в части ре-
монтных работ. Серьезный разговор на эту тему со-
стоялся на традиционном оперативном совещании,
которое провел в минувшую пятницу первый замес-
титель мэра в правительстве Москвы, руководитель
Комплекса городского хозяйства, Петр Аксенов.

МОСКВА 
ЧЕРНО-БЕЛАЯ

«ГОРМОСТ» ПОСАДИЛ 
ДЕРЕВО ЛЮБВИ
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

ВЮго-Восточном округе -
первом и пока единст-
венном в Москве - ве-

дется серьезная и реальная
работа с неплательщиками за
жилищно-коммунальные ус-
луги. В первую очередь она
заключается в формирова-
нии сознания, что коммуналь-
ные услуги - не свалившиеся
с неба блага, а оплачиваемые
ресурсы и человеческий труд.

По информации единого
информационно-расчетного

центра ЮВАО, на данный момент должников, не опла-
тивших услуги за шесть месяцев и более, в округе 11,3
тыс. человек, размер задолженности равен 93,2 млн.
рублей (на конец 2006 года он составлял более 98 млн.
руб.). Долги наносят огромный ущерб жилищно-комму-
нальному хозяйству в целом. Вредят они  и конкретно-
му дому, и подъезду, и этажу...

Мы проводили анализ социального статуса непла-
тельщика, и надо сказать, результат нас совсем не уди-
вил. Пенсионеров от общего числа должников всего 2,3
процента; многодетных семей - 1,5, семей, где есть ин-
валиды,  - 9,9. Остальные 86,3 процента - семьи вполне
платежеспособные.

Наше терпение лопнуло в июне 2005 года - мы начали
активную работу со злостными неплательщиками. С этого
времени на них подано в суд 151 исковое заявление. В
пользу округа принято 52 решения суда о выселении, но
выселены только четверо - остальные погасили долги.

Отмечу: прежде чем подавать на должника в суд, мы
учитываем, что социальный портрет неплательщика, кан-
дидата на выселение, должен выглядеть так: должник - не
пенсионер, не инвалид, в составе его семьи нет несовер-
шеннолетних детей. ЖК РФ не предусматривает таких по-
слаблений. Ведь согласно его статье 69 члены семьи на-
нимателя жилого помещения имеют равные с нанимате-
лем права и обязанности и несут солидарную ответствен-
ность за жилое помещение. 

Кроме того, даже в суде мы даем возможность заклю-
чить мировое соглашение о погашении долгов. Этим пра-
вом воспользовались 47 неплательщиков. И еще: не хва-
тает денег на оплату ЖКУ - оформляйте субсидию! Для
должников, имеющих задолженность более  шести меся-
цев, переселяемых по судебным решениям, нами подго-
товлены и отремонтированы комнаты в жилом доме № 6
в 1-м квартале района Капотня.

В процессе работы по выселению злостных неплатель-
щиков мы сталкиваемся с невозможностью применения
этой процедуры к собственникам жилых помещений. В
Жилищном кодексе РФ отсутствует норма, предусматри-
вающая выселение или иное эффективное воздействие на
собственников как за неуплату, так и по другим причинам.
Статья 90 ЖК РФ, по которой округ активно ведет работу,
рассчитана исключительно на граждан, проживающих в
жилых помещениях по договорам социального найма.

Законодатель, руководствуясь принципом неприкосно-
венности собственности, поставил собственников жилых
помещений в неравные условия с нанимателями, в каком-
то смысле нарушая права последних. 

Мы будем наращивать опыт по работе с недобросове-
стными собственниками через привлечение их к уголов-
ной ответственности в соответствии с частью 1 статьи
165 Уголовного кодекса РФ «Причинение имуществен-
ного ущерба путем обмана или злоупотребления дове-
рия» (наказывается штрафом до 80 тысяч руб. либо
обязательными работами на срок от 120 до 180 часов,
либо исправительными работами на срок до одного го-
да, либо арестом на срок до четырех месяцев, либо ли-
шением свободы на срок до двух лет).

Так, администрация района Жулебино уже выходила в
суд по обвинению неплательщика-собственника в совер-
шении преступления, предусмотренного в указанной ста-
тье. Суд приговорил признать виновного в совершении
преступления и назначить  наказание в виде штрафа.

В округе 361054 лицевых счетов, а счетов должников -
84395. Судебных решений на взыскание долга получено
на 6350 неплательщиков, по 3009 из них долг не погашен.
В районе Жулебино 28 должникам из тех 107, которые иг-
норируют судебные решения, направлены уведомления
об отключении горячей воды.

26 января этого года на коллегии префектуры мною
дано поручение о непредоставлении жилищно-комму-
нальных услуг неплательщикам, которые не выполнили
требования решений о взыскании долга. Так, в соответст-
вии с п. 3.4 постановления правительства Москвы от 29
апреля 2003 г. № 307-ПП, 2.02.07 г. была отключена горя-
чая вода (путем заварки труб) в квартире неплательщицы,
на которую не распространяются наши условия примене-
ния к ней ст. 90 ЖК РФ.

Словом, в отличие от обычного бытового воровства на-
казание за кражу коммунальных услуг в нашем городе по-
ка не стало нормой. Мы в нашей работе встречаем нема-
ло юридических и моральных проблем. В магазине вас
обвинят в воровстве, если вы, скажем, взяли батон колба-
сы, не заплатив за него. Коммунальные же услуги мы оп-
лачиваем по факту предоставления, и некоторые гражда-
не почему-то считают, что их попросту можно украсть.

Работу с неплательщиками мы продолжим и впредь.
Ведь сколько можно сделать для улучшения жизни моск-
вичей, если бы все платили вовремя!

Владимир ЗОТОВ,
префект ЮВАО:

ВОРОВСТВО 
В ЧЕТЫРЕХ СТЕНАХ

НЕ ПОГАСИШЬ ДОЛГИ ПЕРЕД ЖКХ -
НЕ ПОЛУЧИШЬ И КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ.
НИЧТО НЕ ОБХОДИТСЯ НАМ ТАК ДОРОГО, 
КАК НЕПЛАТЕЛЬЩИКИ!
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Всего несколько лет прошло с момента создания
в Москве единых информационно-расчетных
центров, а они уже настолько плотно вошли в

нашу жизнь, что кажется, будто были всегда. И по-
нятно, что, чем лучше и слаженнее работают ЕИРЦ,
тем проще нам живется. На днях заместитель префе-
кта ЮЗАО по вопросам ЖКХ Виктор Фуер побывал в
окружном ЕИРЦ на собрании руководителей район-
ных единых расчетных центров. Главной целью его
визита было выяснить проблемы и потребности этих
организаций.

Из выступлений руководителей ЕИРЦ очень быст-
ро стало ясно: условия работы в большинстве цент-
ров далеки от совершенства. И основная проблема -
нехватка помещений. Например, в Академическом
районе ЕИРЦ располагает лишь 300 квадратными
метрами. В шестиметровый кабинет начальника то и
дело приходят работать на компьютере несколько

человек. А рядом значительно более просторную
площадь занимает ДЕЗ. ЕИРЦ давно просит дирек-
цию поменяться местами, но пока безуспешно. В Зю-
зине у центра помещение просторное, но неудачно
распределенное. Под кухню отведена настолько ма-
ленькая комнатка, что некоторым сотрудникам при-
ходится обедать прямо на рабочих местах. Впрочем,
во многих других центрах кухни нет вообще...

ЕИРЦ Котловки находится на первом этаже жило-
го дома, что неудобно ни сотрудникам, ни жителям. А
по соседству пустует двухэтажное здание... Тесниться
приходится и Ломоносовскому единому центру – он
расположен в одном здании с ДЕЗом, диспетчерски-
ми и прочими организациями. Его обещают пересе-

лить в новостройку, но только в конце 2008 года. Не
хватает рабочих мест операторам ЕИРЦ Теплого Ста-
на, а в центре Южного Бутова настолько узкие кори-
доры, что при какой-либо чрезвычайной ситуации это
может быть опасно для посетителей. И у управы пока
нет возможности дать новое помещение.

Важно понимать, что недостаточный простор в
ЕИРЦ – это вопрос не личного комфорта их сотруд-
ников, а более качественного обслуживания, удобст-
ва и безопасности жителей. Разве вам приятно про-
сачиваться сквозь толпу в узких коридорах и тол-
каться в маленьких душных залах? Кстати, другая
проблема ЕИРЦ – отсутствие современной техники, в
том числе и кондиционеров. Про компьютеры ново-

В ТЕСНОТЕ И БЕЗ КОМФОРТА

Многие образовательные
учреждения в эти дни го-
товы предложить свою

помощь коммунальщикам в озе-
ленении Москвы. Московская
финансово-юридическая акаде-
мия не раз отправляла своих сту-
дентов на такого рода мероприя-
тия. В рамках программы «Горо-
ду - студенческие аллеи» учащи-
еся МФЮА высадили в городе 16
студенческих аллей, две из кото-
рых находятся в спортивном ком-
плексе «Лужники» (ЦАО)  и на-
считывают более 80 деревьев
хвойных пород. 

Первая аллея была высажена
7 апреля этого года. Посадка
второй аллеи в Лужниках про-
ходила с 17 по 18 апреля. К ра-
боте было привлечено более
350 студентов. Но не только
они. В мероприятии принимали
участие преподаватели, пред-
ставители администрации ака-
демии во главе с ее ректором
Александром Григорьевичем
Забелиным.

В первый день полным ходом
шла подготовка к высадке де-
ревьев. Студенты выкапывали
для молодых растений ямы в
метр глубиной. План по ямам

был выполнен на сто процен-
тов. Через несколько часов ра-
боты студенты были вознаграж-
дены обедом. Милицейская по-
левая кухня обеспечила всех
гречневой кашей с мясной под-
ливой.

Главной задачей второго дня
работы стала непосредственно
посадка сосен. Администрация
спортивного комплекса привле-
кла на помощь молодежи тяже-
лую строительную технику. Нес-
колько бульдозеров доставляли
свежую, обогащенную землю и
увозили выкопанный отрабо-
танный грунт с места работ. Как
и накануне, ребят обрадовала
полевая кухня, которая на этот
раз насчитывала три специаль-
но оборудованных фургона, так
как один не справлялся с пото-
ком проголодавшихся.

В конце работ было произве-
дено торжественное открытие
новой студенческой аллеи
МФЮА. Студенты и преподава-
тели написали свои имена на
специально подготовленной де-
ревянной табличке рядом с тем
деревом, которое они сажали.

Роман АКОЛЬЗИН,
студент МФЮА

Тревога прозвучала днем в вос-
кресенье, 22 апреля. Примерно
в 13.50 на пульт дежурного МЧС

поступил сигнал: на пересечении
Трубной улицы и Колокольникова
переулка – провал грунта, вода за-
ливает окрестные дома.

Когда корреспонденты «МС» поя-
вились на месте происшествия, дви-
жение по Трубной улице и Колоколь-
никовому переулку было полностью
перекрыто. Перекресток – в мили-
цейском оцеплении. Представители
мэрии и префектуры ЦАО, Мосводо-
канала, аварийных служб, инспекции
Государственного архитектурно-строительного
надзора собрались у провала площадью 30-35
метров в длину, 5-6 метров в ширину и 3,5-4 ме-
тра в глубину.

Тем временем с журналистами общались
пресс-секретарь столичного мэра Сергей Цой и
начальник пресс-службы ГУ МЧС по Москве Ев-
гений Бобылев. К обоим главный вопрос жур-
налистов: что, собственно, произошло?

- Сначала, - рассказал С. Цой, - начала течь
вода. Минут через 10-15 произошла просад-
ка грунта. В результате в соседних 37 здани-
ях серьезно упало давление воды. В настоя-
щее время специалисты Мосводоканала и

другие службы занимаются выяснением при-
чин ЧП.

- Перекресток будет закрыт до устранения
последствий аварии, - сообщил со своей сторо-
ны начальник пресс-службы ГУ МЧС по Москве.

Последствия аварии устраняли примерно до 17
часов. По крайней мере именно в это время после-
довало заявление пресс-секретаря столичного мэ-
ра: «Все городские службы сработали оперативно.
В настоящее время давление воды в зданиях вос-
становлено. Одновременно началась ликвидация
самого провала». По словам представителей Мос-
водоканала, займут эти работы не менее трех
дней.

- По предварительным данным, - озвучил за-
тем официальное мнение пресс-секретарь ГУ
МЧС Евгений Бобылев, - провал грунта произо-
шел из-за повреждения водонесущего трубо-
провода во время строительных работ. Точные
причины выясняются.

Более словоохотливыми были представите-
ли центра «Диггер-спас». Глава центра Вадим
Михайлов сообщил: «Предположительно де-
формация грунта произошла из-за наклона
строящейся шахты метрополитена, что привело
к выходу из трубы коллектора вод Неглинки и
подмыванию грунта». В. Михайлов предупре-
дил, что «возможны новые подземные прова-
лы».

Напомним: только в 2006 году в Москве про-
изошло несколько обрушений грунта. В сентяб-
ре на Ленинградском проспекте из-за наруше-
ний в ходе строительных работ образовался
провал площадью около 300 квадратных мет-
ров. Аналогичный инцидент произошел на ули-
це Дежнева. До этого провал грунта на улице
академика Королева, возникший из-за прорыва
водопроводной трубы, привел к затоплению
проезжей части и тротуара, оставив без воды
жителей целого района. Были еще провалы на
Шлюзовой набережной, в Духовском переулке.
И уже в 2007 году произошло обрушение грун-
та на Минской улице, из-за чего в этом районе
в течение нескольких дней было ограничено
движение транспорта.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Зеленоградцы решили постро-
ить дом, где можно будет не
только жить, но и учиться уп-

равлять его сложным хозяйством.
Учиться, конечно, не на собствен-
ных ошибках, а у преподавателей
Московской академии делового ад-
министрирования. 

Идея не нова. Александр Капра-
нов, управляющий ТСЖ «Зелено-
градский проект-2000», рассказы-
вает:

- Когда мы несколько лет назад
начали строить свой дом - корпус
1011, то планировали устроить там
учебно-тренировочный полигон, ко-
торый объединил бы жилищный ко-
оператив и вузовскую кафедру. Де-
ло в том, что для управления совре-
менным домом требуются хорошо

подготовленные профессионалы.
Вот у нас и появилась бы учебная
площадка для студентов. Но не по-
лучилось, не хватило площадей. За-
то теперь есть опыт, и мы решили
построить еще одну многоэтажку,
теперь уже с полигоном. Здесь сту-
денты научатся управлять системой
водоснабжения дома, увидят, как
идет распределение тепла, работает
вентиляция. Ведь, чтобы стать хоро-
шим специалистом, надо применять
знания на практике. 

Задача масштабная, поэтому мы

объединим несколько товариществ
собственников жилья на основе де-
лового партнерства. А жить здесь
будут выпускники и преподаватели
академии - те, кто неравнодушен к
этой идее и помогает ей сбыться.

А. Капранов уверен, что уже ны-
нешние первокурсники МГАДА обя-
зательно придут на будущий поли-
гон еще не построенного дома. 

Эта уверенность подкрепляется
поддержкой руководства академии,
которая связывает с полигоном
свои планы.

- В ближайшие год -два мы пла-
нируем преобразовать наш вуз в ин-
женерно-педагогическую академию,
будем готовить специалистов ЖКХ,
а также мастеров производственно-
го обучения для училищ, - говорит
Владимир Поставнев, проректор
МГАДА по учебно-воспитательной
работе. - Для нас ясно, что образо-
вание должно ориентироваться на
практику, и поэтому  мы тесно взаи-
модействуем  с работодателями, с
комплексом ЖСК. Специализиро-
ванный ЖСК «Зеленый град-50», о
котором идет речь, станет для нас
лабораторной базой, где на своей
кафедре будем отрабатывать пере-
довые методы управления, созда-
вать управляющие команды.

Евгений ЛЕОНИДОВ

Размеренную жизнь тихого
района Богородское, что у са-
мой МКАД на востоке столи-

цы, на прошлой неделе нарушила...
лиса. О том, как было дело, «МС»
рассказали местные жители.

На 3-й Гражданской улице одна
из жительниц района, Елена Воро-
нина, заметила: в завале из сруб-
ленных деревьев и кустарников
шевелится что-то живое. Женщина
решила помочь несчастному мень-
шому брату. Каково же, однако,
было удивление, когда в «капка-
не», отчаянно пытаясь выбраться,
обнаружилась самая настоящая
лиса. Пришлось бить нешуточную
тревогу.

- Это же опасно: у нас в районе
очень много детских площадок, дет-
ских садов, школ. А лисы, как из-
вестно, переносят бешенство, - ска-
жет потом Елена Воронина.

Жители Богородского сразу ста-
ли звонить в милицию. На место
довольно оперативно прибыли сот-
рудники районного ОВД. Прибыли
– и, пожалуй, даже растерялись.
«Такого преступника, - констатиро-
вал сержант Олег Тарасов, - еще
никогда не приходилось задержи-
вать».

Начались звонки специалистам.
Найти таковых оказалось непросто:
выяснилось, что в столице нет ни од-

ной службы по отлову диких живот-
ных. В зоопарке же от такой миссии,
отказались, не назвав причины. «Ли-
са просто-напросто оказалась нико-
му не нужна», - резюмирует местный
житель Андрей Воронин.

Каким образом обитательница
подмосковных лесов оказалась в
столице? Да еще перед тем, как по-
пасть на 3-ю Гражданскую улицу,
«пропутешествовала» километра
три по столичным улицам и переул-
кам. По одной версии, покинуть
привычную среду обитания лису
вынудили бродячие собаки. По дру-
гой – изголодавшуюся за зиму лису,
как и тех же бродячих собак, при-
влекли обильные запасы «питания»
в городских мусорных баках.

Трудно сказать, каким мог быть
конец этой истории, если бы не по-
явились на месте происшествия со-
трудники Фонда помощи бедствую-
щим животным. Они вызвали про-
фессиональных охотников из Под-
московья. У охотников поимка ди-
кого зверя заняла несколько минут.
Все это время лиса отчаянно сопро-
тивлялась. Зато, наверное, когда,
проехав несколько километров в
машине спасателей, была наконец
отпущена, немало радовалась тому,
что из «каменных джунглей» верну-
лась в родной лес.
Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

ЖИЛЬЕ, 
ГДЕ ДАЮТ ПРОФЕССИЮ

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ!

КАЖДОМУ - 
ПО ИМЕННОМУ ДЕРЕВЦУ

ОПЯТЬ ТРЕВОЖНОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ
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Для посевных майских ра-
бот в деревенском хозяйст-
ве не помешают плуг и бо-
рона. Но откуда эти атрибу-
ты появились у городских
школьников?

СТО ГЕКТАРОВ
«ЧИСТОЙ
ЗЕМЛИ»
-Записывай в необычные на-

ходки, - настаивали ребята,
вытащившие на всеобщее

обозрение странные громоздкие кон-
струкции. 

- Плуг и борона, - пояснила ведущий
специалист управы района Южное Ту-
шино Елена Мирошник девушке, кото-
рая не знала, как обозначить предметы.

В субботнее утро возле природного
парка «Сходненский ковш», располо-
женного в огромном котловане глуби-
ной около сорока метров и площадью
более ста гектаров, собралось более
двухсот школьников. Представители
всех школ района, с седьмых по одинна-
дцатые классы, приняли участие в ак-
ции «Чистая земля». Но собрание не
было простым сбором с прослушивани-
ем громких речей. Районная организа-
ция «Прогрессивная молодежь» при
поддержке управы провела настоящий
игровой праздник с конкурсами и по-
дарками.

- Мы вместе с группой актива спусти-
лись в низовье и определили участки,
которые закрепили по отдельности за
каждой школой, - рассказала специа-
лист управы Лариса Лелекова. - В тече-
ние полутора часов ребята должны бы-
ли управиться с работой.

Команды старались на славу. Тем бо-
лее что был шанс выиграть в многочис-
ленных конкурсах под такими названия-
ми, как «Самый чистый уголок», «Убрал
сам, помоги другому».

Активисты молодежной организации
сновали повсюду, им предстояло выне-
сти вердикты многочисленным участни-
кам. 

- Присудим звание «самых дружных»
116-й школе, - обсуждали они происхо-
дившее. - Здесь никто никаких претен-
зий друг другу не высказывает. А то я
слышала, как в одной из команд все пе-
реругались.

Девчонки нагружали мешки, а ребята
оттаскивали нелегкую поклажу наверх.
Там были установлены весы, на кото-
рых представители управы завешивали
собранный мусор. 

- Пятьдесят два килограмма! - вос-
кликнули в очереди. 

- Да туда небось кирпичей подложи-
ли, - сомневались соперники.

Но в мешке, который был признан
«самым тяжелым», обнаружилась куча
железных болванок. Содержимое нико-
го не удивило. Из природного парка вы-
носили наборы деревянной посуды, ак-
кумуляторы, сумки и портфели на лю-
бой вкус. Ни одна мелочь не ускользну-
ла от юных спасателей природы. Так,
девчонки из 821-й школы представили
на конкурс октябрятский значок. Как им
удалось разглядеть его среди многочис-
ленного мусора?! В итоге «Самой не-
обычной находкой», вопреки моим ожи-
даниям, признали не борону с плугом, а
телевизор. Ребят это больше повесели-
ло.

В подарок все команды получили
шашлыки с необходимыми аксессуара-
ми для их приготовления. И я уверена,
что теперь, где бы ни пришлось ребятам
весело отдохнуть, никакого мусора пос-
ле себя они не оставят.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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7лицом к лицу
ЕИРЦ ДОЛЖНЫ БЫТЬ КОМФОРТНЫМИ 

НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ,
НО И ДЛЯ СОТРУДНИКОВ.

ЧИНОВНИК - ТОЖЕ ЧЕЛОВЕК!
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В диспетчерской дежурили:
В. Волгин, Г. Воскресенский,
Н. Гринева, Л. Громека, 
Т. Корчмарек, П. Полынов,
В. Потресов

го поколения и речи не идет. По словам руково-
дителей центров, имеющаяся техника настолько
старая, что специалисты не могут даже найти
для нее запчастей.

Завершая собрание, В. Фуер попросил руко-
водителей единых расчетных центров составить
заявки, в которых подробно указать, какое нуж-
но оборудование (включая даже электрические
чайники и микроволновки), какими площадями
располагают ЕИРЦ, какие организации сидят ря-
дом, сколько требуется дополнительных квад-
ратных метров... Имея конкретную детальную
информацию, префектура сможет помочь цент-
рам наладить быт. Может, не сразу, но рано или
поздно ЕИРЦ станут действительно комфорт-
ным местом как для посетителей, так и для са-
мих работников.

Лидия ГРОМЕКА
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ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ -
СУДИТЕСЬ!

«Можно ли разделить лицевой счет в му-
ниципальной квартире?

Галина КОРОТКОВА, ЮВАО».
Ответ на этот вопрос мы получили в

ЕИРЦ Юго-Восточного административного
округа. Разделить лицевой счет в муници-
пальной квартире можно исключительно в
судебном порядке.

За разъяснением мы обрати-
лись в ГУП «Московский город-
ской единый информационно-
аналитический центр», где нам со-
общили, что в данном случае сле-
дует провести поверку. Организа-
ция, заключившая договор с
жильцом об установке индивиду-
альных приборов учета, может
производить проверку счетчика
на месте. Но более целесообраз-
ной является бесплатная замена

неисправного счетчика на рабо-
чий из обменного фонда обслу-
живающей организации до выяс-
нения причины неисправности
прибора учета.

В этом случае прибор учета
оказывается в руках специалистов
и исследуется в лаборатории на
протяжении двух недель. Оплата
за воду в этот период осуществля-
ется по показаниям вновь устано-
вленного счетчика.

Если в лаборатории выяснится,
что счетчик был неисправен и
произошла переплата на основе
его неверных показаний, в ЕИРЦ
сделают перерасчет. То есть, если
прибор учета был снят в апреле,
то в квитанции за май перерасчет
будет отражен.

Если же обнаружится, что в не-
исправности счетчика виноват
клиент (о чем может говорить
разбитое стекло, сорванные
пломбы или стрелки, не была во-
время проведена очередная про-
верка прибора), то в этом случае
жилец должен оплатить ремонт
или новый счетчик, а начисления
будут проверены по средним по-
казаниям предыдущих периодов.

Как пояснила «МС» канди-
дат юридических наук Ольга
Загорская, раздел земельного
участка, находящегося у на-
следников на праве общей
собственности, может быть
произведен с учетом того ми-
нимального размера земель-
ного участка, который устано-
влен  на территории, где нахо-
дится ваш участок. (Вы не со-
общили в своем письме, на-
ходится ли он в Подмосковье
или в другом регионе стра-
ны.) Если раздел с учетом
этой нормы невозможен, то
участок может перейти  к то-
му из наследников, кто имеет
на него преимущественное

право. А оно возникает, если,
к примеру, наследник посто-
янно возделывал участок,
тратил свои средства на его
облагораживание: провел во-
ду, выровнял грунт и т.д. В
этом случае он может полу-
чить землю в счет своей на-
следственной доли, а второй
наследник в таком случае по-
лучает компенсацию.

Если никто  из наследников
преимущественного права не
имеет, а поделить участок не
представляется возможным,
то тогда и владение, и пользо-
вание землей будет на услови-
ях общей долевой собствен-
ности. В этом случае вам  с
братом самим придется дого-
вариваться и решать, где са-
жать огурец, а где чабрец.

«Какие льготы могут у меня быть, если я ветеран
труда, имею награду «За доблестный труд», рабочий
стаж более 50 лет, из них 26 лет на вредном произ-
водстве, а также являюсь инвалидом 3-й группы?

Юрий ШЕЙН, район Восточное Дегунино».

ВЫБОР ДЛЯ ИНВАЛИДА
- С 1 января 2005 года вступил в силу Федеральный

закон от 22.08.2004 года № 122-ФЗ, в соответствии с
которым льготные категории условно поделены на
«федеральные» и «региональные». При этом инвали-
ды относятся к федеральным льготникам, а ветераны
труда к региональным, - проинформировал директор
центра социального обслуживания района Восточное
Дегунино В. Куц. - Если гражданин имеет право на по-
лучение федеральных и городских мер социальной
поддержки по нескольким основаниям, то указанные
меры предоставляются ему только по одному из этих
оснований. В данном случае из имеющихся льготных
категорий наиболее выгодно пользоваться мерами со-
циальной поддержки как инвалиду 3-й группы. 

Для инвалидов сохранены установленные льготы в
размере 50 процентов по оплате жилищно-комму-
нальных услуг, а также предусмотрена замена боль-
шинства натуральных льгот ежемесячными денежны-
ми выплатами. Кроме того, у инвалидов есть право на
государственную помощь в рамках «социального па-
кета» (стоимостью с 1 января 2007 года – 513 рублей).
Наконец, для инвалидов предусмотрены дополнитель-
ные меры социальной поддержки – бесплатный про-
езд на городском транспорте (кроме такси), а также
бесплатное изготовление и ремонт зубных протезов.

«У меня маленький ребенок, и мне очень тру-
дно выходить с коляской на прогулку. Дело в
том, что на улице к двери подъезда ведут две
ступеньки, а перед лифтом их еще шесть. Ни
пандуса, ни специальных рельсов нет. Можно
ли их установить?

Светлана У., улица Рокотова, 
дом 4, корпус 2, ЮЗАО».

В производственно-техническом отделе 
ДЕЗа района Ясенево нам ответили:

- Пусть те жильцы, которым необходим пан-
дус, напишут заявление в ДЕЗ. Под этим заяв-
лением должны расписаться не менее 50 про-
центов зарегистрированных жителей этого
подъезда. Если нужное количество подписей
наберется, мы бесплатно установим пандус.

«Мне 18 лет, я прие-
хал в Москву на зара-
ботки из Нижегород-
ской области. Сейчас
работаю грузчиком и
снимаю комнату. На са-
мом деле я хочу вы-
учиться на водопровод-
чика и работать по этой
профессии, как и мой
отец. В каких учебных
заведениях Москвы
можно получить эту
специальность?

Иван СТАРОДУБКО».

По данным, получен-
ным «МС» в управлении
науки и профессио-

нального образования
Департамента образо-
вания г. Москвы, в сто-
лице действуют несколь-
ко учебных заведений,
обучающих именно по
специальности «водопро-
водчик» или «сантех-
ник». Ниже приведены их
координаты. Получить
профессию здесь можно
бесплатно, но в некото-
рых из заведений преду-
смотрена также платная
форма обучения – в зави-
симости от результата
вступительных испыта-
ний и количества классов
общего образования.

«Поставила в квартире счетчики на горячую и холодную воду. Но по-
казания одного из них вызывают большие сомнения. Можно ли прове-
рить счетчик? Надо ли его снимать для этого?

Марина БЕЗРУКОВА, ЦАО».

ЕСЛИ СЧЕТЧИК НЕИСПРАВЕН

КОМУ -  ЧАБРЕЦ, А КОМУ - ОГУРЕЦ
«Нам с братом досталась в наследство от деда дача с участ-

ком. Дом мы поделили без проблем, а вот с участком оказалось
сложнее. Брат хочет посадить на нем огурцы и помидоры, а я -
цветы и лечебные травы. Как нам лучше разделить участок? 

Татьяна ФЕДОРОВА Северный округ».

УСТАНОВКА ПАНДУСА 
ЧЕМ-ТО НАПОМИНАЕТ ВЫБОРЫ...

Как сообщил «МС» начальник город-
ского управления государственной служ-
бы занятости Сергей Дудников, в столице
планируется создать трехуровневую сис-
тему временного трудоустройства моло-
дежи. Разрабатываемая сейчас система
будет рассматриваться на заседании мос-
ковского правительства.

Молодежь при этом условно разделе-
на на три группы: учащиеся и выпускники
школ, учащиеся колледжей и их выпуск-
ники, а также студенты и выпускники ву-
зов.

Для школьников планируется создать
базу данных «Магазин вакансий».
Школьники должны иметь возможность
найти себе временное трудоустройство
недалеко от школы либо места прожива-
ния. База вакансий для обучающихся в
учреждениях начального и среднего
профессионального образования будет
называться «Экспресс-трудоустройст-
во». Они смогут выбрать рабочее место,
не привязанное к месту учебы или про-
живания. Формировать эту базу данных

будут работодатели по отраслям и
профсоюзы.

Кроме того, отдельная база данных по
временному трудоустройству будет соз-
дана для студентов. Она будет носить на-
звание «Система сопровождения карье-
ры». Базу данных будут формировать ре-
ктораты вузов, работодатели. Кроме того,
в ее формировании примут участие учре-
ждения, организующие госзаказ. 

Работа над проектом этой системы вы-
явила необходимость внесения измене-
ний в федеральное и городское законо-
дательство, связанное с квотированием
рабочих мест для молодежи, лиц с огра-
ниченными физическими возможностя-
ми и других социально незащищенных
слоев населения. Есть, например, пред-
ложение компенсировать затраты рабо-
тодателей по формированию рабочих
мест для слабо защищенных категорий
работников. Необходимо также ввести
штрафы для работодателей за неформи-
рование рабочих мест для незащищен-
ных категорий населения.

ПЕРЕРЫВ ДЛЯ КОРМИЛИЦЫ
«У нашей сотрудницы отпуск по уходу за ребенком в возрасте до полутора лет за-

канчивается в августе, но она хочет выйти на работу в июне. Должна ли сотрудница
написать заявление о выходе на работу? Обязаны ли мы предоставлять ей время на
кормление ребенка, если она не написала об этом заявление?

Елена НИКОЛАЕВА, СЗАО».
Ответить на этот вопрос «МС» попросила юристов Московского городского право-

вого центра «Защита». Вот их пояснения:
- Если женщина находится в отпуске по уходу за ребенком до достижения им воз-

раста трех лет и в период этого отпуска хочет его прервать, то ей необходимо обра-
титься с соответствующим заявлением к работодателю.

В соответствии со статьей 258 Трудового кодекса РФ работающим женщинам, име-
ющим детей в возрасте до полутора лет, предоставляются помимо перерыва для отды-
ха и питания дополнительные перерывы для кормления ребенка (детей) не реже чем
через каждые три часа непрерывной  работы продолжительностью не менее 30 минут
каждый.

По заявлению женщины перерывы для кормления ребенка присоединяются к пере-
рыву для отдыха и питания либо в суммированном виде переносятся как на начало, так
и на конец рабочего дня (рабочей смены) с соответствующим его сокращением.

Перерывы для кормления ребенка включаются в рабочее время и подлежат оплате
в размере среднего заработка.

ВРЕМЕННОЕ МОЖЕТ СТАТЬ ПОСТОЯННЫМ
«В Москве весьма благоприятная ситуация с занятостью населения. Однако мне

представляется, что есть одна область, где можно было бы продвинуться еще даль-
ше, - это расширение возможностей трудоустройства для молодых людей, хотя бы
временного. Это не только уведет подрастающее поколение с улиц, но и поможет об-
ществу вырастить достойные профессиональные кадры, подкрепит бюджеты семей.
Есть ли на сей счет какие-либо планы у столичного правительства?

Сергей ВОЛОХОВ, СВАО».

Название учебного заведения Координаты
Колледж архитектуры м. «Сокол», ул. Усиевича, 31.
и строительства № 7 Тел. 151-49-07.
Московский промышленный м. «Тульская», Холодиль-
колледж ный пер., 7. Тел. 952-26-21.
Московский строительный м. «Волжская», ул. Шкулева, 
техникум 13/25. Тел. 178-24-11.
Профессиональное училище м. «Каховская»,
№ 55 м. «Севастопольская», 

Чонгарский б-р, 25.
Тел. 8-499-610-33-11.

Теплоэнергетический колледж м. «ВДНХ», Ярославское шос-
ОАО «МОЭК» се, 13/1. Тел. 183-95-10.

ГРУЗЧИК МЕНЯЕТ ПРОФЕССИЮ
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Реформа ЖКХ:8
СУДЫ ЗАВАЛЕНЫ ИСКАМИ О ВОЗВРАТЕ
НЕЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ ТОВАРИЩЕСТВАМ
И ЖИЛИЩНЫМ КООПЕРАТИВАМ. 
А ВОПРОС-ТО ОДИН: КТО ВИНОВАТ?

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (218), 25 апреля - 1 мая 2007

Защищая свою собственность, на-
род проявляет небывалую актив-
ность. Суды завалены исками о

возврате нежилых помещений товари-
ществам и жилищным кооперативам.
Чаще всего жильцы их проигрывают:
силы-то неравны. Тем не менее благо-
даря «КОННЕКТу» несколько ТСЖ смог-
ли отвоевать у города свои законные
метры. Прорывом это не назовешь, но
лиха беда начало.

Фирма представляла также интересы
жильцов в различных арбитражных су-
дах, если, скажем, возникал спор с по-
ставщиками ресурсов. Разрешала кон-
фликты внутри товариществ. Самый эк-
зотический процесс - когда разругав-
шиеся вдрызг жильцы создавали в до-
ме сразу два ТСЖ, и ликвидировать
одно из них можно было только через
суд.

Погружаясь в подобные коллизии,
работники юридической фирмы лучше
узнали жилищно-коммунальную прак-
тику вообще. Стали разбираться не
только в правовых, но и в практических
вопросах. А когда зашла речь о том, что
в ЖКХ - как и в остальных отраслях хо-

зяйства - государственные организации
должны уступить место частным,
«КОННЕКТ» пришел к выводу: справим-
ся! Правда, на первых порах попытаем-
ся работать вместе с ДЕЗом. Разделив
обязанности, еще чему-нибудь поучим-
ся. Что же касается самой работы, то ее
хватит на всех.

Так у ТСЖ появились две подрядные
организации: государственная и част-
ная. Как назвать этот симбиоз - рыноч-
ным, нерыночным? Но разве в терми-
нах дело? Важно, чтобы люди были до-
вольны результатом.

Сейчас фирма сотрудничает с че-
тырьмя ДЕЗами: «Хамовники», «Ар-
бат», «Пресня», «Котловка». В совмест-
ном ведении - 9 домов. 

Здесь, правда, возникает правовая
коллизия, диктуемая ЖК РФ: у дома
может быть только одна управляющая

компания. Тот же ЖК, впрочем, подска-
зывает решение: конкурсы! Та компа-
ния, которая предложит жильцам луч-
шее обслуживание за более низкую це-
ну, и станет менеджером. Но в данном
случае соревнования не было. Управле-
ние осталось за ТСЖ (Жилищный ко-
декс предусматривает такую форму),
ДЕЗ и «КОННЕКТ» у него на подряде. А
уж сколько будет таковых - решать
только товариществу.

В данном случае это был удачный вы-
бор: речь шла о разграничении не толь-
ко обязанностей, но и правовых воз-
можностей каждой. Дирекция единого
заказчика, опутанная множеством инст-
рукций, вправе выполнять только то,
что предписано и на что выделены
деньги. Частная же фирма может взять-
ся за любые работы, необходимые
жильцам, - лишь бы они были оплаче-

ны. А в результате уровень обслужива-
ния становится выше.

Больше всего «совместных» домов в
Центральном округе. Впрочем, здесь и
товариществ больше, чем в других ок-
ругах. Вот некоторые - «Малый Николо-
песковский», «Сытинский», «Верни-
саж», «Барыковский, 5» и другие. С та-
кими домами легче работать: люди бо-
лее организованны, ответственны. Чис-
ло ТСЖ, взятых на обслуживание фир-
мой, будет расти. Интерес чисто эконо-
мический: чем больше клиентов - тем
больше заработок. (Сразу заметим: так
может рассуждать только коммерче-
ская организация. У государственной
прибыль все равно заберут. Иными сло-
вами, на вопрос: «Кому поручать созда-
ние ТСЖ?» ответ один: «Конечно, част-
никам».)

У читателя (а раньше, понятно, у жи-

телей) сразу закрадывается сомнение:
две организации - значит, и платить на-
до больше? Нет, государственные рас-
ценки сохранились, для жителей не из-
менилось ничего. ДЕЗы и «КОННЕКТ»
поделили между собой не только услу-
ги, но и деньги - сообразно своим за-
тратам. Здесь, кстати, возникает логич-
ный вопрос: откуда же такие космиче-
ские долги у дирекций? Ответ очевиден:
неэффективно работают. Ведь если 17
руб. с копейками, что мы платим с квад-
ратного метра, хватает двум организа-
циям, то уж для одной-то их вполне до-
статочно. Конечно, на них не пошику-
ешь, но прилично обслуживать дом
вполне можно.

Итак, в чем же состоит разделение
обязанностей? Что взяли на себя юри-
сты? 

«КОННЕКТ» заключает договора с
ресурсоснабжающими организациями.
Сейчас - с установкой приборов учета -
работа эта значительно усложнилась,
появилось много новых документов - а
значит, возникли дополнительные при-
чины для конфликтов. Скучать не при-
ходится.

ВСЕ И СЕЙЧАС? 
НЕ ПОЛУЧИТСЯ…

ООО «КОННЕКТ» обслуживает дома совместно с ДЕЗами. При этом частная
и государственные организации не конкурируют, а помогают друг другу в ра-
боте. А в выигрыше - жильцы.
Изначально фирма оказывала жилищным товариществам юридические услу-
ги, отстаивая их имущественные интересы в спорах по передаче ТСЖ нежи-
лых помещений. Те, кто знаком с проблемой, знают, сколь это сложно. Город
не желает расставаться с квадратными метрами даже в тех случаях, когда по
Гражданскому и Жилищному кодексам эти площади входят в так называемую
общую долевую собственность граждан. Однажды право собственности го-
рода было оформлено даже на… вентиляционную шахту. А уж что касается
технических подвалов и чердаков, так это сплошь и рядом. Не отдают их
жильцам, даже если в подвале проходят инженерные коммуникации. Прорвет
трубу - новые владельцы или арендаторы помещений ни за что не пустят ава-
рийную бригаду: материальные ценности! И пока не последует жесткий адми-
нистративный окрик, дом останется без воды.

ЗАКОН, ДАЙ ОТВЕТ!

Начиная разговор Петр Николаевич напомнил,
что эта животрепещущая проблема впервые об-
суждается в таком составе – с приглашением
представителей Госдумы, профильных феде-
ральных органов, Верховного суда и Мосгорсу-
да, ведущих экспертов в области жилищного
права. Чрезвычайно важна она и для огромного
количества проживающих в многоквартирных
домах москвичей. Его поддержал в приветствен-
ном слове президент Некоммерческого партнер-
ства «Саморегулируемая организация управляю-
щих недвижимостью» (НП «СОУН») Максим
ПРИВЕЗЕНЦЕВ, подчеркнув: несмотря на то что
Жилищный кодекс в основе своей работает, за-
щищать интересы собственников, особенно объ-
единившихся в ТСЖ, очень сложно. Отсюда ос-
новная цель, поставленная устроителями круг-
лого стола: обобщение небольшого, но ценного
опыта управления многоквартирными домами,
анализ ситуаций, решение которых с помощью
ныне действующего законодательства пробле-
матично.

Первым обобщал опыт и анализировал ситуа-
цию вице-президент НП «СОУН» Роман РОМА-
НОВ. Он выступал с двумя докладами, один из
которых назывался так: «Особенности защиты
прав собственников при обжаловании решения
общего собрания на основании 46 статьи Жи-
лищного кодекса РФ». Тема связана с важней-
шим правом человека – на судебную защиту. В
частности, речь шла о коллизии, связанной с
пунктом 6 статьи 46 Жилищного кодекса, в кото-
рой сказано: «Собственник помещения в много-
квартирном доме вправе обжаловать в суд реше-
ние, принятое общим собранием собственников
помещений в данном доме с нарушением требо-
ваний настоящего Кодекса, в случае, если он не
принимал участие в этом собрании или голосо-
вал против принятия такого решения и если та-
ким решением нарушены его права и законные
интересы».

Закон, увы, не дает ответа на вопрос, в каком
виде гражданского судопроизводства должно
рассматриваться такое дело. Казалось бы, коль
скоро речь идет о защите прав и законных инте-
ресов собственников, то это спор о праве, а, зна-
чит, надо говорить об исковом производстве.
Но, как подчеркнул Роман Геннадьевич, сторона-
ми гражданского искового судопроизводства яв-
ляются истец и ответчик. С истцом полная яс-
ность – это собственник, обжалующий решение
общего собрания. Кто же ответчик? – вот в чем
вопрос. С одной стороны, статья 44 Жилищного
кодекса гласит: «Общее собрание собственников
помещений в многоквартирном доме является

органом управления многоквартирным домом».
С другой – сторонами гражданского судопроиз-
водства могут быть только определенные лица.
С точки зрения процессуального законодатель-
ства многоквартирный дом не является лицом –
это совокупность имущества различных собст-
венников. Собственники же являются субъекта-
ми управления. Общее собрание, по сути, орган,
состоящий из таких собственников или их пред-
ставителей. Таким образом, если имярек обжа-
лует решение общего собрания как собственник,
то в суд он должен привлечь всех сособственни-
ков многоквартирного дома.

«Представьте многоквартирный дом, где 200
собственников, - пояснял на примере Роман Ген-
надьевич. – Значит, чтобы оспорить решение об-
щего собрания, один собственник должен при-
влечь в суд 199 человек? Оспаривание решения
органа управления – не имущественное требова-
ние. Значит, по сути, он должен каждому сособ-
ственнику предъявить неимущественное требо-
вание и заплатить госпошлину по 100 рублей за
каждое требование. При 199 привлекаемых к от-
вету собственников госпошлина составит 19 ты-

сяч 900 рублей! Но это не единственная пробле-
ма. Допустим, собственник участвовал в общем
собрании и голосовал «против». Затем подал
иск к собственникам, участвовавшим в собра-
нии. И здесь истец и ответчик совпадают в од-
ном лице, что незаконно... Есть практика, когда
суды принимают к рассмотрению исковые заяв-
ления к инициаторам собрания. Но разве может
одно лицо, инициировавшее процесс, отвечать
за решение, вынесенное группой лиц? Тоже не-
правильно с точки зрения закона. Из сказанного
следует вывод: реализация одного из основопо-
лагающих конституционных прав человека –
права на судебную защиту – в случаях, преду-
смотренных пунктом 6 статьи 46 ЖК, в порядке
искового производства затруднительна».

Затем Роман Геннадьевич сообщил, что Госу-
дарственная дума собирается в первом чтении
рассмотреть новую инициативу по изменению
жилищного и процессуального законодательст-
ва: предлагается ввести понятие «представитель
собственников помещений в многоквартирном
доме», который будет выступать в судах. «По су-
ти, речь идет о том, что общее собрание должно
найти некоего «крайнего» собственника, который
будет отвечать за всех, - считает г-н Романов. -
При введении такой нормы проблема не снимает-
ся». По его мнению, ее надо бы решать иначе: от-
ношения собственника и общего собрания при-
знать публичными. Суд в таком случае исследует,
правомочно ли было собрание, есть ли наруше-
ния прав, и выносит решение. Но и здесь есть за-
конодательные препоны. Первая: на кого ложит-
ся бремя доказывания? В публичных отношениях
оно всегда ложится на орган государственной
власти. Кто будет доказывать, что общее собра-
ние вынесло правомочное решение, в случае с
ТСЖ? На этот вопрос ответа нет. Вторая пробле-
ма: можно ли отношения между собственником и
общим собранием признать публично правовы-
ми? Можно - если это будет прописано в процес-
суальном или ином законодательстве...

Увы, все эти «животрепещущие» вопросы ухо-
дили в пустоту – приглашенные на круглый стол
представители Государственной думы, Верхов-
ного суда и Мосгорсуда на заседание не при-
шли...

ДЕТИ ЛЕЙТЕНАНТА ШМИДТА,
КАК И СЛЕДОВАЛО ОЖИДАТЬ

Лексика второго доклада г-на Романова была
не столь насыщена юридической терминологи-
ей, хотя тема созвучна: «Защита прав собствен-
ников и будущих собственников в многоквар-
тирных домах со способом управления ТСЖ, со-
зданных в период действия ФЗ «О ТСЖ» 1996
года». Как известно, большая часть ТСЖ созда-
на в период действия закона 1996 года. С приня-
тием Жилищного кодекса товарищества, соз-
данные решением застройщика, должны были
провести общие собрания, выбрать правления,
председателя. Но большинство этого не сдела-
ло. Многие застройщики, считает г-н Романов,
не заинтересованы в смене «карманных» управ-
ляющих. Значительная часть добропорядочных
граждан оказывается заложниками интересов
небольшой группы лиц, злоупотребляющих сво-
ими полномочиями. «Поскольку в нашем парт-
нерстве есть департамент содействия жилищ-
ным объединениям, к нам периодически обра-
щаются ТСЖ с просьбой забрать их в «нормаль-
ное управление», - пояснил Роман Геннадьевич
и проиллюстрировал эту проблему на конкрет-
ном примере.

История вкратце такова. ТСЖ, о котором рас-
сказал г-н Романов, было создано решением ру-
ководства компании-застройщика в 2003 году.
Одновременно назначили председателя правле-
ния. Он же стал генеральным директором ком-
пании, с которой это ТСЖ заключило договор на
оказание различных услуг. Компания-застрой-
щик длительное время не оформляла дольщи-
кам свидетельства собственности, посему про-

ПРАВА СОБСТВЕННИКОВ
Под председательством руководителя Комплекса городского
хозяйства столицы Петра АКСЕНОВА состоялось открытое за-
седание рабочей группы (круглый стол) по реализации Жилищ-
ного кодекса РФ в городе Москве «Защита прав участников от-
ношений по управлению многоквартирными домами».

Любопытный эксперимент: не отказываясь от услуг
государственной организации, члены ТСЖ допустили на то
же поле и коммерческую структуру
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ХОРОШЕМУ УПРАВЛЯЮЩЕМУ ЖИЛЬЦЫ

ДОМА ПЛАТЯТ ИСПРАВНО – 
ПРОВЕРЕНО ОПЫТОМ. А ГЛАВНОЕ – 

И ДОМ СОДЕРЖИТСЯ ПРЕКРАСНО!
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (218), 25 апреля - 1 мая 2007

Разрешает споры ТСЖ с городскими
предприятиями. Они случаются неред-
ко. К примеру, дом подключают к сетям
Мосэнерго, а там посчитали ТСЖ ком-
мерческой организацией и цену зало-
мили заоблачную. Бывает, что энерге-
тическая организацией требует предоп-
латы у товарищества, что в принципе
невозможно, ибо дом не кредитная ор-
ганизация, к тому же не дол-
жен платить за неполучен-
ную услугу. Иногда возника-
ют разногласия с Мосводо-
каналом из-за несовпадения
показаний общедомового и
квартирных счетчиков…
Свои претензии были у Мос-
лифта, а также у фирмы, об-
служивающей кодовые зам-
ки. Договор с этими органи-
зациями все-таки подписы-
вали, но - прилагая «прото-
кол разногласий», состав-
ленный «КОННЕКТом», что в
дальнейшем облегчало рас-
четы.

Конечно, всем этим мог бы
заниматься и ДЕЗ. Но - жерт-
вуя временем, которое необ-
ходимо для наладки инже-
нерных систем и благоуст-
ройства. Более того, «КОН-
НЕКТ» вообще теперь отве-
чает за связи с ресурсоснаб-
жающими организациями. За
то, чтобы они - водоснабжен-
цы, тепловики, электрики и
т.д. - точно выполняли свои
обязанности. При этом фир-
ма сама поставила для себя
принципиальное условие: никакого дос-
тупа к средствам товарищества. Своими
деньгами ТСЖ распоряжается самосто-
ятельно. Финансируя фирму, товари-
щество строго контролирует ее расхо-
ды. Деньги-то не государственные -
свои!

Защищая интересы ТСЖ, «КОННЕКТ»
непременно добивался преимуществ
для их членов. Разумеется, в рамках за-
кона. Например, когда из-за холодов
включались дополнительные электро-
приборы, штрафы за перерасход энер-
гии ТСЖ не платило. Ведь законов
жильцы не нарушали.

Непростой вопрос - взаимоотноше-

ния с владельцами нежилых помеще-
ний. Вроде бы они равноправные члены
ТСЖ. А если даже не стали ими, как в
доме на ул. Барыковской, где обоснова-
лось пять организаций, - платить за
коммунальное обслуживание должны
наравне со всеми. Так? Не совсем. Ведь
арендаторы-коммерсанты изначально
нацелены на прибыль. К ним чаще хо-

дят посетители - значит, надо чаще
мыть подъезд. Больше пользуются
лифтом, что, понятно, укорачивает его
жизнь. Их не волнует экономия воды, и
пусть расчет идет по счетчикам, все
равно инженерные системы изнашива-
ются скорее. Стало быть, и вклад арен-
даторов в общую кассу должен быть
выше. Заботу об этом тоже взял на се-
бя «КОННЕКТ».

Еще одна его обязанность - «выбить»
техническую документацию на дом. Ко-
го раньше это интересовало? Дом об-
служивала одна организация - иного и
не предвиделось. Схемы подачи водо-,
тепло-, электроснабжения передава-

лись от одной конторы другой, чертежи
запросто могли потеряться, и за это ни-
кто не отвечал. Теперь ситуация иная.
На место старого ГРЭПа (или РЭУ) мо-
жет прийти совершенно иная организа-
ция. Возьмутся ли новые мастера всле-
пую обслуживать объект? Ответ ясен.

Иногда «КОННЕКТ» самостоятельно
ведет поиски в различных архивах. Слу-

чается - находит. А если нет? Требова-
ния к ДЕЗу: восстанавливайте докумен-
ты. В ответ - сопротивление. Это же
сложно технически, требует больших
материальных затрат. Подобное недав-
но случилось в том же ТСЖ «Барыков-
ский, 5». Пожарная инспекция грозила
товариществу штрафом: нет данных,
когда измерялось сопротивление про-
водов. А может, они уже сгнили - дом-
то построен еще в 1914 году! Не име-
лось также сведений и о противопо-
жарной обработке деревянных конст-
рукций. Риск! Всеми этими данными
должен был располагать ДЕЗ «Хамов-
ники», но там их не оказалось. Обра-

щение следовало за обращением, за
одним запросом - другой, тон стано-
вился все жестче. Не помогло. И тогда
«КОННЕКТ» обратился в суд. На партне-
ра! Впрочем, дирекция не выказала ни-
каких претензий. Утерянные акты уда-
лось восстановить. А поскольку профи-
лактические работы все же были сдела-
ны ранее, серьезных расходов ДЕЗ не

понес.
И, наконец, еще од-

но новшество, которое
ввела фирма: теперь в
каждом доме есть
свой мастерхауз, кото-
рый проследит, чтобы
любые неполадки бы-
ли устранены вовремя
и качественно. Подоб-
ная практика привыч-
на в развитых странах:
один человек мастер
на все руки - он и сле-
сарь, и электрик, и
плотник. Были прежде
такие работники и у
нас (техники-смотри-
тели - помните?), но
потом исчезли. Фирма
старую традицию воз-
родила. Управдому -
назовем его так - под-
чиняются слесари,
электрики, консьержи,
уборщицы, дворники.
Работает он не в ди-
рекции, а именно в
коммерческой компа-
нии. К нему и обраща-
ются люди со всеми

своими проблемами.
Итак, пока власти размышляют, по

какому пути должна идти реформа
ЖКХ в столице, в ряде домов проводит-
ся - назовите это так - любопытный экс-
перимент: не отказываясь от услуг при-
вычной государственной организации,
пустили на то же поле коммерческую.
Дали им поработать вместе. Результат
пока положительный.

- Знаете, почему мы пришли к выво-
ду, что можем стать управленцами? -
размышляет генеральный директор
ООО «КОННЕКТ» Андрей Федин. - Не
только потому, что благодаря юридиче-
ской практике хорошо познакомились с

жилищными проблемами. Мы поняли,
что люди нам доверяют. В рыночных ус-
ловиях это высшая оценка: не будет
контакта - нас не пригласят.

Любая реформа - это, по сути, мини-
революция. При каких условиях она
происходит? Когда - как учили класси-
ки - «верхи не могут, а низы не хотят».
Что касается «низов» - здесь все по-
нятно: устали люди от плохого обслу-
живания, не хотят быть безвольными
свидетелями неуклонного ветшания
своих домов. Но и «верхи» не могут
руководствоваться нормативами, при-
нятыми еще в 60-е годы прошлого ве-
ка, которые никак не вписываются в
сегодняшние законы, тормозя многие
процессы, причем не только в сфере
ЖКХ.

Что же мешает реализации самой ре-
формы? Оставляя в стороне отсутствие
многих правовых актов, скажем прямо:
сами жильцы! Многих пугает одна
мысль: надо выбирать что-то новое. А
если все оставить по-прежнему? Хоть и
недовольны, но миримся. Очень типич-
но. Да, лестницы грязные, стены в
подъезде ободраны, лампочек нет. Но
вода-то в квартире есть, свет и газ по-
даются, батареи теплые. А вдруг хуже
будет? Дирекция - все-таки городская
контора, на нее пожаловаться можно. А
какой спрос с частника?

Как известно, конечный срок выбора
управляющей компании - 1 мая 2008 го-
да. Сильны сомнения, что психология
жильцов к тому времени станет другой.

А вот, работая в паре, государствен-
ная организация и частная как бы смяг-
чают переход к рынку в ЖКХ, приучают
жильцов к новой форме управления
домами. Появились коммерсанты? Ну и
что? Революции не произошло. Людям
не навязываются рыночные отноше-
ния, они сами принимают их. Начинают
понимать, что целью частной структу-
ры является вовсе не шкурный, чисто
денежный интерес, не желание нава-
рить большие дивиденды (что нереаль-
но в данной сфере), а улучшить жизнь
в доме. С другой стороны, не взваливая
на себя управление домами в полном
объеме, «КОННЕКТ» продолжает пости-
гать сложную проблематику ЖКХ. Так и
притираются друг к другу.

Игнат ГАРМАШ

вести общее собрание они не могли. Тем време-
нем за три года бесконтрольности председатель
сотворил много такого, чем впоследствии за-
нялся прокурор. Например, с согласия предсе-
дателя возвели надстройку на козырьке над
подъездом и продали ее в частную собствен-
ность. Являющаяся общим имуществом придо-
мовая территория разбита на машиноместа, ко-
торые выделяли собственникам за плату. Еще
один объект общего имущества – колясочная –
преобразован в гараж и продан. Клумбы заас-
фальтированы. Три года с жителей дома взима-
лась плата за воду без договора с Мосводокана-
лом. По сути, ТСЖ воровало ресурс. Деньги ухо-
дили в карманы конкретным лицам. В 2005 году
«процветающий» председатель не остановился
на достигнутом и споспешествовал подписанию
– двумя собственниками! – протокола о продле-
нии собственных полномочий еще на два года.
Жители дома, устав от беспредела, обратились
в Некоммерческое партнерство «СОУН». Борьба
– с помощью суда и при содействии префекту-
ры Западного административного округа – про-
должалась год, и 3 апреля 2007 года истцы по-
лучили судебное решение, гласящее, что пред-
седатель действует без законных на то полно-
мочий...

Привел г-н Романов и курьезный случай, ко-
гда бывший председатель ТСЖ оформил в соб-
ственность... часть лестничной клетки.

«Такие ситуации – не исключение, - заявил
Роман Геннадьевич, подводя черту выступле-
нию. - Они скорее правило. Требуется правовая
норма, согласно которой ТСЖ, не обеспечиваю-
щие соблюдение уставных документов в соот-
ветствии с законодательством, и не выбравшие
органы управления, подлежат ликвидации. Дом
без управления не останется – органы местной
власти проведут конкурс. Права граждан будут
защищены».

Выводы г-на Романова поддержал ведущий
круглого стола. «Как и следовало ожидать, поя-
вились дети лейтенанта Шмидта, - сказал Петр
Николаевич. - Почта приносит нам по 3-4 пись-
ма в день: обманы, скандалы. Как защищаться?
И кому защищать? Законодательство ответа не
дает. Быть может, мировые судьи смогут взять
на себя рассмотрение этих дел? Нужны законы,
которые бы защищали и собственников, и упра-
вляющие компании. Особенно нас беспокоит со-
держание жилья и благоустроенных за послед-

ние годы территорий. Москва много вложила в
благоустройство. Кто сохранит? Все это должен
регулировать закон»...

ГОРОД ЗАПЛАТИТ ЗА ВСЕ?

Доклад заместителя руководителя Департа-
мента жилищной политики и жилищного фон-
да города Москвы Ольги ДОЛГУШИНОЙ назы-
вался так: «Защита прав нанимателей и урегу-
лирование конфликтов в ТСЖ». Речь о едва ли
не самых сложных коллизиях – следствии то-
тальной приватизации, появлении целого клас-
са нищих (официальное название – малоиму-
щие) собственников, имеющих равные права и
обязанности с теми, кто способен платить за
комфортную жизнь. Московский наниматель –
это пользователь помещения, договор с кото-
рым в качестве наймодателя заключает Депар-
тамент жилищной политики и жилищного фон-
да как представитель собственника, то есть го-
рода. В силу закона наниматели не обладают
правом голоса. Им обладает собственник. В
этой ситуации конфликты между нанимателя-
ми и собственником неизбежны. Основная же
коллизия, по словам Ольги Валентиновны, упи-
рается в пункт 4 статьи 155 Жилищного кодек-
са, где записано: «Если размер вносимой нани-
мателем жилого помещения платы меньше,
чем размер платы, установленный договором
управления, оставшаяся часть платы вносится
наймодателем этого жилого помещения в сог-
ласованном с управляющей организацией по-
рядке». «Данная норма декларативна, - заяви-
ла г-жа Долгушина. - Нет единого порядка для
разрешения ситуации. Между тем в наш адрес
за последние семь месяцев поступило около
ста жалоб по таким вопросам. Обращаются
ТСЖ в связи с отказом нанимателя оплачивать
в полном объеме денежные суммы, которые
рассчитываются из тарифов, принятых на об-
щем собрании ТСЖ. Просят принять меры к на-
нимателям, вплоть до расторжения договора
социального найма.

Но зададим встречный вопрос: как защитить
право нанимателя? С одной стороны, он отка-
зывается платить. С другой – город не готов
доплачивать. Мы понимаем, что поднимать ка-
чество жизни можно до бесконечности – люди
хотят жить комфортно. Продолжается прива-
тизация – заключается по 140 тысяч договоров

в год. Практически в ста процентах домов сто-
лицы живут рядом наниматели и собственники.
Конфликт интересов неизбежен, если мы не
вмешаемся».

Как пояснила г-жа Долгушина, в готовящей-
ся департаментом программе по созданию
ТСЖ есть два предложения. Первое: в случае,
если назначена цена больше тарифной, город
платить не будет. Второе: будет. В первом слу-
чае департамент предлагает внести в устав
ТСЖ дополнения, согласно которым общее со-
брание должно определить расходы, не превы-
шающие установленные правительством Моск-
вы тарифы. Тогда собственник будет доплачи-
вать за нанимателя. Второй вариант предпола-
гает «умерить аппетиты тех, кто хочет жить в
лучших условиях, имея рядом малоимущих на-
нимателей». Департамент предлагает утвер-
дить некий общий проект сметы, в котором бы-
ли бы учтены все траты на обслуживание дома,
включая капитальный ремонт.

«Изучая зарубежный опыт, мы видим, что
рыночная экономика подвигает граждан на то,
чтобы выбирать себе те условия, которые им
доступны, - сказала в заключение Ольга Вален-
тиновна. - Если дом дорогой, они переезжают в
дешевый. Мы еще не достигли такой степени
мобильности, но должны всячески поддержать
нанимателя и того, кто приватизировал кварти-
ру, но остался малоимущим – для того, чтобы
они не боялись высылки в гетто, а жили дос-
тойно»...

ИЩИТЕ УПРАВЛЯЮЩЕГО

Еще одну проблему назвал начальник управ-
ления развития Департамента ЖКХиБ Евгений
ХРОМУШИН. Он напомнил, что Жилищный ко-
декс установил прямые договорные отношения
между потребителем и управляющей компани-
ей, устранив тем самым «административную со-
ставляющую». Теперь в случае конфликта соб-
ственник должен обращаться не к главе управы
или в мэрию, а в суд. Конфликты неизбежны,
поскольку качество услуг оставляет желать луч-
шего. «Если следовать букве закона, то наши
суды ожидает в ближайшем будущем поток ис-
ков от граждан, - заглядывал в завтрашний день
Евгений Акимович. - Готова ли судебная система
к рассмотрению такого количества исков? И хо-
тя иски будут копеечные, произойдет правовой

коллапс – судебная система с таким потоком ис-
ков не справится. Нужны инструменты, которые
позволят собственникам и управляющим компа-
ниям внесудебным порядком договариваться о
снижении платежей, о приведении услуг к тре-
бованиям, записанным в договоре об управле-
нии. Мы считаем, что в управление многоквар-
тирными домами необходимо ввести институт
саморегулирования – механизм, когда профес-
сиональное сообщество определяет для своих
участников правила оказания услуг, стандарты,
и что не менее важно, взаимную ответствен-
ность участников друг перед другом и перед
собственниками. Такие формы есть на рынке
ценных бумаг, в аудиторской деятельности. Но-
вая редакция Строительного кодекса вводит по-
нятие «саморегулируемые организации». Если
мы введем такой институт, у нас появится воз-
можность заинтересовать управляющие компа-
нии в досудебном порядке регулировать кон-
фликты с собственниками. С другой стороны,
если организация - участник сообщества не вы-
полняет его требования и стандарты, то ее дея-
тельность прекращается решением сообщества
профессионалов»...

Предложений по выходу из правового тупика
на круглом столе прозвучало немало. Но не все
были направлены на облегчение жизни товари-
ществ. Так, например, не назвавший себя
«представитель управляющей компании», на-
помнив, что законодательно не урегулированы
взаимоотношения управляющих компаний, по-
ставщиков ресурсов и ТСЖ – часты случаи на-
вязывания договоров, крайне невыгодных ТСЖ
и управляющим компаниям, – предложил: в
случае недобора платежей материально дол-
жен отвечать собственник, но не управляющая
компания. 

«Не согласен, - оспорил предложение нена-
звавшегося управляющего Петр Николаевич. -
Собирать деньги – вам, а отвечать за недопла-
ту – собственнику? Ответственность с себя
снимаете? Нет уж, будьте любезны, научитесь
работать с людьми. Хорошему управляющему
платят исправно – проверено опытом. При на-
личии хорошего хозяина находятся деньги, и
прекрасно содержится дом»...

Эти слова руководителя Комплекса город-
ского хозяйства и стали, по сути, итоговой
мыслью круглого стола...

Василий ДВОРЫКИН

ЖИЛЬЯ: ГОТОВИМСЯ К ЗАЩИТЕ

Защищая интересы ТСЖ, фирма «Коннект» всегда добивается для жильцов законных преимуществ
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Под таким девизом в рамках общегородского
субботника активисты «зеленых» организа-
ций столицы провели 21 апреля сразу не-

сколько экологических акций. Они приурочены к
Международному дню Земли - 22 апреля, сообщи-
ли в Российском региональном экологическом
центре.

ЗЕМЛЯ,
БУДЬ!

Корреспонденты «МС» побывали на трех таких
акциях, проводившихся в разных частях столицы.
Начали с Тургеневской площади. Там празднование
Дня Земли открылось велопарадом, который фи-
нишировал в Измайловском парке – на территории
показательной уборки мусора.

Если внести в субботник немного веселья, то и
народу придет гораздо больше, считают организа-
торы. Вот и в Измайловском парке поэксперимен-
тировали – организовали рок-концерт. Так что лю-
ди с граблями чуть ли не в пляс пускались.

По-осеннему пасмурная погода не помешала
выйти на субботник сотне-другой школьников еще
в одном лесопарке – природно-историческом ком-
плексе «Кузьминки». Учащиеся десятка школ юго-
востока пришли в этот парк, один из самых боль-
ших зеленых островов Москвы, на экологическую
акцию по очистке леса от бытовых отходов.

Цель таких акций – привлечь внимание общест-
венности, властей, СМИ к проблемам особо охра-
няемых природных территорий. Они проводятся
уже не первый год. И, как говорят организаторы,
довольно успешно.

Уборка лесного массива длилась несколько ча-
сов. В результате юные любители природы собрали
десятки мешков с мусором. Мусор маркируется
цветными стикерсами: стекло, жестяные банки,
пластик. «Мы убирали мусор, как во всех цивили-
зованных странах, раздельным способом: отдельно
стекло, отдельно пластик, жестяные банки, бумага,
картон. Потом все это пойдет на переработку», -
рассказал Осип Тунинский, заведующий эколого-
просветительским центром «Кузьминки».

Аналогичная акция проходила и в долине реки
Сетунь. Здесь тоже чистили окрестности от скопив-
шегося не за один год бытового и небытового му-
сора.

Чего только не собрали за несколько часов ра-
боты школьники и студенты, убиравшие террито-
рию! На удивление много, по словам Валентина
Большакова, студента МГСУ и местного жителя,
брошенных автомобильных кузовов. И вообще в
реке много всякого мусора, который скопился за
последние 20 лет. Каким образом весь этот мусор
попал в реку, остается только догадываться. Участ-
ники субботника видят причину в бескультурье на-
селения.

Однако, несмотря на мусорные берега реки,
здесь, говорят, недавно поселились бобры. Если
так, усилия любителей природы все-таки дают ре-
зультаты. Экологи надеются, что и после очередной
уборки у берегов этой реки диких животных станет
больше.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

10 Чистый город:
НЕ ВСЕ ПЕРЕЖИТКИ ПРОШЛОГО
НАДО СДАВАТЬ В УТИЛЬ. 
ИНЫЕ ИЗ НИХ ПЕРЕЖИВУТ ВСЕ,
ЧТО НАНЕСЕНО ВЕТРАМИ ПЕРЕМЕН
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Самые нетерпеливые свадебные
коллективы, возглавляемые бе-
лыми невестами, под пронизыва-

ющим ветром тянулись хмурым утром к
обелиску Победы на Поклонной горе.
Рабочие в оранжевых комбинезонах
подбирали несущественный мусор. Не-
утомимые лыжники-роллеры конько-
вым шагом катили по пустынным алле-
ям...

Неприветливо выглядел в минувшую
субботу мемориальный комплекс на
Поклонной горе. Однако чуть глубже в
парке, на аллее Защитников Москвы,
наблюдалось оживление. Развешива-
лись перетяжки, устанавливались голу-
бые флаги, указатели. Из большого
джипа выгружались пластиковые сто-
лики, на которых расставлялись совер-
шенно не нужные в этот стылый день
бутыли с минеральной водой «Архыз»,
колонны прозрачных стаканчиков.
Здесь партия «Единая Россия» прово-
дила субботник по уборке территории
парка.

Ближе к десяти утра аллея почерне-
ла от лимузинов и джипов с затемнен-
ными стеклами - это прибыли основ-
ные участники субботника, депутаты
Государственной и Московской город-
ской думы, представители властных
столичных структур. Заиграла музыка,
и громкоговорители принесли в парк
знакомое: «Нас утро встречает прохла-
дой...»

Депутаты, помогая друг другу, завя-
зывали выданные им синие нагрудники
с логотипом «Единой России», обслу-
живающий персонал вручал участни-
кам субботника новые красные грабли.
Водители отогнали машины на недале-
кую стоянку, и чиновники под пригля-
дом внимательных объективов телека-

мер, воодушевляемые подходящей му-
зыкой, приступили к скирдованию по-
жухлой листвы.

- Такой субботник у нас традицион-
ный, - рассказала мне депутат Москов-
ской городской думы Татьяна Портно-
ва, - и проводим мы его всегда на По-
клонной горе. В позапрошлом году, на-
пример, сажали здесь березовую ал-
лею. Обычно в субботниках принимают
участие все депутаты от партии «Еди-
ная Россия».

- Я считаю традицию субботников
хорошим делом, - продолжала депу-
тат, - другое дело, что прежде это бы-
ло обязаловкой, существовала разна-
рядка от предприятий, а сегодня люди
просто выходят с удовольствием. Мы,
например, пришли, повстречались
здесь в неформальной обстановке...

- А участвуют ли с вами в субботни-
ке ветераны?

- Вы знаете, обычно мероприятия с
участием ветеранов происходят в рай-
онных организациях, по месту их жи-
тельства. Пожилым людям непросто
приехать сюда. Мы чествуем ветера-
нов на Поклонной горе 9 Мая, в другие
дни, а вот приглашать их работать...
Получается заорганизованность ка-
кая-то. А так на субботник люди при-
ходят с детьми, целыми семьями.

Действительно, рядом со старшими
трудились малыши, на которых синие
нагрудники с медведем выглядели как
длиннополые плащи. 

Разумеется, все мы сегодня пони-
маем, что субботники - действие сим-
волическое, традиционное, и если они
не представляют собой «трудовую по-
винность», то многим приятно в кол-
лективных заботах провести день с
единомышленниками.

Перед порталом Центрального му-
зея Великой Отечественной войны
1941 - 1945 гг. нынче не толпятся экс-
курсанты, не галдят школьники, па-
ломничество которых можно было на-

блюдать здесь два года назад в ап-
рельские дни накануне юбилея вели-
кой Победы. Да и экспозиция скром-
нее: к нынешней годовщине подготов-
лена пока единственная выставка «Во-
енные деньги», посвященная истории
отечественной денежной системы в
период 1939 - 1945 годов. Однако, по
словам заведующей отделом по свя-
зям с общественностью, музей гото-
вит целый ряд мероприятий для вете-
ранов и посетителей, которые пройдут
здесь в первые майские дни.

...Скоро уйдут холода, покроются
зеленью освобожденные от листвы га-
зоны, ударят в небо фонтаны и напол-
нятся детским гомоном дорожки пар-
ка Победы, символизируя вечную, не-
рушимую победу жизни и добра.

Владимир ПОТРЕСОВ

Магистраль к началу летних пас-
сажирских перевозок должна
стать ухоженной и нарядной,

заявило несколько дней назад руко-
водство Московской железной дороги
(МЖД). Под этим призывом 21 апреля
на столичной магистрали и состоялся
традиционный субботник. В нынешнем
году он посвящен 62-й годовщине По-
беды в Великой Отечественной войне и
170-летию отечественных железных
дорог.

На МЖД с инициативой нынешнего
субботника, как и 88 лет назад, когда
проводился первый в стране «праздник
свободного труда», выступил коллек-
тив локомотивного депо Москва-Сор-
тировочная. Инициатива объединила
всех – и ветеранов, и молодежь. Здесь
уже много лет свято блюдут традицию:
субботник состоится в любую погоду.

Тамара Михайловна Сизова, напри-
мер, приходит на субботник уже 30 лет
подряд. Рассказывает, что и муж рабо-
тал в этом депо, раньше всегда ходили
вместе на субботник. Но несколько ме-
сяцев назад Тамара Михайловна поте-
ряла супруга. Утрату переживала тяже-
ло, думала: больше в депо не пойдет.
Однако накануне позвонили подруги...

Работа на улице в этот день на МЖД

ни для кого не исключение. Начальство
- тоже с лопатами, метлами, граблями.

Как нередко бывает, погода подкача-
ла. Однако, несмотря на мелкий дождь
и порывистый ветер, никто и не думал
уходить. Работали до обеда, и успеть
удалось немало.

Свыше 90 тысяч железнодорожни-
ков, по данным пресс-центра МЖД,
приводили в порядок территории пред-
приятий, технические средства, слу-
жебно-технические здания и сооруже-
ния. Ремонт фасадов зданий и ограж-
дений, окраска опор контактной сети,
напольных устройств, бордюрного
камня проведены на площади, превы-
шающей 60 тысяч квадратных метров.
Особое внимание - откосам железно-
дорожного полотна, которые после
зимней поры требуют уборки. Для
обеспечения хорошей видимости на
дороге вырубали деревья и кустарники
в технической зоне отвода. Протяжен-
ность сплошной вырубки в этой зоне –
33 километра.

И разумеется, как и на первом исто-
рическом субботнике, шел ремонт под-
вижного состава. Всего в депо МЖД за
этот день были отремонтированы 10
локомотивов и 10 вагонов.
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

П авел, менеджер, Войковский район: «Суб-
ботник – пережиток советского строя. Тогда
всех гоняли копать грядки, собирать маку-

латуру, сажать цветы, красить скамейки. Сейчас
этим продолжают заниматься пенсионеры: види-
мо, вспоминают свою социалистическую моло-
дость. А может, им просто скучно сидеть дома? Я
же предпочитаю сажать цветы на собственном
дачном участке».

Ольга, студентка, Дмитровский район: «Мне суб-
ботников хватило и в школьные годы. Сейчас на та-
кие мероприятия не хожу. И никакого стыда не ис-
пытываю. Убеждена: если есть люди, которым пла-
тят за эту работу, пусть они ее и выполняют».

Однако немало и тех, кто за субботник. Особенно
когда, привлекая на него людей, организаторы пра-
вильно выбирают, что и как делать.

- Наши дворники выполняют работы добросовест-
но, во дворе всегда убрано, - рассказала «МС» Марга-
рита Александровна, старшая по дому из района Со-
кол. - Поэтому во время субботников жители занима-
ются в основном не уборкой мусора, а создают клум-
бы или окапывают кустарники и деревья. В нашем
доме 17 подъездов. Просим, чтобы от каждого выхо-
дило человека по два, этого достаточно: и работа по-
лучается организованная, и сделать все успеваем. 21
апреля пришли, например, 75 человек. А кто-то обе-
щал выполнить часть работы в течение недели.

Особенно же, наверное, ценно, что наравне со
взрослыми на субботник нынешней весной выходило
немало детей. Конечно, помощь шести-, семилетних
ребятишек много практической пользы не принесет.
Зато они с детства приучаются следить за чистотой
дворов, в которых живут. Особенно если при этом ор-

ганизаторы пускаются на «хитрости». В одном из до-
мов на улице 800-летия Москвы в Бескудникове «хит-
рость», например, была такой: всех детей, поработав-
ших граблями, угостили сладостями. А самому актив-
ному юному уборщику с почестями вручили награду.

После сказанного не удивляешься, что в САО ны-
нешние субботники прошли на удивление активно.
По данным окружной префектуры, в каждом из
субботников – 14 и 21 апреля – участвовали около
80 тысяч человек. В их числе как работники служб
ЖКХ и предприятий округа, так и жители, школьни-
ки, студенты. Сделано тоже немало.

- Месячник благоустройства в этом году был
масштабнее всех других по объему работ, - расска-
зал начальник управления развития окружной инф-
раструктуры САО Игорь Соколов. – Удалось покра-
сить большинство фасадов и цоколей зданий, от-
мыть от грязи и пыли более 30 тысяч витрин мага-
зинов, обновить практически всю дорожную раз-
метку, привести в порядок многие дворы. Впрочем,
это только начало. Приводить в порядок свой округ
мы планируем всю весну.

Александр ГЕНИН

На вопрос, какое участие принял в
минувшем субботнике коллектив
ГУП «Мосзеленхоз», заместитель

генерального директора Леонид Тара-
сенко воскликнул:

- Самое прямое! И не только в минув-
шую субботу, 21 апреля. В этот день в
парке 50 лет Октября, что в Западном
округе, мы приняли участие в праздни-
ке труда вместе с сотрудниками нашего
Департамента жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустройства. Рыхли-
ли землю под живыми изгородями и
молодыми посадками кустарников,
прогребли как следует газоны - не
только красоты ради, но и по техноло-
гии, выполнив при этом аэрацию - воз-
душную подкормку травяных ковров.
Активно участвовали мы и в проведен-
ном 14 апреля административно-техни-
ческой инспекцией города субботнике
по озеленению и благоустройству тер-
ритории новой детской поликлиники в
Северном Тушине. Там было много сту-
дентов, и вместе с ними мы готовили
посадочные места, обеспечили объект
специалистами озеленения и посадоч-
ным материалом.

А вообще-то наша организация уже с
3 марта - главный участник прокатив-
шихся по Москве многотысячных суб-
ботников. Время не ждет! Весь весенний
период работаем без выходных. Горзе-
ленхозы в эту горячую пору помимо то-

го что сами, без участия общественно-
сти, субботничают, стараясь не упустить
лучшие для озеленительных работ сро-
ки, еще обеспечивают и заявки многих
жилищно-коммунальных служб, ДЕЗов,
территориальных администраций на по-
садочный материал, проводят консуль-
тации, оказывают инженерную и другую
техническую помощь, а также продол-
жают плановую работу.

Успешно идет, например, реконструк-
ция Кутузовского проспекта, - продолжа-
ет собеседник. - В том числе в районе
Триумфальной арки, на площади Победы
наши озеленители посадили сто сорок
тополей. Бояться пуха не надо, так как
его дают только женские особи, а мы по-
садили мужские растения. Если вы заме-
тили, вдоль основных автомагистралей
вовсю идет ремонт газонов, то есть мы
обрабатываем мотоблоками затоптан-
ные места, восстанавливаем плодородие
почвы и вновь засеваем ее газонной тра-
вой. Сейчас мы заполняем почвой также
цветники, подкармливаем дружно взо-
шедшие тюльпаны, оформляем вазоны.
Вокруг той же Триумфальной арки нача-
лась посадка виолы в вазоны и открытый
грунт. Мы красим ограждения, ведем са-
нитарную обрезку, удаляем больные и
сухие ветви. Будем продолжать работу
по уходу за растениями и после того, как
распустится листва.

Станислав ЧУДАКОВ

В ПАРКЕ ПОБЕДЫ
СУББОТА

МОСЗЕЛЕНХОЗ:
СТРАДНАЯ ПОРА

ПРАЗДНИК МЕТЛЫ И ЛОПАТЫ
Было время, когда на субботники все ходили в обязательном по-
рядке. Сейчас время иное: уговорить занятых людей выйти в вы-
ходной на общую уборку непросто. Доводы для отказа самые
разные.

В ДЕПО 
ТРАДИЦИЯМ ВЕРНЫ
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Вцелях подготовки территории горо-
да к весенне-летнему сезону,
праздникам Весны и труда, Дня По-

беды в Великой Отечественной войне
коммунальными службами города, пре-
фектурами административных округов,
трудовыми коллективами и жителями
города 14 и 21 апреля выполнен боль-
шой объем работ по благоустройству,
уборке и озеленению городских терри-
торий.

В целом в период проведения суббот-
ников в работах приняли участие более
2 млн. 175 тыс. человек, в том числе бо-
лее 177 тыс. работников жилищно-ком-
мунального хозяйства, более 469 тыс.
студентов и школьников, около 173 тыс.
жителей города, а также более 1 млн. 56
тыс. работников предприятий, организа-
ций и учреждений города Москвы. На
объектах благоустройства было задей-
ствовано 1,5 тыс. машин и механизмов.
На полигоны ГУП «Экотехпром» вывезе-
но свыше 109 тыс. кубометров мусора.

В дни субботников посажено 1460 де-
ревьев и 7892 кустарника, проведено

прогребание газонов на площади 3234
гектара и их ремонт на площади 42,4 ге-
ктара. Удалено 2131 сухостойное дерево
и 1373 пня. Отремонтировано 8316 ма-
лых архитектурных форм. Выполнен те-
кущий ремонт дорог на площади 86,5
тыс. квадратных метров, проведена про-
дольная разметка 166,9 километра до-
рог, а также 480 пешеходных переходов.
Отремонтировано 482 и промыто 1016
цоколей зданий, в том числе промыто
188 фасадов. Отремонтировано 527 от-
мосток и водоотводящих лотков, 1616
входных дверей подъездов. Приведено в
порядок 1827 подвальных и чердачных
помещений, 5896 дворовых территорий
и 1416 детских площадок.

Наиболее массовыми были субботни-
ки в ЮАО, СВАО, ЗАО, ЮЗАО, ЮВАО и
САО. Наибольшее количество работни-
ков жилищно-коммунального хозяйства
приняло участие в субботниках на тер-
ритории ЮЗАО, ЮАО и ВАО.

Работы по благоустройству террито-
рий города будут продолжены в рамках
месячника по благоустройству.
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БОЛЕЕ 2 млн. 175 тыс. ЧЕЛОВЕК, 
ПОСАЖЕНО 1460 ДЕРЕВЬЕВ, ОТРЕМОНТИРОВАНО

БОЛЕЕ 86 тыс. кв. метров ДОРОГ
итоги субботника
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Преображенское - уютный и до-
вольно ухоженный район Вос-
точного округа. Когда заходишь

здесь во дворы, то кажется, все уже
сделано: прошлогодняя листва убрана,
у деревьев аккуратно cпилены сухие
ветви, качели и ограждения сверкают
на солнце свежими красками. Впро-
чем, это действительно только кажет-
ся.

- Что вы, работа в самом разгаре!
Хорошо, что месячник по благоустрой-
ству продлили до 2 мая, - считает за-
меститель директора ДЕЗа района
Преображенское Т. Тимофеева. - С
дворами, можно сказать, все в поряд-
ке, а вот территории, прилегающие к
ведомственным зданиям, или участки,
где запланировано строительство, -
для нас настоящая головная боль.

У дома 4, корпус 2 по той же Халту-
ринской разговорилась с женщиной.
Оказалось, она председатель ЖСК это-
го дома.

- У нас, сами видите, все уже убра-
но. Это наши Лена и Эмиль стараются.
Эта семья из Молдавии, но работают
так, будто всегда здесь жили, - расска-
зала Инна Иванова. - Многие ругают
приезжих рабочих, а мы очень ими до-
вольны.

Неподалеку заканчивала красить ме-
таллические ограждения вокруг газона
бригада рабочих. Специально присмот-
релась: не халтурят ли? Нет, распреде-
лили между собой обязанности и дей-
ствовали строго по технологии этого
живописного дела. Одни жесткой щет-
кой счищали окаменевшую грязь, дру-
гие сметали ее веником, остальные ра-
ботали кистью. Значит, не облупится
краска через месяц-полтора, и все лето
и осень будут радовать газоны не толь-
ко яркими анютиными глазками и аст-
рами, но и достойной «оправой».

Увы, ничто не напоминает такую
идиллию возле ближайшей поликли-
ники, офисных зданий рядом с трам-

вайными путями, проходящими в не-
скольких сотнях метров от обустроен-
ных дворов. Как рассказала Т. Тимо-
феева, по правилам ведомства обяза-
ны приводить в порядок территорию
не только за собственным забором, но
и в радиусе пяти метров за его преде-
лами. Увы, лишь единицы из них явля-
ются законопослушными, другие рас-
суждают проще: мол, за моей калит-
кой хоть трава не расти! Она и не рас-
тет - среди грязи, мусора и гниющих
прошлогодних листьев.

Средств реально воздействовать на
нерадивых у ДЕЗа совсем немного.
Можно выдать предписание на уборку.

Если не подействует - обратиться в
районную управу. Там бездельников
будут воспитывать на заседании адми-
нистративной комиссии.

- Знаете, проще и быстрее нам са-
мим убрать! - делится Тамара Иванов-
на.

Так и поступают. Подрядные орга-
низации добровольно и безвозмездно
на субботниках (а таковыми для них
являются все без исключения выход-
ные дни на протяжении месячника по
благоустройству) приводят в порядок
«нейтральные полосы», где пока не
только цветов необычайной красоты,
но даже и сорняков не найдешь.

- Никто не отказывается? - полюбо-
пытствовала я.

- Пока дезертиров не встречалось.
Не случайно именно эти компании вы-
играли конкурсы на право работать в

нашем районе, - говорит Т. Тимофеева.
Фронт таких необязательных для

подрядных организаций, но необходи-
мых работ, честно говоря, необъятен.
К примеру, ГУП «Мосгортранс» не за-
трудняет себя уборкой территории
вдоль трамвайных путей. По крайней
мере я не смогла осилить и десятка
метров, пытаясь пройти рядом с коле-
ей там, где трамваи заворачивают в
глубь кварталов по направлению к
Просторной улице: под коричневым
слоем из гниющих листьев грязь и ос-
татки льда, на нем - битые бутылки и
какие-то железки. От трамваев на пол-
ном ходу отвалились, что ли?

Приходится коммунальщикам помо-
гать и ГУП «Главное управление заказ-
чика», которое помимо прочих обязан-
ностей должно ухаживать за газонами
вдоль крупных магистралей. Посколь-
ку в Преображенском это не просто
клумбы по краям шоссе, а настоящие
произведения искусства, то с этой ор-
ганизацией ДЕЗ сотрудничает с удо-
вольствием. А вот прибираться возле
скопления «ракушек» - радость не-
большая. И если на гаражные коопера-
тивы можно найти управу, заставить
хозяев наводить чистоту, то неоргани-
зованных «ракушечников» призвать к
порядку практически невозможно.

Ни один офис даже очень крупной и
процветающей компании не сравнится
по масштабам, например, с заводом
МЭЛЗ. Помимо огромной территории
ему принадлежит и внушительный

участок железнодорожных путей, ко-
торые идут от предприятия к окружной
железной дороге.

- В прошлые выходные лишь одну
часть сумели убрать. Вывезли два ог-
ромных мультилифта (это специаль-
ные машины-платформы размером с
вагон) мусора и грязи, - сетует Т. Ти-
мофеева. - А сколько еще осталось!
Сходите, посмотрите...

Взглянуть на это действительно сто-
ило. Я не ожидала, что в столице, и не
на самой дикой окраине, остались еще
места, где рельсы и шпалы буквально
погребены под завалами мусора. По
его количеству и ассортименту желез-
нодорожное хозяйство МЭЛЗа не усту-
пает, пожалуй, подмосковным полиго-
нам. Самое удивительное, что побли-
зости нет жилых домов, а в сотне мет-
ров от помойки высится респектабель-

ный бизнес-центр, вокруг которого
припаркованы иномарки. Встретить
рядом с ними упитанных крыс, кото-
рым я, судя по всему, потревожила по-
слеобеденный сон, было как-то не-
ожиданно.

Словом, работать есть над чем и есть
где. Что касается жителей, то их, конеч-
но, никто не призывает разгонять гры-
зунов на замусоренных железнодорож-
ных путях. А вот в своем собственном
дворе занятие найдется каждому: подо-
брать мусор, починить детские качели
или скамейку, оборудовать клумбу, по-
садить цветы. Необходимым инвента-
рем (лопатами, граблями, мешками для
мусора, рабочими перчатками) будут
обеспечены все желающие - достаточ-
но обратиться в свою подрядную орга-
низацию или ДЕЗ.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Уприроды нет плохой погоды... Спра-
ведливость этого поэтического об-
раза еще раз подтвердили участники

субботника, который проходил в сопро-
вождении  ветра и снега вперемешку с
дождем. Поработать в Петровском парке
многие родители привели детей - а там,
где ребятня, всегда весело.

К одиннадцати часам утра вдоль доро-
жек уже выстроились плотные ряды чер-
ных мешков с прошлогодней листвой.
Вместе с добровольцами трудились и те,
для кого убирать здесь - ежедневная обя-
занность.

- Хорошие у нас помощники! - в один
голос заявили Виталий Орел и Татьяна
Компанец, рабочие-озеленители строи-
тельного управления лесопаркового хо-
зяйства. - В прошлую субботу на подмогу
приходили сотрудники префектуры Се-
верного округа, а сегодня - из Департа-
мента потребительского рынка.

А вот жители окрестных домов, по сло-
вам Виталия Васильевича и Татьяны Ива-
новны, интереса к субботнику не прояв-
ляют. Собак выгуливать, пивка под липа-
ми выпить - это пожалуйста, а чтобы уб-
рать за собой...

- Как погода налаживается - по утрам
чуть не по десять мешков банок и буты-
лок собираем! Но ведь в наши обязанно-
сти входит не только уборка. Мы и за де-
ревьями, и за кустарником ухаживаем, га-
зоны оформляем, цветы высаживаем...
Беречь бы нам труд друг друга!

Мои собеседники рассказали, что рань-

ше работали в самом центре Москвы - на
Арбате, Ильинке, Цветном бульваре. И
хоть не парковые это зоны, но озеленять
их тоже надо - как никак «витрина» горо-
да. Но цветы в вазонах и на клумбах чуть
не каждый день приходилось подсажи-
вать, поскольку и там вандалов хватает.

Упрек этот явно не относился к тем, кто
в минувшую субботу старательно приво-
дил в порядок старинный, красивый даже
в ненастье Петровский парк. Пятилетняя

Ира и ее одиннадцатилетняя сестра Оля с
удовольствием помогали своей маме: с
двух сторон держали полиэтиленовый ме-
шок, куда отправлялась собранная листва.

- Не холодно вам? - интересуюсь у дев-
чушек.

- Нет! - бодро отвечают те. - Интерес-
но! А если бы не субботник, в такую пого-
ду, наверное, гулять бы не пошли...

- Оставить их было не с кем, вот и взя-
ла с собой, - говорит Елена Вдовченко,
работающая в управлении лицензирова-
ния Департамента потребительского рын-
ка. - А теперь даже довольна: на свежем
воздухе поработают немножко!

Вместе с пятилетним сыном Сашей
трудился заместитель руководителя упо-
мянутого ведомства Игорь Смолиевский.
У мужчин работа настолько спорилась,
что отец едва успевал приносить пустые
мешки.

Вскоре на подмогу разновозрастным
«бригадам» пришел глава департамента
В. Малышков.

- Сегодня с утра был в Сокольниках, -
рассказал Владимир Иванович. - Вместе
с префектом Восточного округа открыли
субботник в парке. В прошлые выходные
на Чистых прудах наши работали и на
Тверской. Сегодня часть коллектива на-
водит порядок в Музее общественного
питания.

Поделившись впечатлениями, Влади-
мир Иванович взялся за грабли...

Татьяна ПОМЕЛОВА

УЛИЦА ПОЛНА
ПРИБИРАЮЩИХ
Одна из главных задач месячника по весен-

нему благоустройству на территории ЦАО
- наведение порядка на территории окру-

га: прогребание газонов, ремонт и окраска огра-
ждений, приведение в порядок малых архитек-
турных форм, лавочек, детских площадок и т.д.,
восстановление газонов и цветочного оформле-
ния. Фактически из-за благоприятных погодных
условий к этому приступили еще зимой. Такие
трудоемкие и масштабные работы, как уборка
скопившегося мусора, промывка фасадов и цо-
колей зданий, окружные коммунальные службы
проводили, не дожидаясь наступления кален-
дарной весны.

Всего в период месячника по весеннему
благоустройству запланировано, в частности,
посадить 117 деревьев и 10165 кустарников,
отремонтировать 2868 малых архитектурных
форм, промыть более 140 памятников, вывез-
ти свыше 33 тыс. кубических метров мусора,
обновить разметку на дорогах и 244 пешеход-
ных переходах. Кроме того, проводятся рабо-
ты по ремонту домовых знаков и уличных ука-
зателей, ограждений на газонах, бортового
камня, входных дверей в подъездах и других
объектов.

По ряду направлений в комплексе жилищно-
коммунального хозяйства и благоустройства
ЦАО разработаны отдельные планы работ. Так,
отдельный план был составлен на приведение в
порядок Бульварного и Садового колец, терри-
торий, прилегающих к вокзалам, Москве-реке и
Яузе, а также кладбищ. Одной из важнейших за-
дач является наведение порядка на строитель-
ных объектах. Строго контролируется наличие
на стройплощадках пунктов мойки для транс-
портных средств.

Всего в работах по весеннему благоустройст-
ву на территории ЦАО задействовано более 6,5
тыс. работников жилищно-коммунального хо-
зяйства.

Петр ПОЛЫНОВ

...И КОКА-КОЛА
В ПРИДАЧУ

- Грабли! Кому грабли?
Необычное оживление царило на Ново-Орловской улице в Новопеределкине. Ко-

го тут только не было: и работники фирмы «Кока-кола», и 14-й автобусный парк, и
окрестные жители, и начальство из местной управы и префектуры Западного адми-
нистративного округа. Одно слово - субботник!

- Рукавицы возьмите, мешки - не на прогулку в лес идете, - напутствует меня ра-
ботник местного ДЕЗа. 

Точно - не на прогулку. На работу...
- Мы решили Ульяновскому лесничеству помочь, - рассказывает заместитель гла-

вы управы Новопеределкино Татьяна Медведева. - Ему в этом году средств на убор-
ку не выделили, а оно у нас на границе: начинается в Москве и тянется в область. Для
нас место отдыха. Вышел из дома - лес рядом...

Лес и впрямь рядом, как и магазины, и ларьки, торгующие всякой снедью и пити-
ем. Не с пустыми руками идут переделкинцы в лес, а возвращаются налегке. Кто бе-
рет лишь перекусить что-что, а кто и пикники закатывает на природе. Поэтому лес
тут замусорен: куда ни кинь взор - всюду банки, склянки, нет живого места.

Но субботник - это еще и праздник. «Кока-кола» преподнесла участникам бейс-
болки, майки.

- Поколение выбирает «пепси»! - местный пенсионер, примеряя рекламный при-
кид, кряхтел, но остался доволен: - В случае чего лысину прикроет...

Приехали и артисты, дали на опушке концерт.
Николай ПЕРМЯКОВ

ИЗБАВЬТЕ ПУТИ 
ОТ ПРОШЛОГОДНЕЙ ЛИСТВЫ

УРОКИ В ПЕТРОВСКОМ ПАРКЕ
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ОТОПЛЕНИЕ 
НА НОВЫЙ ЛАД

Не так давно в районе элитной за-
стройки Куркино была смонтирована
первая в столице каталитическая ко-
тельная. Сейчас она работает в испы-
тательном режиме. Если испытания
пройдут успешно, проинформировали
в ГУП «Управление эксперименталь-
ной застройки микрорайонов», такие
установки будут рекомендованы для
широкого внедрения.

Появление каталитических отопи-
тельных установок может стать нача-
лом глобальной модернизации всей
системы теплоснабжения столицы.

Область их применения обширна – от
отопления и горячего водоснабжения
индивидуальных домов, промышлен-
ных и общественных зданий до ис-
пользования в качестве автономного
теплоисточника во время ликвидации
аварий.

КПД этих котельных 92-95 процен-
тов. Но главное - они абсолютно эколо-
гичны.

Подобные установки широко ис-
пользуются в разных странах (Герма-
ния, Бельгия, Австрия и др.). В Москве
сделали собственные разработки, ко-
торые и нашли применение, в частно-
сти, в Куркине. Новая технология поз-
волила уже более чем в два раза сокра-

тить потери при транспортировке теп-
ловой энергии, что соответственно
уменьшило стоимость услуг по отопле-
нию и горячему водоснабжению для
населения.

ВОДОКАНАЛ
ПРОШТУДИРУЕТ
ФРАНЦУЗСКИЙ
УЧЕБНИК

Недавно французская компания «Дег-
ремон» представила «Технический спра-
вочник по обработке воды». Это уже

второе, дополненное и переработанное,
российское издание справочника.

«Дегремон» - один из мировых ли-
деров по инновационным технологиям
обработки воды. Компания работает
более чем в 70 странах, в том числе в
России. При этом в каждой стране она
использует индивидуальный подход к
проблеме.

Каждые 10-15 лет компания выпус-
кает энциклопедии по обработке воды,
обобщая мировой опыт в этой области.
По словам гендиректора «Дегремона»
Пьерри Малле, сегодня компания нахо-
дится в двух шагах от использования
сточной воды после обработки в каче-
стве питьевой.

Учитывая дефицит специальной ли-
тературы по водоснабжению и водоот-
ведению в России, «Дегремон» подпи-
сал соглашение по изданию его книги.
Более полутора лет французские и
российские специалисты работали над
уникальной энциклопедией. В двух не-
разделимых томах изложены все ос-
новные технологии обработки вод и
осадков, а также рассмотрены пробле-
мы повторного применения сточных
вод. Большое внимание уделяется от-
казу от очистки воды хлором. Воду ре-
комендуется обрабатывать ультрафио-
летом.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Энергия дела14
ВЕСЬ МИР ПОЛЬЗУЕТСЯ
ИЗОБРЕТЕНИЯМИ ПЫТЛИВЫХ РУССКИХ
КУЛИБИНЫХ. НО ДО РОДНОГО
ОТЕЧЕСТВА ОНИ ДОХОДЯТ НЕ ВСЕГДА

Вот перед вами тот самый случай, когда вложи в
бизнес рубль - завтра миллион получишь! А
бизнес - самый актуальный. Касается каждого.

Это социальные инновации в энергетике. Проще гово-
ря, чтобы люди получали надежное и комфортное те-
пло.

В чем же тогда инновации? В том, что новое тепло
приходит не по допотопным трубам и радиаторам, а
по новым технологиям физика Маслова, который
считает анахронизмом даже наши ванные комнаты.
Потому что вместо них должны быть... домашние ба-
ни. Доступные каждому лечебно-профилактические
комплексы. Плюс - греющая мебель и одежда для на-
ших особых широт...

Все это не бред сумасшедшего, а запатентованные
ноу-хау. Которые уже работают и создают людям но-
вое, повышенное качество жизни. Пока что - едини-
цам. А почему не тысячам?

Увы, это наша традиция. Весь мир пользуется изо-
бретениями пытливых русских кулибиных. Но до род-
ного Отечества они доходят не всегда. Или в послед-
нюю очередь. Примеры - от простых лампочек Яблоч-
кова и Ладыгина, вернувшихся в Россию под чужими
именами, до советских космических технологий, дав-
но обслуживающих западный быт. Разве не обидно?

Наш современник Виктор Маслов - автор прорыв-
ных технологий, которые за рубежом уже окрестили
«тепловой революцией ХХI века». Которые уже слу-
жат в Англии, Франции и Прибалтике. И даже в семи
городах России, включая Москву. Но - пока в локаль-
ном, так сказать, порядке. А почему не массово?

ЕГО ВЕРНУЛА К ЖИЗНИ БАНЯ

Вообще-то к физику Маслову надо водить экскур-
сии. В неприметный, но «умный дом», сделанный его
руками и мозгами. Выстраданный непростым житей-
ским опытом.

А опыт был такой, что годам к сорока Виктору Ва-
лентиновичу жить не хотелось. Да и что это за жизнь?
Чуть ли не каждый квартал попадал в больницу. То
язву желудка надо прижечь. То остеохондроз и ради-
кулит обострятся так, что ни нагнуться, ни шнурки на
обуви завязать. Боялся сесть за руль авто: в любой
момент могло «переклинить». Да еще постоянные
бронхиты и пневмонии - иммунитет-то на нуле. Ночью
не давала спать немеющая рука.

Сказывались «грехи молодости»: в МИФИ так ув-
лекся речными сплавами и высокогорными восхож-
дениями, что о здоровье не думал. Надсаживал себя
тяжеленными рюкзаками, ночевал на ледниках. Плюс
травмы и обморожения...

- Да еще курил 38 лет, - говорит он о той, прежней
жизни. - Бывало, по три пачки в день. Много нервни-
чал: скоро помирать, из удовольствий - одна работа!
На женщин при таком-то здоровье и не глядел, се-
мейная жизнь разладилась...

Сейчас Виктору Валентиновичу 56, а чувствует себя
30-летним. Бодрый, улыбчивый, все успевает. Новая
жена Марина младше его ровно в два раза. Так влюб-
лено смотрит на своего героя, что о чувствах можно
не спрашивать. Да и семейные планы понятно какие -
рожать и растить здоровых детей.

...А все - баня! Целебная русская баня. Способная
вытаскивать с того света. Правда, у физика Маслова
она была особой, патентованной конструкции. Впро-
чем, обо всем по порядку.

МЫ ЕГО РОДИЛИ И ВЫРАСТИЛИ...

После МИФИ отличника Маслова тянули в боль-
шую науку. Но он всегда был за скорый практический
результат. Стал работать «на оборонку»: электронные
ускорители обещали прорыв! Был экспериментато-
ром в засекреченном тогда Министерстве среднего
машиностроения.

В конце 80-х, когда перестройка позвала свободно
творить, он с десятком таких же фанатов прогресса
организовал ЗАО «Научно-технический центр конвер-
сионных технологий «Аэлимп». Арендовав у завода
ЖБИ-3 часть пустыря на улице Дубининской, 71/14, на
останках так называемой сборно-разборной оснастки
развернули научную лабораторию и даже полигон, ко-
торый оснастили новейшим отечественным оборудо-
ванием. Приобретали его на предприятиях «оборон-
ки» и в академических институтах бывшего СССР.

Изобретатели творили чудеса. Создавали, отраба-
тывали и внедряли под ключ новейшие технологии,
которые были востребованными в самых разных
сферах - от строительства и коммунального хозяйст-
ва до геологоразведки и рудоподготовки. «Аэлимп»
выплатил долги по банковским кредитам. Прибыль
вкладывал исключительно в развитие. Стал бессмен-
ным участником и победителем десятков выставок,
смотров и конкурсов среди малых предприятий Мо-
сквы и лучших производителей России. Получал ме-

дали, призы и дипломы из рук мэра столицы и руко-
водства страны...

ОТ «ПОДВОДНОЙ МОЛНИИ» 
ДО «КРЕСЛА-САМОГРЕЙКИ»

А все потому, что «Аэлимп» умел откликаться на
злобу дня. Когда, например, Москва заговорила о
«тотальном наступлении свалки», Маслов придумал
уникальную установку. По так называемой электро-
импульсной - отсюда и название «Аэлимп» - дезинте-
грации материалов. С помощью этой «подводной
молнии» стали перерабатывать бракованный и про-
сто бесхозный железобетон. Эффект получился что
надо! Тут вам и утилизация повсеместных отходов, и
повторное использование сырья. Не только стальной
арматуры, но и  главное - щебня. Причем его сверх-
очистка в процессе обработки давала почти 40-про-
центную экономию цемента!..

Когда дирекция ЖБИ-3 в ответ на неудавшийся ро-
ман с «Аэлимпом» отключила ему горячую воду и ото-
пление, Маслов отреагировал на это своеобразно. С
головой ушел в новую область изобретательства. Так
появилось уникальное оборудование: нагревательные
панели, тепловые пушки и завесы, одних только кало-
риферов с полсотни видов и прочее, вплоть до грею-
щей мебели, стен, полов и подоконников...

Впрочем, дело было не в количестве, а в новом ка-
честве тепла, которое сумел создать Маслов (это от-
дельная тема). В удачном сочетании экономии энер-
горесурсов - в ряде случаев в 2 раза - и экологии,
комфорта, долговечности...

ПОМНОЖИТЬ БАНЮ НА НАУКУ

И все-таки самым популярным ноу-хау стала, на-
верно, «русская баня Маслова» (РБМ). Скромный Ви-
ктор Валентинович был против упоминания своей фа-
милии. А организаторы выставок, в которых «Аэлимп»
непременно побеждал, настояли: нужен звучный
бренд. Народ должен знать своих героев. И народ уз-
нал - загляните на интернетовский форум www.rus-
bani.ru: По поводу РБМ здесь к Виктору Валентинови-
чу рекордные 57 тысяч обращений! Еще бы - теперь
РБМ строят в Лондоне, Вильнюсе, Куршавеле...

Новая мода? Нет, просто осмысленный выбор.
Ведь что сделал Маслов? Он методично изучил миро-
вой банный опыт - с точки зрения изобретателя, фи-
зика-теплотехника. При этом исключил минусы фин-
ской сауны и русской парной (первая пересушивает и

обе горят), римской и греческой термы, турецкого ха-
мама, с их чрезмерной влажностью, и инфракрасных
кабин, в которых вениками не помашешь. А плюсы -
собрал, помножив на прогресс. И получился синтез
всего наилучшего в сегодняшней теплотехнике, элек-
тронике и медицине.

По сути РБМ - это русская сводовая печь, в кото-
рой народные лекари испокон веку возвращали к
жизни даже самых безнадежных больных. Но, ко-
нечно, печь модернизированная. Потому что к ис-
пытанным веникам и пару Маслов добавил особую
каменку. Водосмеситель. Керамические поверхно-
сти с заданной температурой. Уже в диапазоне 38-
45 градусов организм начинает активно «таять из-
нутри», получая максимально глубокий прогрев.
Потом Виктор Валентинович приступает к традици-
онной обработке вениками. Проводит лечебно-оз-
доровительные процедуры с травами, грязями,
скрабами...

Да что говорить! Кто отведал РБМ, тот уже не
вернется к стандартному процессу «прожарки и по-
мывки». Потому что на себе, родимом, почувствует,
что такое созданный Масловым научный эффект.
Слышали о био- или терморезонансе - оптимальной
для нашего тела волне теплового излучения? Кото-
рая в комфортном и физиологичном режиме, без
высокотемпературного насилия над организмом по-
могает нам очиститься от шлаков, болячек и лишне-
го жира. Виктор Валентинович сумел использовать
одно из малоизученных свойств человеческой ко-
жи. А именно - ее способность выводить из орга-
низма более 180 видов ядовитых шлаков (печень,
для сравнения, лишь 84), только создай ей для это-
го правильные условия. Чтобы так называемые бел-
ки - ремонтники теплового шока - эффект, откры-
тый американскими учеными в 80-е годы, - зарабо-
тали в удесятеренном режиме самовосстановления.
Омолаживая клетки организма и продлевая нашу с
вами жизнь.

Вот Маслов и создал эти условия, в комплексе на-
званные РБМ. Сам избавился от хворей, а теперь и
другим помогает, став настоящим целителем. Но как
эту панацею сделать доступной для всех?

ПОКА ОН В РОЛИ СИДЕЛКИ

Беда в том, что «Аэлимпа» уже не существует. 
Гендиректору Маслову не повезло в одном: не уда-

лось вовремя оформить и отстоять созданные с нуля
625 квадратных метров на Дубининской. Наверное,

потому что он всего лишь физик и изобретатель, а не
юрист и не дипломат.

Сегодня Виктор Валентинович работает сиделкой
у больной мамы. По сути, он банкрот, замотанный
судами. Остались лишь редкие заказы, которыми
Маслов кормит семью. Еще - поддержка любящей
жены. И друзей, что не отвернулись в трудную годи-
ну. Так что он вновь пытается начать с нуля, но уже
понимая, что без менеджеров и инвесторов не
обойтись. А где они? Ведь им-то нужен готовый к
продаже продукт, стандартный бизнес-план. А ноу-
хау Маслова совсем не стандартны...

Я спросил у известных авторитетов, как в такой не-
простой ситуации можно помочь изобретателю?
Многие авторитетные люди, среди которых член-кор-
респондент и действительный член ряда российских
и международных академий, в том числе энергетиче-
ской, электротехнических наук, экологии, безопасно-
сти человека и природы Владимир Джангиров, прези-
дент Фонда социальных инноваций Александр Дмит-
риев, кандидат медицинских наук Владимир Катров-
ский, заслуженный летчик-испытатель, летчик-кос-
монавт, Герой Советского Союза Игорь Волк не пона-
слышке знают ноу-хау Виктора Маслова. И категорич-
ны в главном: Виктору Валентиновичу надо помочь!
Потому что дело, которым он занимается, - вовсе не
частное, а государственное!

ПРОРЫВ - ВОТ ОН, РЯДОМ

Потому что речь, без натяжки, идет о самых мас-
штабных и прорывных инновациях. Это, говорят
авторитеты, наш исторический шанс уйти нако-
нец от жутких анахронизмов в энергетике, ЖКХ и

других чувствительных сферах жизни. От позор-
ной по своей убыточности системы теплоснабже-
ния. Ведь нигде мы столько не теряем, как на
этих кошмарных коммуникациях! На тысячах ки-
лометров трубопроводов, что протекают и лопа-
ются, засоряются и промерзают по всей России.
Из-за этого ежедневно и повсеместно перелопа-
чиваем горы земли и гектары асфальта. Ходим
по грязи от вечно вскрытых траншей...

Плюс - миллионы радиаторов и батарей, кото-
рыми мы бестолково пережигаем кислород. Ре-
гулируем температуру форточками. Греем небе-
са. Плюс летние отключения горячей воды и про-
чие ужасы нашей жилищно-коммунальной дейст-
вительности...

Но, оказывается, есть тому альтернатива! До-
машнее лучистое тепло. Ласково греющие пане-
ли Маслова. Из которых, как из мозаики, эсте-
тично собирается любая отопительная система.
Для квартиры и детсада, тюрьмы и коттеджа, об-
щаги и элитного комплекса, поселка и города...
Эти патентованные и сертифицированные чудо-
панели создают здоровый, невиданный прежде
комфорт. Экономят электроэнергию автоматиче-
ски, дистанционно. Послал, например, SMS и
включил на даче тепло...

Также и его уникальная баня. Компактный, до
мелочей продуманный реабилитационно-оздоро-
вительный комплекс - хоть куда его встраивай.
Потому что защищен от возгорания, электро-
магнитного излучения и прочих бед. И служит
вечно. А главное - исцеляет! Ее мобильный вари-
ант в виде вагончика или даже палатки незаме-
ним для северян и спасателей, геологов, нефтя-
ников, газовиков...

Что надо для помощи Маслову? Первое: если
потеряна  лаборатория на Дубининской, надо
найти другое место. Например, в технопарке.
Второе - подключить опытных спецов и талант-
ливую молодежь. Пусть изучают его опыт, созда-
ют новые системы тепла, работающие в интере-
сах человека. Третье: надо запустить эти системы
в жизнь. И уже не на единичных, как сейчас, объ-
ектах.

Мы говорим: «умные дома», «экологические
кварталы», «прорывные инновации». Говорим с
высоких трибун и смотрим при этом куда-то
вдаль. А все это, оказывается, рядом. Достаточ-
но лишь руку протянуть. Руку помощи.

Борис ВИШНЕВСКИЙ

ЗАЧЕМ НАМ 
ТЕРЯТЬ МАСЛОВА?
ОН ЗНАЕТ, КАК ПРАВИЛЬНО ОБОГРЕТЬ МОСКВУ
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ЛИФТЫ ОБЕЗОПАСЯТ 
ОТ ВАНДАЛОВ

Возможно, столичные лифты наконец-то станут полностью безопасны-
ми, опрятными и чистыми. Причем не в таком уж отдаленном будущем. В
этих целях специально для столицы разработана особая модель кабины.

Как сообщили в городской мэрии, массовое производство новых
подъемников начнется в 2009 году. Выпускать планируется по 9-10 ты-
сяч кабин в год. Причем новые подъемники будут кардинально отли-
чаться от лифтов-старожилов. Новая кабина лифта полностью защи-
щена от вандалов. Кроме того, конструкторы позаботились о ее нор-
мальном освещении. И самое главное, предусмотрели возможность ус-
тановки в ней видеокамеры, которая позволит наблюдать за тем, что
происходит внутри. Благодаря этому расписывать стенки кабины, спра-
влять в ней нужду или целоваться, скрываясь от посторонних, станет
проблематично. Консьержка или жильцы в любой момент смогут про-
контролировать граждан, подолгу и не по делу занимающих кабину.

Александр ГЕНИН

15
НОВЫЕ МОСКОВСКИЕ ВОДОВОДЫ НАДЕЖНЫ 

И ДОЛГОВЕЧНЫ, ИЗГОТОВЛЕНЫ 
ИЗ ВЫСОКОПРОЧНОГО ЧУГУНА С ВНУТРЕННИМ

ЦЕМЕНТНО-ПЕСЧАНЫМ ПОКРЫТИЕМ
Свет и тени
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На торжественной церемонии спус-
ка на воду первой за последние го-
ды российской атомной подвод-

ной лодки «Юрий Долгорукий» присут-
ствовали самые, что называется, офици-
альные лица страны. Как сказал первый
вице-премьер РФ Сергей Иванов после
подписания акта приемки лодки, впер-
вые за 17 лет мы спускаем такой ко-
рабль - это первая российская АПЛ стра-
тегического назначения нового поколе-
ния.

Нам действительно есть чем гордить-
ся. Длина корпуса подводного крейсера
составляет 170 м, ширина - 13,5 м. По-
мимо баллистических ракет он будет ос-
нащен торпедными аппаратами. Ядерная
силовая установка, приводящая в дви-
жение один гребной винт, позволит лод-
ке развивать скорость в надводном по-
ложении до 15 узлов, а в подводном - до
29 узлов. Атомные подводные лодки
этого поколения станут основой мор-
ских стратегических сил России. Пред-
полагается, что они будут вооружаться
новейшим корабельным ракетным комп-
лексом «Булава», который полностью
разработан и изготовлен на предприяти-
ях российского оборонно-промышлен-
ного комплекса, а также максимально
унифицирован с наземным ракетным
комплексом стратегического назначения
«Тополь-М».

...А ведь первые этапы истории этой
подлодки были далеко не так радужны и
безоблачны. В середине 90-х годов го-
род Северодвинск и завод «Севмаш»
представляли собой жалкое зрелище.
Здесь царили разруха, запустение и об-
реченность. Рабочие не получали зар-
плату, заказы не финансировались. Ста-
рожилы до сих пор вспоминают, как они
приводили своих детей на завод, чтобы
накормить обедом: здесь денег не пла-

тили, но, хоть и скудно, бес-
платно кормили. И специали-
сты отдавали свой обед де-
тишкам.

Узнав тогда о положении
ведущей атомной верфи
страны, мэр Москвы предло-
жил корабелам помощь. 2
ноября 1996 года ФГУП «ПО
«Севмаш» и правительство
Москвы заключили «Договор
о шефстве над строительст-
вом атомного ракетного под-
водного крейсера «Юрий
Долгорукий». На торжествен-
ной церемонии закладки ко-
рабля документ подписали
Ю. Лужков и генеральный
директор «Севмаша» Д. Па-
шаев. В 2001 году между ни-
ми был подписан новый до-
кумент - соглашение по реа-
лизации договора о шефст-
ве. И все эти годы правитель-
ство Москвы ежегодно выделяло «Сев-
машу» средства, которые направляются
не только на производственные, но и на
социальные нужды.

За счет средств Москвы оборудова-
на и реконструирована медико-сани-
тарная часть города, где лечатся кора-
белы «Севмаша», туда же переданы
безвозмездно автомобили «скорой по-
мощи». Недавно открыт новый опера-

ционный комплекс, оснащенный на
средства столицы. Для городской дет-
ской больницы приобретено оборудо-
вание на сумму свыше 60 млн. рублей,
более 83 млн. рублей затрачено на ле-
карственное обеспечение маленьких
пациентов. Около 900 тысяч рублей на-
правлено на развитие материальной
базы детских садов и школ Северо-
двинска. Серьезные средства вклады-

ваются в оснащение детских отделе-
ний профилактория «Севмаш» и заво-
дских пансионатов, лагеря «Северный
Артек», ведомственной медсанчасти.
Ежегодно дети корабелов проводят
зимние каникулы в Москве, а воспи-
танники московских кадетских корпу-
сов приезжают на «Севмаш».

16 сентября 2005 года генеральный
директор предприятия В.П. Пастухов и

мэр Москвы Ю.М. Лужков подписали
«Соглашение о сотрудничестве между
правительством Москвы и ФГУП «ПО
«Севмаш», которое расширило взаимо-
выгодное партнерство. В настоящее вре-
мя почти 30 предприятий Москвы и Мо-
сковской области поставляют оборудо-
вание, системы и комплексы для атом-
ных подводных лодок. Определено взаи-
модействие также в развитии высоких
технологий, производстве продукции
для нужд промышленности и городского
хозяйства Москвы. «Севмаш» участвует
в московских выставках, Северодвин-
ский краеведческий музей и музей пред-
приятия организуют совместные экспо-
зиции с коллегами из столицы. В 2006
году в Москве открылась подводная
лодка-музей Б-396, переоборудованная
на «Севмаше».

И совсем не случайно самый совре-
менный в мире подводный крейсер на-
речен именем основателя Москвы кня-
зя Юрия Долгорукого. В этом - и уваже-
ние к столице, и благодарность север-
ных корабелов руководству Москвы за
фактическое спасение проекта и всей
отрасли, надежда на дальнейшее укреп-
ление мощи и авторитета нашего госу-
дарства.

- Москва в очень непростые годы по-
могала регионам и тем, кто решает воп-
росы обороны страны, - сказал Юрий
Лужков, выступая на митинге в Северо-
двинске, - «Юрий Долгорукий» обеспе-
чивает баланс, который дает спокойст-
вие в мире...

Примечательно, что в праздничном
оформлении стапельного цеха «Севма-
ша» особо выделялся огромных разме-
ров герб Москвы. Дух столицы ощути-
мым ореолом сиял над красавцем-крей-
сером.

Василий СЕДАКОВ

«ЮРИЙ ДОЛГОРУКИЙ» - 
СЫН СТОЛИЦЫ

На Ленинградке у метро «Аэропорт»
- та же картина, что и в сентябре.
Широкая, перекопанная строителя-

ми лента магистрали, занятая самосвала-
ми, экскаваторами и прочей техникой. По
обочинам узкие полоски асфальта - для
транспорта. Правда, в сентябре откапыва-
ли старые водопроводные трубы, сейчас
закапывают новые.

В сквере у дома № 49 по Ленинградско-
му проспекту высился шпиль шатра, буд-
то взятый из сказок Шахерезады - верный
признак присутствия высоких гостей. У
стенда со схемой работ сгрудились жур-
налисты с видео- и фотокамерами, чер-
ные пиджаки и галстуки - начальство, и
рабочие - в новеньких, с иголочки, спе-
цовках.

Взгляды прикованы к выступающему -
гендиректору Мосводоканала Станиславу
Храменкову. Он тоже в желто-голубой
спецовке, надетой поверх костюма и гал-
стука. И в безупречно белой каске.

- Нас обвиняют, - начал Храменков, не-
дружелюбно поглядев в сторону журнали-
стов, - что качество воды ухудшается из-за
плохих труб, отслуживших свой век. Но
Мосводоканал работает над этой пробле-
мой. Сегодня состоится пуск нового участ-
ка водовода, длиной 2,7 километра. Но-
вые трубы - надежные, долговечные, из-
готовлены из высокопрочного чугуна с
внутренним цементно-песчаным покрыти-
ем. Трубы закуплены во Франции. Специ-
ально. У нас подобных труб большого диа-
метра пока не производят. Их делают в Ав-
стрии, Франции, Германии, Китае... На-
дежные трубы. Можете убедиться сами.

Храменков шагнул от стенда к ограж-
дению котлована, где лежали трубы - ста-
рые и новые.

- Вот труба, - Храменков коснулся ру-
кой чугунного гиганта, куда при желании
мог забраться человек. - На ней почти нет
ржавчины. А ведь этот чугун пролежал
здесь, на Ленинградке, с 1936 года!

- Кто изготовитель? - раздался голос из
толпы.

Храменков подошел поближе к старой
трубе.

- Тут есть маркировка. Читаем: «Год из-
готовления - 1936-й. Макеевка». Макеев-
ка! Это Украина... Новые трубы - тоже из
чугуна. Взгляните, они с идеальным внут-
ренним защитным покрытием.

- Сколько лет прослужат? Не придется
ли нашим потомкам опять тут все перека-
пывать?..

- За потомков не беспокойтесь. Проле-
жат 140 лет. С гарантией. Никаких утечек,
никаких провалов на Ленинградке по на-
шей вине не будет. Мы в Москве отказа-
лись от стальных труб, срок службы кото-
рых 15-20 лет! А теперь - пуск...

Все сгрудились у котлована в ожида-
нии. Где-то рявкнул репродуктор и голо-
сом Трошина признался в любви: «До-
рогая моя столица, золотая моя Моск-
ва...»

Один из рабочих по шатким лесенкам
бросился в котлован и начал вращать вен-
тиль. Тоненькой струйкой полилась вода.

Это значило, что водоводы заполнены,
вода пошла по новым трубам москви-
чам...

Николай ПЕРМЯКОВ

ИДЕАЛЬНАЯ ТРУБА - 
ИДЕАЛЬНАЯ ВОДА

Департамент жилищно-коммунального хозяйства и благоуст-
ройства города Москвы объявляет об открытом конкурсе на
замещение вакантных государственных должностей госу-

дарственной гражданской службы города Москвы:
1. Начальника отдела городской фауны Управления благоуст-

ройства и озеленения городских территорий;
2. Главного специалиста отдела городской фауны Управления

благоустройства и озеленения городских территорий (2 единицы).
Условия конкурса:
1. Право на участие в конкурсе имеют граждане, достигшие 18

лет, владеющие государственным языком Российской Федера-
ции и отвечающие квалификационным требованиям:

1.1. Наличие высшего профессионального образования в об-
ласти жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства;

1.2. Стаж гражданской службы (государственной службы иных
видов) для должностей: начальника и главного специалиста отде-
ла городской фауны Управления благоустройства и озеленения
городских территорий - не менее двух лет или стаж  работы по
специальности не менее четырех лет.

2. Конкурс заключается в оценке профессионального уровня
кандидатов, их соответствия квалификационным требованиям к
должностям. При проведении конкурса конкурсная комиссия
оценивает кандидатов на основании представленных ими доку-
ментов об образовании, прохождении гражданской или иной го-
сударственной службы, осуществлении другой трудовой дея-
тельности, а также в ходе индивидуального собеседования.

3. Гражданин, изъявивший желание участвовать в конкурсе,
представляет в Департамент жилищно-коммунального хозяйства
и благоустройства города Москвы:

а) личное заявление на имя председателя конкурсной комис-
сии;

б) собственноручно заполненную и подписанную анкету, фор-
ма которой утверждена Правительством РФ, с приложением фо-
тографии 5х6 см;

в) копию паспорта или заменяющего его документа (соответ-
ствующий документ предъявляется лично по прибытии на кон-
курс);

г) копии документов о профессиональном образовании, а так-
же по желанию гражданина о дополнительном образовании, о
присвоении ученой степени, ученого звания, заверенные нотари-
ально или кадровыми службами по месту работы;

д) копию трудовой книжки или иные документы, подтвержда-
ющие трудовую (служебную) деятельность;

е) медицинское заключение об отсутствии у гражданина забо-
левания, препятствующего поступлению на гражданскую службу
или ее прохождению;

ж) справку из налоговых органов о доходах и принадлежащем
имуществе.

4. Документы, указанные в пункте 3, принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления.

5. Документы представляются лично соискателем в Департа-
мент жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства го-
рода Москвы (в отдел государственной службы и кадров, по ад-
ресу: Богоявленский пер., д. 2, стр. 6, каб. 212, тел. 957-01-12, 
957-95-24, 957-95-29).

6. Документы принимаются только у лиц, отвечающих квали-
фикационным требованиям.

По прибытии на конкурс предъявить документ, удостоверяю-
щий личность (паспорт).

Должностные регламенты по направлению сферы деятельно-
сти по замещению кандидаты получают в кадровой службе де-
партамента после сдачи документов для участия в конкурсе.

При предоставлении документов в кадровую службу необхо-
димо иметь при себе подлинники: трудовой книжки, военного би-
лета, дипломов об образовании.

Перечень документов, знание которых необходимо кандида-
там для участия в конкурсе:

1. Конституция РФ.
2. Федеральный закон от 27.07.2004 № 79-ФЗ «О государст-

венной гражданской службе РФ».
3. Структура государственной власти.
4. Устав города Москвы.
5. Закон города Москвы от 26.01.2005 № 3 «О государственной

гражданской службе города Москвы».

КОНКУРС
на замещение государственных должностей государственной
гражданской службы Департамента жилищно-коммунального

хозяйства и благоустройства города Москвы

ЮГ ОЧИСТЯТ 
ОТ МУСОРА

Утилизировать бытовые и промышленные отходы на
специализированных мусоросжигательных предприятиях
сегодня выгоднее, чем вывозить их на полигоны в область.
Это лучше и с экологической, и с экономической точки
зрения. Проблема лишь в нехватке таких предприятий. Од-
нако проблема решается. Новый завод по промышленной
переработке мусора должен появиться, в частности, на юге
столицы. По решению правительства Москвы, его ввод в
эксплуатацию запланирован уже на июнь нынешнего года.

Для оснащения предприятия использованы самые
передовые европейские технологии. Они дадут воз-
можность часть мусора перерабатывать, а часть - сжи-
гать. Полученная таким образом электроэнергия пой-
дет на нужды столицы.

Геннадий АНДРЕЕВ
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АВАРИИ МОГУТ ПРОИСХОДИТЬ И ВПРЕДЬ. 
НО ЧЕРНОБЫЛЬСКУЮ КАТАСТРОФУ
ЧЕЛОВЕЧЕСТВО УЖЕ ОСТАВИЛО В ПРОШЛОМ. 
А ЗНАЧИТ, НАДО ИДТИ ВПЕРЕД

Разговор начался неожиданно. Уче-
ный спросил меня: «Удивляетесь,
что жив?»

- Пожалуй, - уклончиво, боясь обидеть,
ответил я.

Константин Павлович улыбнулся:
- Я уже привык ко всему, поэтому готов

отвечать на любые вопросы.
- В таком случае не могу не спросить:

почему живы?
- Ответ простой: радиация по-разному

воздействует на людей. Одни более «ус-
тойчивы», если можно так выразиться,
ну а другим подчас достаточно лишь
упоминания о ней... Известен такой слу-
чай. В Чернобыле один из ликвидаторов
узнал, что получил 50 бэр, то есть в два
раза больше, чем было положено, - и со-
шел с ума! Представляете?! Доза отнюдь
не опасная, она была у многих, но этот
человек лишился разума. Вот вам и ра-
диация!

Я знал: в биографии моего собеседника
есть мгновения, которые смело можно на-
звать путешествием в ядерный ад. Имену-
ется он «четвертый блок Чернобыльской
АЭС» - тот самый, что взорвался 26 апре-
ля 1986 года.

Как все началось для Константина Чече-
рова, старшего научного сотрудника Курча-
товского института?

Он пришел в институт в 1971 году после
окончания вуза. И вся его жизнь связана с
атомной энергетикой, а потому мой вопрос
звучал так:

- Что для вас Чернобыль?
- Замечательный вопрос на самом де-

ле... И отвечу я таким образом. Чернобыль
позволил мне ощутить себя человеком. Не
в момент аварии, конечно, а постепенно, в
процессе того, как я жил и работал в Чер-
нобыле, вел исследования внутри 4-го бло-
ка. До аварии я был обычным, нормаль-
ным советским человеком. Жил в той са-
мой системе, где все было расписано...

- Что вы имеете в виду?
- Каждый знал свое место: младший на-

учный сотрудник в системе знал меньше
старшего, доктор наук - меньше академи-
ка, который знает все, а президент акаде-
мии вообще все знает. Это было подсозна-
тельное ощущение правил жизни. Когда же
приехали в Чернобыль и окунулись в ре-
альность, то стало ясно, что ни члены пра-
вительственной комиссии, ни академики,
ни министры, ни генералы ничего не чувст-
вуют, не понимают и не знают! Решения
принимаются главным образом волевые,
без достаточной информации, а подчас
при полном отсутствии ее. Когда простой
человек видит такую картину, то он пони-
мает, что надежды на руководителей - вне
зависимости от должностей, которые они
занимают, - никакой нет.

С этого момента появилось ощущение,
что ты должен рассчитывать только на се-
бя, на свою голову, знания, физическую
силу. Это был важный момент, потому что
я понял: идет становление человека. Плюс
к этому - особенности работы. Ты работа-
ешь внутри 4-го блока день за днем, и это
формирует такие личностные качества как
мужество. Конечно, каждый приехал в Чер-
нобыль с какими-то своими человечески-
ми качествами. Они раскрывались посте-
пенно. Тем не менее осознание себя как
личности пришло в Чернобыле.

- Значит, Чернобыль - испытание чело-
века?

- Мы жили в Чернобыле, а работали вну-
три 4-го блока. Для кого-то понятие «зона»
- это кошмар и ужас, нужно бежать от нее
как можно дальше. А мы в ней жили, и это
было самое безопасное место для нас, ме-
сто работы нашей.

- Так сказать, «зона в зоне»?
- Это если смотреть со стороны... В 4-м

блоке у людей были разные обязанности.
Для дозиметристов – обычное место рабо-
ты. Буровики делали исследовательские
скважины, что было очень важно. Технику
обслуживали соответствующие специали-
сты. Это нормальные условия работы для
них, они тому обучены. Но было огромное
количество людей, которые были призва-
ны военкоматами. Их называли «партиза-
нами». Это слово очень подходило. Приз-
ванные из разных районов Советского Со-
юза, эти люди никогда не работали с источ-
никами ионизирующих излучений. У них не
было ни опыта, ни понимания того, что
происходит. Они готовы были выполнить
любую поставленную задачу, не задумыва-
ясь о последствиях, в том числе и для них
самих. Этим они отличались от людей, ко-
торые пришли в Чернобыль, имея опыт ра-
бот с источниками излучений. Резервистов
– «партизан»  было огромнейшее количе-
ство. Они получали установленную дозу
(как ее определяли – другой вопрос!) в 25
бэр и уезжали. Доза - это какая-то услов-
ная величина, и она оказывает на каждого
человека свое воздействие. В том числе

эмоциональное. «Партизаны» слишком
пренебрежительно относились к радиации
и поэтому позже поплатились за это. К сча-
стью, в июне присылали уже достаточно
взрослых людей, не совсем молодых, как
вначале.

- В частности, в своей записке в полит-
бюро я писал, что нельзя посылать туда
молодых...

- Это известный факт, и хорошо, что мо-
лодых не призывали в «партизаны». В ос-
новном были те, кому не предстояло ро-
жать детей - у них уже дети были.

- Все-таки «партизаны» звучит обидно,
когда речь идет о Чернобыле...

- Из песни слова не выкинешь. А почему
обидно?! Чернобыль – это война. На ней
есть генералы и рядовые, передний край и
партизаны.

- Один из своих первых материалов я
закончил знаменитыми словами: «Соловьи,
соловьи, не тревожьте солдат...» Меня тог-
да обвинили в том, что я нагнетаю обста-
новку: мол, нельзя сравнивать то, что про-
исходит в Чернобыле, с войной.

- Так могли рассуждать только те люди,
которые там не бывали...

- Ваши ощущения в 4-м блоке?
- Прежде всего спокойствие и уверен-

ность. Остальные эмоции надо было оста-
влять за пределами блока. Есть конкрет-
ная задача, во имя которой идешь внутрь.
Конечно, многие эпизоды остались в па-
мяти. Я проводил измерения в тех местах,
где радиационная обстановка была очень
серьезной...

- Не случайно вас называли сталке-
ром...

- Там было больше тысячи рентген в час.
Отмечал на своих картограммах данные –
где и сколько. Любопытно, что, где более
тысячи в час, ощущается запах озона. То
есть со временем измерения уже не требо-
вались - по запаху знаешь, что тебе пора на-
чинать работы. Это запомнилось. Еще один
эпизод связан с Николаем Николаевичем
Кузнецовым, вашим хорошим знакомым.

- Мы были дружны. Прекрасный ученый
и человек! В Чернобыле именно им были
произведены самые сложные и опасные
съемки.

- Я был при нем «шерпом» - дозиметри-
стом, осветителем, помощником...

- Поход в 4-й блок можно сравнить с
подъемом на Эверест?

- На Эвересте я не был... Впрочем, в
4-м блоке людей было намного меньше,
чем на Эвересте. Так что судите сами, что
опаснее... Итак, вместе с Кузнецовым по-
шли в 4-й блок. Аппаратуры было много,
сейчас даже трудно себе представить, как
всю эту тяжесть можно было на себе не-
сти, но ничего не поделаешь – задание
есть задание. Правительственной комис-
сии и тем, кто «на самом верху», нужно
было посмотреть, что творится во взор-
вавшемся блоке. Пошли мы вдвоем. Я
подсвечиваю, Кузнецов снимает. Время от
времени приходилось под трубами ны-
рять или через них перелазить. То так, то
сяк. В какой-то момент он руку от камеры
опустил, и вдруг из нарукавника поток во-
ды идет. Где же он воду черпанул? Никак
не припомню, поскольку там, где лужи
были, мы по верху перелазили... Так пона-
чалу и не понял. Продолжаем работать,
идем дальше. Он опять руку опускает и
вновь вода вытекает. Тут уж я догадыва-
юсь: это пот! Настолько тяжелая была
физическая работа, что буквально за не-
сколько минут человек терял несколько
килограммов.

- «Слоновья нога» и прочие «прелести»
из 4-го блока, которые мы увидели на фо-
тографиях и в телесъемках - ваша работа?

- Не совсем и не все. В июне 86-го к
«слоновьей ноге» мы подошли только
снизу. Наши дозиметристы снизу – с пер-
вого этажа на третий – поднимали свои
приборы, мерили уровни, получали до
трех тысяч рентген в час. Они поднимали
штангу, прибор зашкалил. Тогда мы еще
не знали, что там скопление топлива. Бли-
же к осени, пожалуй, уже зимой подошли
по третьему этажу, сфотографировали

это скопление. Причем съемку сделали с
помощью детского танка, на котором бы-
ла смонтирована фотокамера. Танк полз
по полу, съемка шла снизу вверх, а пото-
му и возникло такое ощущение, будто ви-
дишь гору. Все думали о чем-то грандиоз-
ном, очень большом. На самом деле - ле-
пешка толщиной сантиметров тридцать.

- А вы лазали по 4-му блоку, чтобы вы-
яснить, нет ли где-нибудь критической
массы? То есть не произойдет ли ядер-
ный взрыв?

- Прежде всего надо было понять, где
находится топливо, а затем уже делать
оценку: опасно или нет, подкритично или
нет. Нужны были данные - вот мы и пыта-
лись их собирать. Честно говоря, летом
1986 года представление о состоянии топ-
лива у нас было очень далекое от реаль-
ности. До топливных сборок, которые на-
ходились в реакторе, в 86-м мы не добра-
лись. А те, что были разбросаны вокруг
блока, мы, конечно же, видели. Это были
и твэлы, и топливные сборки. Наши сот-
рудники регулярно поднимались на кры-
шу и собирали там фрагменты активной
зоны.

- А что вас особенно интересовало?
- Как известно, возникло предположе-

ние, что реактор превратится в своеоб-
разный огненный кристалл, который нач-
нет двигаться в глубь земли. Причем глу-
бина погружения его в землю прогнози-
ровалась от нескольких метров до кило-
метра. Цифры назывались разные. Поэ-
тому нам интересно было посмотреть на
этот кристалл снизу, то есть из барбаде-
ра. Туда мы отправились вместе с Кузне-
цовым. К сожалению, аппаратуру прота-
щить не удалось, нам пришлось проле-
зать сквозь маленькую дырку – сами еле
протиснулись. Посмотрели на потолок,
где должно быть проплавление. Ничего
нет. Под ногами – нечто красноватое, по-
хожее на глину. Я так и написал: «глина».
А то, что фон около тысячи рентген, не
удивило. Такой фон был повсеместно.
Только через два года, в 88-м, поняли, что
имеем дело с материалом, в котором бы-
ло топливо. То есть понимание пришло
гораздо позже.

- А сейчас ясно, что делается внутри
4-го блока?

- За 21 год мнения ученых принципиаль-
но разошлись, единой точки зрения нет. У
меня, признаюсь, особая - поскольку я об-
лазил все помещения четвертого блока:
изучал, фотографировал, брал пробы. С
годами у меня сложилось представление,
что в расплавах не более десяти процентов
топлива. Если рассмотреть ход развития
аварии, то, на мой взгляд, топливо должно
было улететь. Многие люди, которые свя-
заны с саркофагом, конечно же, не заинте-
ресованы в таких выводах – они готовы пи-
сать, что 200 тонн топлива находится внут-
ри, что существует ядерная опасность, и
так далее. Понятно, что все это связано с
деньгами, и зачастую именно они опреде-
ляют научные выводы и рекомендации.

- Я не могу не задать вам вопрос: вы на-
зываете страшные цифры – тысяча рент-
ген, три тысячи. И чем вы за них заплати-
ли?

- Ничем не заплатил... Это было удиви-
тельно. Я работал с опытными дозиметри-
стами, был «у них за спиной». Пришли мы
в зал циркуляционных насосов. Кромеш-
ная тьма. У нас только шахтерские лампоч-
ки горят. Помещение огромное, все закоп-
тилось – ничего не видно. Недели за три до
нас произошел пожар...

- Помню, горели кабели между 4-м и 
3-м блоком...

- Точно. И тогда сюда влетели пожарные.
Первый из них не заметил, что по центру
огромная дыра – при взрыве вырвало люк.
Пожарный упал вниз. Ребята начали его
спасать. Через несколько минут вытащили.
«Накопители» показали какие-то немысли-
мые цифры, и ответственный за проведе-
ние работ не поверил в данные «накопите-
лей». Он посчитал, что пожарные специ-
ально куда-то положили свои, чтобы доза
была побольше – им это даст возможность

уехать. А потому он поставил всем нули.
Пожарные же потом долго болели, а тот,
который провалился в люк, умер... Когда
мы пришли в это помещение, у нас было
всего два прибора: один мерил до двухсот
рентген в час, другой – до тысячи. Вскоре и
последний зашкалил. Мы быстро прошли
маршрут, вернулись. Приехали вечером на
базу, а у дозиметриста нога покраснела,
кожа шелушится...

- Как лучом ударило где-то?
- Мне было интересно, где такое случи-

лось. Дозиметристы на следующий день
уехали в Москву, а я вновь пошел в зал. По-
мерил все. Оказывается, у люка было де-
вять тысяч рентген. Это как раз там, где до-
зиметрист прошел и где пожарный упал.
Вот что такое «ноль по-чернобыльски»! Уч-
тите, что измерения я проводил в июне, а в
мае было в два раза больше. Значит, по-
жарные получили практически смертель-
ные дозы...

- Лучевой ожог?
- Дело не в том, что вы работаете в такой

зоне, а какое время вы там находитесь, ко-
гда делаете конкретную работу. Смысл не в
том, чтобы бэры набрать, а дело сделать.
Где-то надо бегом бегать, стараться как
можно быстрее уйти из опасного места.

- Сжигали все-таки людей?
- Одно дело, когда посылают человека

выполнять какую-то задачу, а совсем дру-
гое - когда человек сам ее ставит и выпол-
няет. Это принципиально разные вещи. Ес-
ли мне нужно что-то сделать и я получаю
дозу, то грешить мне не на кого. Наши до-
зиметристы работали, совершенно отчет-
ливо понимая: никто их не посылает в са-
мое пекло, но нужно добывать информа-
цию, без которой ликвидировать аварию
просто невозможно. Многие руководители
нашего института, не только рядовые сот-
рудники, работали в очень мощных радиа-
ционных полях спокойно. Я часто наблю-
дал весьма характерную картину. Идут лю-
ди выполнять поставленную самими перед
собой задачу. Ясно, что они идут в неиз-
вестные условия работы, где может быть и
тысяча рентген в час, и две, и три, но они к
этому морально готовы. Идут и мурлычут
песенки. Ощущений безысходного ужаса и

страха у них нет. Но были и такие, которые
переживали из-за всего.

- Поэтому на ликвидаторов и обруши-
лись инфаркты?

- Кстати, на конференции в Чернобыле
в 1988 году А.К. Гуськова – наш признан-
ный врач – сказала, что в перспективе
следует ожидать скачка не онкологиче-
ских заболеваний, а сердечно-сосуди-
стых. Тогда это меня удивило очень, но
время подтвердило ее правоту. Примерно
половина ликвидаторов страдают от сер-
дечных заболеваний.

- Важно было все снять внутри 4-го бло-
ка в то время. Риск был оправдан?

- Правительственная комиссия должна
была принимать свои решения осмыслен-
но, а для этого требовалась информация.
Надо было избежать случайных, ложных,
ошибочных представлений. Всего пару
примеров. Вместе с Н.Н. Кузнецовым мы
отсняли зал циркуляционных насосов. За-
фиксировали, что все они стоят вертикаль-
но, ни один не наклонился, не сорвался.
Отсняли, принесли на правительственную
комиссию. Председатель не поверил, мол,
съемки сделаны не на 4-м, а на 3-м блоке
(комиссии раньше докладывали, что насо-
сы сорваны). К чести председателя комис-
сии, он не побоялся, пошел сам в зал, про-
верил, что насосы на месте. С тех пор съем-
кам, которые делал Кузнецов, доверяли
всегда. Конечно, были сложные психологи-
ческие проблемы. Было известно, что
В.И. Ходемчук пропал в районе насосов.
Кузнецов вел съемки среди разрушенных
стен, обвалившихся балок, сорванных и
обрушившихся конструкций, и, как мне ка-
жется, искал тело Ходемчука. Точно про не-
го не знаю, но я старался заглянуть в каж-
дый уголок: а вдруг найдем?.. К сожале-
нию, не нашли.

- В этом атомном хаосе что вас особен-
но удивляло?

- Странные, почти мистические вещи
подчас происходили. Меня поразило, что
стекла в машинном зале были целыми. Ле-
том 86-го это было особенно хорошо вид-
но: дни стояли солнечные, облачность на
небе – редкость. Все вокруг сияло. Да, кры-
ша зала была пробита, куски взорвавшего-

ся реактора летели оттуда. Однако вокруг
все стояло на своих местах, и было такое
ощущение, будто достаточно провести суб-
ботник - и все сразу восстановится. Мас-
штабных разрушений нет. Но дозы боль-
шие. Веду измерения: 200 рентген в час,
250, 300... Оставаться здесь не имеет
смысла, и сразу же картинка ощущений
меняется: солнце исчезает, будто грозовые
тучи откуда-то появились. Психология, ко-
нечно, штучка особенная... Иногда до курь-
езов доходило, до странностей. К примеру,
представьте, что те люди, которые работа-
ли внутри 4-го блока и вокруг него, не хо-
тели уезжать. Они использовали любой
предлог, чтобы остаться и продолжать ра-
ботать. Странно, не правда ли?

- Что же притягивало?
- Авария для большинства физиков стала

полной неожиданностью, и всем, кто так
или иначе был связан с атомными реактора-
ми, с энергетикой, хотелось понять, почему
же все произошло. Сознательно или под-
сознательно было убеждение, что, если мы
сумеем собрать детально всю информацию
об аварии, то сможем понять, какие процес-
сы привели к случившемуся, а следователь-
но, определить причину аварии. Летом 86-го
года все думали только об этом.

- Естественен вопрос: как после всего
пережитого вы относитесь к атомной энер-
гетике?

- Положительно! Из чернобыльской ава-
рии надо извлечь максимальное количест-
во прагматических выводов. А в том, что
атомная энергетика должна развиваться, -
убежден абсолютно!

- А если еще один Чернобыль?
- Мы имеем дело с новой техникой. Она

вокруг нас. Нет гарантий, что с космиче-
ским кораблем, ракетой, подводной лод-
кой или химическим заводом ничего не
случится – аварии могут и будут происхо-
дить. Такова логика развития цивилизации.
Нам суждено жить в таком мире. У меня
создается впечатление, что природа и че-
ловечество уже пережили чернобыльскую
катастрофу, оставили ее в прошлом. А
значит, надо идти вперед.

Беседу вел
Владимир ГУБАРЕВ

АТОМ - НЕ ПТИЦА, 
ЧЕРНОБЫЛЬ - НЕ ЗАГРАНИЦА

Ученый уходил в недра взорвавшегося 4-го блока
Чернобыльской АЭС не только для того, чтобы уз-
нать, где и в каком виде находится расплавленное
топливо, но и во имя будущего атомной энергетики.



НЕ УВЕРЕН - 
НЕ ПОДВОЗИ

Сотрудники милиции ОВД
района Щукино задержали
гостя из Курской области,
который решил заработать
старым как мир способом.
Он вышел на дорогу, оста-
новил проезжавшую мимо
машину. Когда водитель сог-
ласился подвезти незнаком-
ца до Строгина, тот уселся в
салон, достал нож и потре-

бовал отдать ему всю на-
личность. Водитель не стал
рисковать и отдал имевши-
еся у него 130 рублей, но,

когда высадил «пассажира»,
немедленно заявил о слу-
чившемся в милицию. 

- Разбойник был пьян, -
рассказал начальник уголов-
ного розыска отдела мили-
ции Анатолий Потехо. - Он
прибыл в столицу еще в сере-
дине февраля, но на работу
так и не устроился и нигде не
зарегистрировался. Сейчас
он проверяется на причаст-
ность к аналогичным престу-
плениям. Возбуждено уголов-
ное дело, ведется следствие.

РЮКЗАЧОК-ТО
ПРИМЕТНЫЙ

Сыщики 7-го отдела ми-
лиции УВД на Московском
метрополитене задержали
грабителя, который не по-
стеснялся отнять школь-
ный рюкзак у подростка. 

- Вычислить подозревае-
мого труда не составило, -
объясняет следователь
Владимир Воротило. - Рюк-
зак цветовой гаммой и раз-
мером никак не соответст-
вовал внешнему виду того,
кто бежал с ним к выходу
на станции «Свиблово».

Выяснилось, что «бегун»
отнял рюкзачок с учебни-
ками и тетрадями у школь-
ника, который возвращал-
ся домой после занятий.
Все похищенное возвра-
щено владельцу, а в отно-
шении вора возбуждено
уголовное дело.

ИЗЪЯТ АРСЕНАЛ 
Оперативники МУРа сов-

местно с сотрудниками Уп-
равления ФСБ по Москве и
Московской области и сы-
щиками уголовного розы-
ска ГУВД Московской об-
ласти ликвидировали ка-

нал поставки в столицу ог-
нестрельного оружия. Уси-
лиями спецслужб в Подоль-
ском районе удалось рас-
крыть подпольную мастер-
скую, где была поставлена
на поток переделка газово-
го, пневматического и сиг-
нального оружия в нарез-
ное огнестрельное.

На след преступника
удалось выйти благодаря
сотрудникам МУРа, кото-
рые установили имя под-
польного умельца. Затем
началась разработка подо-
зреваемого. Вскоре стало
ясно, что незаконный цех
таких масштабов давно не

попадал в поле зрения
оперативных служб. Дос-
таточно сказать, что во
время обысков, проведен-
ных в подпольной мастер-
ской и тайниках, были изъ-
яты: автомат МП-40, пять
карабинов, четыре писто-
лета ПМ с глушителями,
два пистолета ТТ с глуши-
телями, восемь револьве-
ров «наган», переделан-
ных из сигнальных револь-
веров «блеф»,  девять не-
зарегистрированных ру-
жей, девять ручных гранат,
а также боеприпасы, комп-
лектующие и детали от
различного оружия. 
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КРИМИНАЛ

-И горь Викторович, какова ваша оценка по-
жарной безопасности в Москве? Больше
рисков - больше пожаров?

- Если оценивать ситуацию общими показателя-
ми, то в целом положение дел осталось на уровне
прошлого года. На сегодняшний день в Москве за-
регистрировано 2999 пожаров, которые подлежат
статистическому учету. Но есть и положительная
динамика. Нам удалось уменьшить число людей,
погибших на пожарах, причем довольно существен-
но - на 27,8 процента. Кроме того, на пожарах спа-
сено 806 человек... 

Я понимаю, что нельзя себя успокаивать относи-
тельно благополучной динамикой снижения числа
погибших. Каждая жизнь, каждый человек, ставший
жертвой огня, для нас серьезнейшая проблема. По-
этому все случаи тщательно изучаются, разбирают-
ся до мелочей, делаются соответствующие выводы,
вносятся, если требуется, коррективы в работу на-
ших служб и подразделений. 

- У положительной динамики есть объективные
причины? Или это связано с какими-то субъектив-
ными обстоятельствами?

- Сказались планомерная, адресная профилакти-
ческая работа наших подразделений, а также комп-
лекс мероприятий, разработанных и проводимых
при поддержке правительства Москвы, выполняе-
мых на основании целевой программы «Пожарная
безопасность  на 2004-2007 годы».

Благодаря вниманию, которое уделялось противо-
пожарным мероприятиям в зимний период со сторо-
ны правительства столицы, подразделений МЧС, уда-
лось не только стабилизировать обстановку в городе,
но и не допустить серьезных ЧП. Очень важно, что в
нынешнем году улучшилось оперативное реагирова-
ние на пожары и возникновение чрезвычайных ситу-
аций: сократилось время прибытия к месту ЧП.

- За счет чего это удалось?
- Прежде всего за счет большой работы с мест-

ными органами самоуправления. А также благодаря
четкому взаимодействию с ГИБДД и другими служ-
бами города. Мы проводим постоянные рейды по
трассам и улицам города, делаем все для того, что-
бы обеспечить беспрепятственный проезд спец-
транспорта к местам возникновения нештатных си-
туаций. Такая работа будет вестись и дальше. При-
чем наши усилия помогают и службе «Скорой помо-
щи», и другим аварийным службам. 

- Как это выглядит на практике?
- Важным этапом стало принятие распоряжения

правительства Москвы от 26 мая 2006 года «Об
обеспечении свободного проезда и установки по-
жарной и специальной техники возле жилых домов
и объектов города в случае возникновения пожаров
и чрезвычайных ситуаций». Налажено тесное взаи-
модействие подразделений ГУ МЧС России по горо-
ду Москве с «Городской службой перемещения
транспортных средств».

Все наши действия я описывать не буду. Но мы,
например, выявляем и наказываем тех, кто игнори-
рует требования спецтранспорта освободить доро-

гу, выполнить требования правил дорожного дви-
жения - предоставить спецтранспорту преимущест-
во движения. Как видите, помогает... Каждая мину-
та, да что там минуты - порой секунды! - имеют для
нас решающее значение. Есть такой показатель -
площадь пожара...

- Что это такое?
- Для нас этот показатель - что-то вроде универ-

сального мерила. Он складывается из общей пло-
щади пожаров, разделенной на их число. Другими
словами, это усредненная величина огня, с которым
пришлось вести борьбу. Так вот, в этом году сред-
няя площадь пожара составляет 7,43 квадратных
метра. В то время как в прошлом году цифра была
значительно выше - 11,28 квадратных метра. 

- Огня было почти вдвое больше?
- Можно и так сказать. Но главное, что стоит за

этими цифрами. Сокращение времени следования к
месту пожара уменьшает время свободного горе-
ния. Это снижает расход огнетушащих средств, что
ведет к сокращению потерь от пролитой воды. Мы
прибываем на место происшествия еще до того, как
огненная стихия завоевала значительную площадь.
А значит, нам легче с ней справиться, мы быстрее
берем ситуацию под контроль. За этими цифрами -
и спасенные жизни, и серьезная экономическая со-
ставляющая: отбитые у огня объекты, сэкономлен-
ные расходные материалы, меньшее напряжение
наших бойцов.

- Я знаю, что у вас есть список улиц, дворов и
районов Москвы, которые являются, если так мож-
но сказать, непроездными...

- Есть такой список. И мы рассылали его по пре-
фектурам, управам... К сожалению, мы не всегда
находим понимание со стороны местных админист-
раций. Между тем таких трудных для работы в
чрезвычайных ситуациях мест в столице очень
много. Но есть и примеры положительного харак-
тера. Достаточно успешно в этом направлении про-
водится работа в Восточном административном ок-
руге. Там стремятся обеспечить свободный проезд

пожарной техники возле жилых домов и других со-
оружений.

- Вы общаетесь с коллегами из других стран. Ес-
ли сопоставить ситуацию в Москве с другими круп-
ными городами мира, то в чью пользу будет срав-
нение?

- Мы не лучше, но и не хуже других. Это касается
и статистики, и подготовки, оснащенности наших
подразделений. Но в Южной Корее, например, всегда
значительно больше внимания уделялось обучению
населения. Там постоянно проводятся учебные тре-
воги, люди знают и привыкли до автоматизма к вы-
полнению мероприятий по предотвращению пожа-
ров, в том числе в высотных зданиях. В этом мы убе-
дились во время служебной командировки в Сеул.

- А у нас подготовка населения хромает?
- Я бы не стал говорить так категорично. Хоте-

лось, чтобы она была на более высоком уровне. Но
и у нас заметны сдвиги в лучшую сторону. Благода-
ря налаженной работе по обучению граждан Моск-
вы мерам пожарной безопасности в первом кварта-
ле 2007 года на 27,6 возросло количество госучет-
ных пожаров, потушенных жителями города еще до
прибытия пожарных подразделений. Для сравне-
ния: в прошлом году таких случаев было 578, а в
нынешнем году их стало 765.

Например, в Зеленограде, Южном, Центральном
и других округах каждый третий пожар благодаря
грамотным и своевременным действиям граждан

был потушен еще до прибытия наших подразделе-
ний. Это стало возможно после того, как начали
очень жестко спрашивать с руководителей пред-
приятий, ответственных за пожарную безопасность
на объектах. Мы и раньше были требовательны, но
сейчас обязательно наказываем тех, кто не выпол-
няет наших предписаний, не учитывает специфику
противопожарных мероприятий.

- Какова плотность пожарных депо в городе?
- В соответствии с целевой среднесрочной про-

граммой пожарной безопасности столицы прави-
тельством Москвы в 2006 году была разработана
схема размещения пожарных депо. Новая схема бы-
ла утверждена в феврале нынешнего года. А ее ре-
ализация предусматривается до 2020 года. За это
время планируется построить 63 пожарных депо.
Причем помимо самих депо будут возводиться тре-
нировочные комплексы и тренировочные центры.
Расчеты делались с учетом плотности населения,
удаленности нынешних депо от жилых домов и объ-
ектов социального назначения.

С чем связаны эти мероприятия? Прежде всего с
изменившимися условиями и нормативами пожар-
ной безопасности. Подразделения противопожар-
ной службы будут ориентированы на деятельность в
конкретном административном округе, будут учиты-
вать его экономические и социальные особенности.
Это позволит более эффективно взаимодейство-
вать с префектурами, со всеми коммунальными и
аварийными службами. 

Учитывается и фактор архитектуры. В столице
строится все больше высотных зданий. Расстояние
от небоскребов до пожарных депо не должно пре-
вышать один километр. Если на обслуживаемой
территории нет высотных сооружений, то допуска-
ется расстояние в два километра. Фактически в ка-
ждом районе будет располагаться современное по-
жарное депо. Сейчас плотность недостаточна: 43
участка не обеспечены пожарными депо в соответ-
ствии с нынешними требованиями пожарной безо-
пасности.

В связи с этим мы построим новое депо в аэро-
порте Внуково. Раньше ближайшее пожарное под-
разделение располагалось в Солнцеве. Представьте
себе трудности, с которыми пожарные добирались
до аэропорта в случае возникновения чрезвычайной
ситуации! Еще два пожарных депо  будут открыты в
тоннелях, соединяющих район Строгино с Крылат-
ским. И еще одно сверхсовременное депо будет по-
строено в новом бизнес-центре Москва-Сити.

В следующем году планируется открытие пожар-
ных депо в новом районе Кожухово, а также в микро-
районе Загорье в Южном административном округе.
Всего в 2008 году будет открыто пять новых депо.

- Современные депо необходимо оснастить столь
же современной техникой...

- Здесь тоже многое меняется. Автомобильный
парк пополняется эффективными техническими
устройствами. Так, недавно мы купили в Финляндии
самый высокий в мире коленчатый подъемник. Его
высота 101 метр. Есть у нас подъемники высотой
50, 60 и 90 метров. Эта техника предназначена для
тушения пожаров и спасения людей в высотных
зданиях.

Пожарные подразделения для борьбы с огнем в
начальной стадии используют современные техно-
логии импульсного тушения, которые исключают
пролив воды на нижние этажи. Приобретены девять
автомобилей первой помощи, 152 ранцевые уста-
новки и 1000 переносных воздушно-эмульсионных
огнетушителей закачного типа. 

На вооружение наших подразделений за пос-
леднее время поступило 23 тепловизора, при по-

мощи которых в условиях плотного задымления
значительно сокращается время поиска очага по-
жара, определяются скрытые места горения в пу-
стотных перекрытиях и перегородках. Во втором
квартале 2007 года планируется поставить в бое-
вой расчет автомобиль газового тушения и мно-
гоцелевой пожарный автомобиль, оснащенный
парогенератором. Это позволит тушить пожары
без применения воды в зданиях, имеющих осо-
бую культурную и историческую ценность, а так-
же электроустановки, находящиеся под напряже-
нием. 

Закуплены новые ручные пожарные стволы ком-
бинированного тушения «Рамбожет» и «Оптрапонс».
Они позволяют бороться с пожарами при наимень-
шем расходовании огнетушащих средств. Заменяют-
ся пожарные рукава старого типа на рукава повы-
шенной прочности. До конца апреля будет закуплено
3,5 тысячи рукавов фирмы «Спотви» из Чехии - они
заменят старые, отслужившие свой срок.

Я могу продолжить перечень технических нови-
нок, рассказать о наших планах в этой области. Но
все же хочу сказать, что залог наших успехов, фак-
тор, определяющий надежность защиты москвичей
от огненной стихии, - это бойцы пожарных расче-
тов, те, кто бесстрашно в любое время вступают в
схватку с огнем. Ни один план не был бы реализо-
ван, если бы не было таких отважных, отлично под-
готовленных специалистов. Накануне профессио-
нального праздника я от всей души желаю им огне-
упорного здоровья и личного счастья.

30 АПРЕЛЯ - ДЕНЬ ПОЖАРНОЙ ОХРАНЫ

Москва строит новые микрорайоны и тянется ввысь, возводит
жилые комплексы и автомобильные развязки, открывает торго-
вые и развлекательные центры и прокладывает тоннели. И каж-
дый новый объект увеличивает риск возникновения чрезвычай-
ной ситуации. Что делается для того, чтобы защитить жителей
города от опасности? Как с нею борются профессионалы? Об
этом накануне профессионального праздника беседа с началь-
ником Управления оперативного реагирования Главного управ-
ления МЧС России по городу Москве Игорем КУРЯКОВЫМ.

ООООГГГГООООННННЬЬЬЬ,,,,     ВВВВООООДДДДАААА    
И СМЕЛЫЕ ЛЮДИ



ОН ПОЕТ - 
ОНИ СЛУШАЮТ

Роман баск-
ского писателя
Бернардо Ачага
«Сын аккордео-
ниста» (изда-
тельство «Азбу-
ка») в чем-то
походит на ве-
ликое произве-
дение Гарсиа
Маркеса «Сто
лет одиночест-
ва». Тема исче-
зающего мира,
который ничем
не заслужил та-
кой участи, вол-

нует Ачагу и его героя, молодого баска, вы-
бравшего свой путь и свое решение вечных
проблем. Только герой Ачаги еще более по-
следователен и бескомпромиссен. Музыку,
лекции и свидания сменяют листовки,
взрывы и политическая борьба. Роман вы-
звал огромный интерес в Испании и переве-
ден на 18 языков мира.

ШЛЯГЕР ЗА ШЛЯГЕРОМ
В своей авто-

б и о г р а ф и ч е -
ской книге «Я
Шаганов по Мо-
скве», выпущен-
ной издательст-
вом «Центрпо-
лиграф», один
из самых вос-
требованных се-
годня поэтов,
автор музы-
кальных хитов
«Атас!», «Ком-
бат», «Тучи» и
других, увлека-
тельно и откро-

венно рассказывает о своей жизни, о заку-
лисье нашего шоу-бизнеса, продюсерских
интригах, Москве, которую он любит и хо-
чет воспеть в своих стихах. Книга Алексан-
дра Шаганова помогает лучше разглядеть
талант и оригинальность там, где кое-кто
предпочитает не видеть ничего, кроме по-
шлости и эпатажа.

ПОЙМАТЬ ТЕРРОРИСТА
Автор между-

народного бест-
селлера «Мастер
убийств» (изда-
тельство «АСТ»)
Даниел Силва -
известный жур-
налист, продю-
сер популярных
аналитических
программ, попу-
лярный писа-
тель и публи-
цист. На этот раз
выбранная им
тема вряд ли ос-
тавит читателя

равнодушным. В розыск объявлен самый из-
вестный террорист. За ним безуспешно охо-
тятся многие разведки мира. Кто крышует
удачливого и жестокого убийцу, можно ли
положить конец череде кровавых разборок?
Об этом вы узнаете в последнем абзаце кни-
ги. Таков закон жанра...

ИЗ АНГЛИИ С ЛЮБОВЬЮ
Поклонники

легкого чтения
будут рады поз-
накомиться с из-
вестнейшим ро-
маном англий-
ской писатель-
ницы Мэри Стю-
арт «И девять
ждут тебя карет»
(издательство
«ЭКСМО»). Ко-
нечно, это не
«Фауст» Гете, но
для спокойного
отдыха подходит
более всего. Ге-

роиня книги - молодая англичанка, приезжа-
ющая для занятий языком в дом француз-
ского аристократа. Думаю, дальше продол-
жать не стоит. Только не подумайте ничего
дурного. Книга написана еще в те времена,
когда романы об Анжелике и ее похождениях
считались фривольной литературой.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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КОГДА РАЗНЫЕ ТЕАТРЫ В ОДНО ВРЕМЯ
ОБРАЩАЮТСЯ К ОДНОЙ ТЕМЕ, 
ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО ВЫБОР ОПРЕДЕЛЯЮТ
НЕ РЕЖИССЕРЫ, А ИМЕННО ВРЕМЯ

Культпоход
-В этой партии блистала

целая плеяда басов
Большого: А. Пирогов,

М. Рейзен, И. Петров, А. Огнив-
цев, Б. Морозов, А. Ведерни-
ков, Е. Нестеренко, В. Маторин.
Это как-то повлияло на станов-
ление вашего Годунова?

- Я их слушал и продолжаю
слушать. Но прямого подражания
у меня нет никому. Это было бы и
неумно. Я у каждого буквально
по нотке беру то, что мне нравит-
ся, и пропускаю через себя. Та-
кой, можно сказать, собиратель-
но-избирательный подход.

- Что для вас главное в пони-
мании образа? И как повлиял
на это Сокуров?

- В старом спектакле я стре-
мился показать Бориса с челове-
ческой стороны: его облик, лю-
бовь к семье, детям, к народу. Он
в постоянном конфликте с собой,
со своей совестью. Человек и его
совесть – вот, на мой взгляд, ос-
новное в этом многоплановом,
бездонном образе. Александр
Николаевич Сокуров не менял
трактовку, а как бы все детализи-
ровал, укрупнил...

- Оперный режиссер – особая
профессия, требующая умения
слушать музыку, читать музы-
кальную драматургию. А Соку-
ров – человек кино. Вы ощуща-
ли его «инородность» в про-
странстве великой оперы Му-
соргского?

- Александр Николаевич мудр
и потому вписывается в жесткие
оперные рамки. Скажу откровен-
но, ему удается проникать в му-
зыкальную драматургию. А если
он чувствует, что в музыке что-то
пропускает,  спрашивает у того
же Александра Ведерникова, ди-
рижера-постановщика нового

спектакля. Это не диктаторское,
а очень честное творчество.

- Существует несколько ав-
торских редакций оперы...

- Сейчас будет представлена
вторая авторская редакция 1871
года. В ней нет сцены под Крома-
ми. Но есть весь польский акт и
иезуит Рангони. Еще остается
сцена у собора Василия Блажен-
ного, которую в свое время не
пропустила церковная цензура,
из-за чего композитору пришлось
перекраивать оперу.

- До сих пор «Борис Году-
нов» шел в оркестровке Н. Рим-
ского-Корсакова. А новый спе-
ктакль объявлен в иной оркест-
ровке, авторской. Как разо-
браться в различиях?

- Различают оркестровки Му-
соргского, Римского-Корсакова,
Шостаковича. Сошлюсь на одно-
го из научных консультантов по-
становки, доктора искусствове-
дения Евгения Левашева, – он
изучил этот вопрос досконально.
По Левашеву, оркестровка Му-
соргского и оркестровка Римско-

го-Корсакова различаются
не только по звучности, но и
по эстетике. «Мусоргский -
драматург. А Римский-Кор-
саков - колорист. Первому
важно показать, в чем смысл
разворачивающихся собы-
тий. Второму - как все краси-
во. И полонез должен быть
красивый, и колокольный
звон. А звон у Римского-Кор-
сакова гениально сделан. Насто-
ящие колокола на сцене, вторя-
щий им оркестр, который тоже
звучит, как колокола, - и он вос-
создает грандиозный москов-
ский звон, которому просто пора-
жаешься. У Мусоргского на пер-
вый взгляд все выглядит намного
беднее. Но когда вслушиваешься
в его оркестровку, она потрясает
еще сильнее. Потому что на сце-
не звучат реальные колокола, а в
оркестре колокола звучат, как
некий набат совести внутри Бо-
риса. Это как бы эхо реального
звона, но эхо, которое по нравст-
венной силе превосходит звуча-
ние настоящих колоколов. Пото-

му что внутренние колокола все-
гда сильнее внешних».

- С открытием исторического
здания Большого театра плани-
руется возвращение «Годунова»
в постановке Баратова и оркест-
ровке Н. Римского-Корсакова, а
новая постановка останется на
новой сцене. В какой из двух
версий вам хотелось бы петь?

- Надеюсь, что обе редакции не
будут идти параллельно. Тогда я
смогу один спектакль петь на ста-
рой, другой через месяц – на но-
вой сцене. Меня на обе редакции
хватит.

Елена ЛИТОВЧЕНКО
Фото автора

Есть спектакли, после
которых хочется пораз-
мыслить над вечными

вопросами, достать из шка-
фа запылившиеся тома,
сравнить разные мнения, по-
говорить, поспорить… Имен-
но таков спектакль Малого
театра «Дмитрий Самозва-
нец и Василий Шуйский», по-
ставленный Владимиром
Драгуновым по драматиче-
ской хронике А.Н. Остров-
ского. На старейшей москов-
ской сцене – вновь история
государства Российского.

Вспомнить сегодня о
Смутном времени – значит
затронуть множество живо-
трепещущих тем: борьба за
власть, патриотизм, ответ-
ственность правителей пе-
ред народом. Но все эти те-
мы могут не прозвучать, ес-
ли мы не увидим на сцене
живых лиц и характеров. К
счастью, Малому театру это
не грозит, ибо он всегда
славится отменной актер-
ской игрой.

Итак, начало ХVII века.
На троне – Лжедмитрий,
захвативший власть с по-
мощью поляков. Он счита-
ет, что стране пора перени-
мать прогрессивный запад-
ный опыт, народ же к этому

не готов. Роль Самозванца
в очередь исполняют Глеб
Подгородинский и Алексей
Фаддеев – и абсолютно по-
разному. У Подгородинско-
го Дмитрий порою выгля-
дит гордым и злым маль-
чишкой, рвущимся к вла-
сти любой ценой. Главное
для него – «победы и коро-
ны». Даже любви он не
просит, а требует. И вместе
с тем ощущаешь беспре-
дельное одиночество
Лжедмитрия, какую-то не-
видимую стену между ним
и окружающим миром. У
Фаддеева рисунок роли бо-
лее романтический, этот
юноша действительно хо-
чет быть добрым и мило-
стивым государем. Поры-
вистый и увлекающийся,
он вызывает сочувствие. В
спектакле есть замеча-
тельная сцена: самозванец
уговаривает вдовствую-
щую царицу Марфу при-
знать его своим сыном. И
эта сильная женщина, за-

пугать которую невозмож-
но (психологически убеди-
тельная работа Татьяны
Лебедевой), поддается на
уговоры. Если Лжедмит-
рий в исполнении Глеба
Подгородинского, как тон-
кий психолог, ломает ее
волю, то в исполнении
Алексея Фаддеева он вы-
зывает у царицы жалость
и искреннее желание по-
мочь. Мы видим двух лю-
дей, которые внезапно
ощутили свое сиротство
во враждебном мире. 

Борис Невзоров первый
раз играет в Малом театре
главную роль – Василия
Шуйского, знатного бояри-
на, который добивается
трона, чтобы царствовать
по-старому. Для достиже-
ния своей цели Василий
подталкивает импульсивно-
го Лжедмитрия к ошибоч-
ным действиям и стравли-
вает людей между собой.
Образ столь сложный и
многогранный – непростой

экзамен даже для такого
известного, опытного акте-
ра. И он выдерживает этот
экзамен с блеском. Сцена
покаяния Шуйского перед
народом вызывает овацию
в зрительном зале. Герой
Невзорова - человек ум-
ный, хитрый, порой цинич-
ный, коварный интриган, но
все же настоящий патриот,
который в трудную минуту
забывает о себе ради спа-
сения страны. И пусть этот
образ не вполне совпадает
с мнением историков –
главное, что он живой и яр-
кий. Его не назовешь «ры-
царем без страха и упре-
ка», но ведь и грешный че-
ловек иногда способен на
подвиг. Столь же противо-
речивый характер у подруч-
ного Василия Шуйского –
Калачника (заметная рабо-
та Антона Хомятова), во-
площающего собой «народ
московский». В нем, как и в
самом Шуйском, непости-
жимым образом сочетают-
ся искренность и смелость
с хитростью и лукавством.
И даже исполнителям сов-
сем маленьких ролей здесь
удается создать яркие ха-
рактеры – к примеру, как
нельзя более хорош Виктор

Андрианов, играющий Де-
сятского – полицейского
тех времен.

Весь спектакль – это по-
вествование о том, как
люди, желающие добра
стране, все глубже затяги-
вают ее в водоворот меж-
доусобицы. И «новатор»
Лжедмитрий, и «консерва-
тор» Шуйский оказываются
слепыми царьками, кото-
рые ведут Россию к пропас-
ти. Не правда ли, история
способна  научить много-
му? Вот только бы мы вос-
принимали ее уроки!..

Оформление (художник
Лариса Ломакина) очень ас-
кетично. Пожалуй, в спекта-
кле не хватает зримого об-
раза Московской Руси. Зато
музыка (композитор Григо-
рий Гоберник), хотя и звучит
абсолютно современно, по-
гружает нас в атмосферу
далекого прошлого. Сле-
дишь за развитием дейст-
вия – и ловишь себя на мыс-
ли, что слишком мало зна-
ем мы о времени Смуты. Не
в этом ли сила искусства,
чтобы заставить нас  вновь
обратиться к страницам
прошлого и извлечь из них
что-то важное для себя?

Татьяна СЕМАШКО

Этот очаровательный спек-
такль весь на танцах, пес-
нях - очень ярких мелоди-

ях, где объединилась и класси-
ческая музыка Александра
Крейна (когда-то написанная
для «Учителя танцев»), и ориги-
нальные песни, созданные с са-
мой Людмилой Ивановой. А сю-
жет комедии положений уверен-
но завладевает вниманием зри-
телей, как только на сцене появ-
ляются основные персонажи:
три идальго, трое прелестных

(как выявляется позже), очень
хорошо поющих девушек, умо-
рительно-трогательный слуга.
Трудно выделить кого-либо из
актеров. Все они составляют от-
личный ансамбль. Но погоду в
любовных разборках, которыми
переполнена сцена, задают
именно слуги - Константин Мес-
ропян и Николай Новгородцев.
Они как бы ведут спектакль,
придумывая смешные трюки,
умно и иронично оценивая сво-
их именитых хозяев, что не ме-

шает им помогать влюбленным
парам. В одной из них и есть
«дама-невидимка», которая
прячется в замке своего брата и
мечтает избавиться наконец от
траурной одежды. Но и слуги не
промах. Устраивая личную
жизнь хозяев, они не забывают
про накопление луидоров и, ра-
зумеется, успевают обзавес-
тись лукавой и симпатичной
подружкой - тоже служанкой.
Смех в зале не стихает. Хоро-
шее настроение гарантируют

фарсовые потасовки и пародий-
ные дуэли на шпагах, прелестно
шутейный невезучий брат глав-
ного героя Луис (в одном из со-
ставов его прекрасно играет
Владимир Токарев). Хорош и
Хуан (Александр Аксенов) - эмо-
циональный, импульсивный, да-
же драчун, готовый шпагой за-
щитить свою любовь.

Комедия требует остроумия и
веселья. Все это есть в спектакле
Людмилы Ивановой. Изящно и
женственно передают это юные
героини - Елена Фетюшина, Оль-
га Красовская, Елизавета Горе-
лова, Виктория Болукова, Лариса
Винжегина. С каждым представ-
лением в спектакль вводятся все
новые голосистые, пластичные и
красивые актеры, а потому смот-
реть его единожды, по-моему, не-
достаточно. Я уже дважды виде-
ла эту звонкую «Даму-невидим-
ку» и, наверное, пойду еще.

Наталья ЛАГИНА
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Испанского драматурга Кальдерона у нас любят и ставят. Однако его  пьеса
«Плащ и шпаги» в оригинале довольно длинна и несколько скучновата. Тре-
бовалась редакция, что и сделала народная артистка РФ Людмила Иванова.
Будучи худруком театра «Экспромт», она поставила на его сцене свою, и
очень удачную, редакцию знаменитой комедии, назвав ее «Дама-невидимка».

ДУЭЛЬ В ЗАЩИТУ НЕВИДИМКИ

СМУТНОЕ ВРЕМЯ: 
УРОК - НЕ ВПРОК?

Большой театр представляет  новую постанов-
ку музыкальной драмы М. Мусоргского «Бо-
рис Годунов». Она отличается от знаменитого
спектакля 1948 года не только режиссерским
(А. Сокуров) и сценографическим (Ю. Купер)
решением – театр предлагает оперу в ориги-
нальной оркестровке М. Мусоргского. Нака-
нуне премьеры наш корреспондент беседо-
вал с исполнителем заглавной роли, солис-
том Большого театра Михаилом КАЗАКОВЫМ.

КОЛОКОЛА СОВЕСТИ
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ЕСЛИ У ЧЕЛОВЕКА ДЕЙСТВИТЕЛЬНО
ЕСТЬ ТАЛАНТ, ЕСЛИ ОН ЭНЕРГИЧЕН 

И ПО-ХОРОШЕМУ УПРЯМ – РАНО 
ИЛИ ПОЗДНО ЕМУ УЛЫБНЕТСЯ УДАЧА

Место встречи
-Олег, что вас подвигло к теме ма-

теринства в творческой деятель-
ности?

- Знаете, я изображаю то, что мне доро-
го, что считаю особенно трогательным и
необходимым - заботу о детях, обыден-
ную, повседневную, нормальную и пре-
красную. У меня самого растут дети. Это и
есть обыкновенное человеческое счастье.
И сама тема, связанная с детством, неис-
черпаема и прекрасна.

Все мы когда-то были маленькими. По-
этому каждому так или иначе это близко.
Здесь даже выдумывать ничего не прихо-
дится. Просто нужно быть внимательным,
искренним, уметь наблюдать. Например,
на одну из последних скульптур - «Чуть не
поймал» - меня вдохновил мой старший
сын Андрей. Он, как и все мальчишки, ле-
том любит порыбачить. И, как все рыбаки,
может показать, какую рыбу он «чуть» не
поймал. Это старый простой сюжет, чело-
вечный, с юмором. Мой рыбачок стоит на
кривых деревенских мостках, в руках у не-
го консервная банка для червей и само-
дельная удочка. А в душе - настоящий ры-
бацкий азарт.

Или, например, другая недавняя работа
- «Взрослая песня». Моя дочь София лю-
бит петь и невольно подсказала тему: на
старой деревянной табуретке стоит ма-
ленькая девочка и очень серьезно, стара-
тельно поет. Это тоже старый и распро-
страненный сюжет. Но мне хотелось вы-
разить его как-то по-своему, серьезным
отношением к пению юной героини и ее
непосредственности.

Еще одна работа - «Мужичок с башма-
чок». Мой младший сын Леня неравноду-
шен к обуви больших размеров. Я заме-
тил, как он деловито примеряет ботинки и
возится с ними...

Я всегда с интересом наблюдаю за
детьми, замечаю, как они меняются, рас-
тут, подражают взрослым.

- Вы являетесь автором скульптуры
«Душа танца», которая вот уже больше 10
лет остается весьма престижным призом
журнала «Балет». Само обращение к теме
танца - случайность или она вас тоже
очень интересует?

- Мне крайне сложно обозначить в сво-
ем творчестве основную тему. Хотя прин-
цип выбора всегда один - все, что пре-
красно, красиво. Танец, особенно класси-
ческий, очень эстетичен и эмоционален.
Мне интересно работать в этой теме, ис-
кать новые стилизации, ощущения. Я во-
обще считаю, что танец родственен
скульптуре. Через него человек выражает
свои эмоции. Скульптура во многом вы-
полняет те же задачи. Так сказать, два
сходных молчаливых искусства, понятные
людям без слов.

- Что вас вообще побудило стать ху-
дожником?

- Любовь к животным. В детстве я был
постоянным и страстным подписчиком
журнала «Юный натуралист». Но меня ин-
тересовали не только повадки животных,
а и динамика их, пластика. Я с удовольст-
вием рисовал и лепил рычащих, бодаю-
щихся, прыгающих, убегающих, дерущих-
ся львов, волков, крокодилов. Это были
мои любимые пластилиновые игрушки.
Со временем я перестал ломать наиболее
удачные, начал относиться к ним как к ра-
ботам. Так что, можно сказать, анимали-
стическая тема во многом определила
мое будущее и осталась со мной навсегда.
Она безгранична, как сама природа, соз-
давшая нас.

Прислонившиеся друг к другу фламин-
го словно излучают нежность. Взметнув-
шийся в прыжке лев - это сама стреми-
тельность. А как страшен оскалившийся
волк! К сожалению, многие люди забыли
яркие краски природы. Зачастую нам ин-
тереснее находиться под наркозом циви-
лизации, в плену низкопробных телешоу.

Когда я работаю над темой животного
мира, стараюсь прочувствовать всю гра-
циозность, тонкость и силу первобытной
природы. У меня есть серия «Звериное
материнство», где я попытался выразить
нежность и спокойствие рыси-матери к
своим смешным котятам, яростный гнев
пантеры, защищающей своих малышей,
степенность и силу волчицы, отдыхающей
у логова с волчатами. Этими работами я
хотел сказать о силе, заботе и первоздан-
ности матери-природы, о вечности и кра-
соте нашего общего и хрупкого мира.

- Свои работы вы предпочитаете де-
лать в бронзе. С чем связан выбор мате-
риала?

- Во-первых, гарантия на две тысячи
лет, что уже неплохо. А во-вторых, это тра-
диционный материал - еще древние масте-
ра отливали свои скульптуры из бронзы. К
сожалению, это еще и дорогой материал.
Иногда мои работы подолгу стоят в гипсе,
так как нет средств их отлить.

- Вы работаете в классических тради-
циях. Почему?

- Классические традиции - это прежде
всего здоровый, честный реализм. А ис-
кусство, на мой взгляд, и должно быть по-
нятно людям, эмоционально, великолеп-
но выполнено технически. Мой учитель
Лев Ефимович Кербель говорил: «Скульп-
тура должна возвышать человека». Со
временем я все больше соглашаюсь с
ним. Я - за благородное искусство, за реа-
листические традиции.

- А вас не смущает, что многие сейчас
от них открещиваются?

- Пусть это смущает тех, кто открещи-
вается. Я работаю так, как мне интерес-
но. В искусстве много направлений, и ка-
ждый художник идет своей дорогой, за-
являет о своих позициях, раскрывает
свое мировоззрение. На мой взгляд, в
искусстве ошибок нет, есть разные точки
зрения, пристрастия, предпочтения.
Мне, как я уже говорил, близок реализм,
потому что он неисчерпаем, глубок, он
живой, он дышит.

По существу, Россия долгие годы яв-
ляется хранительницей этих традиций.
Европа же их во многом утратила. Не-
давно в одном из музеев Вены я обнару-
жил пасущуюся козу. Это было не под-
собное хозяйство, а экспозиция одного
из современных «художников». Но лич-
но меня больше трогает Васнецовская
«Аленушка».

- Можно ли говорить об универсальных
принципах искусства?

- Мне очень близки слова Кербеля:
«Чистота духа - это самое главное в искус-
стве». Так мог сказать только человек,
проживший в искусстве долгую жизнь.
Этот принцип справедлив не только в ис-
кусстве, но и в жизни. Многие современ-
ные художники заняты псевдопоиском, а
зачастую просто эпатажем. И чем скан-
дальнее «экспериментаторство», тем
больше шума и «славы». Но такой путь
весьма сомнителен. Во всяком случае, о
чистоте духа здесь говорить не приходит-
ся. Создать «Давида» намного сложнее,
чем «Черный квадрат». Хотя шума от пос-
леднего намного больше.

- Невозможно себе представить мемо-
риальный комплекс на Поклонной горе
без «Пьеты» Кербеля, олицетворяющей
вечную скорбь матери по погибшему сы-
ну. В этом году Лев Ефимович отметил бы
свое девяностолетие. Он был не только

выдающимся художником, но и педаго-
гом, каких теперь, мне кажется, не оста-
лось...

- Кербель - действительно заметная
фигура отечественного изобразительно-
го искусства. Он обладал великолепной
техникой. Я учусь у него до сих пор. К
счастью, есть и еще мастера. Русская ре-
алистическая школа вообще сильна сво-
ими традициями, преемственностью по-
колений. Художественные вузы как ра-
ботали, так и работают, там созданы все
условия для получения достойного худо-
жественного образования. Но научить
всему невозможно - можно лишь нау-
читься, а для этого нужны талант и ог-
ромнейшее желание.

Мне довелось некоторое время пре-
подавать академический рисунок буду-
щим дизайнерам. И что я обнаружил?
Очень много людей случайных, кото-
рых учить чему-то бесполезно. Да они и
не хотят учиться. Но, к счастью, есть
ребята, настроенные совершенно ина-
че. Своей главной задачей я считал ко-
го-то разбудить, других заинтересо-
вать, дать вкусить творческого азарта,
который не сравним ни с чем. Если эта
искорка зажигается и студенты начина-
ют говорить со мной на одном языке, -
дело пойдет, а технические приемы
придут в процессе.

- Вы представитель среднего поколе-
ния художников. От нынешнего вас отде-
ляет совсем немного лет. Насколько су-
щественны отличия?

- Возможно, нам в большей степени
прививалось особое уважение к искусст-
ву. Я учился в Московской средней худо-
жественной школе им. Томского, которая
находилась напротив Государственной
Третьяковской галереи. Тогда среди маль-
чишек было настоящее соперничество в
рисовании - авторитетным считался тот,
кто лучше рисовал. Это и есть настоящее
уважение к профессии. Я, как и многие
воспитанники, жил в интернате при шко-
ле, где царила удивительная атмосфера.
Мы много делали коротких зарисовок и
набросков, подбирая для этого разную по
тону и формату бумагу, применяя различ-
ные техники рисунка. Мы буквально учи-
лись друг у друга, совершенно искренне
соревнуясь. А в свободное время посеща-
ли галерею. Конечно, успевали и в футбол

поиграть, и подурачиться, как все маль-
чишки. Но вот это пристрастие к искусст-
ву стало фундаментом, на котором я стою
и сейчас.

- Какова роль скульптуры в наше вре-
мя?

- В наш высокотехнический век предме-
ты искусства, сделанные человеческими
руками, приобретают совершенно другое
значение, чем лет двести назад, когда не
было фото, видео, кино и прочей доку-
ментирующей техники. Сегодня изобрази-
тельное искусство лишь отчасти отклика-
ется на злобу дня. Но, как и прежде, оно
призвано делать жизнь красивей, ярче,
согревать человеческую душу. Думаю, что
перед авторами прежних эпох стояли та-
кие же задачи.

- Тяжело ли отдавать свои работы в ча-
стные руки?

- Если работа удачна, искренне радует
людей, я испытываю удовлетворение.
Ведь это значит, что мой труд замечен и
оценен. Но необходимо двигаться дальше,
искать, создавать что-то новое. И каждая
проданная работа дает жизнь новым, дает
возможность жить, трудиться, творить.

- Вы не только скульптор, у вас есть за-
мечательные графические работы. Чему
отдаете предпочтение?

- И рисунком, и скульптурой я всегда
занимался параллельно и одинаково
серьезно отношусь к обоим направлени-
ям. Рисовать сейчас приходится, к сожа-
лению, довольно редко, но для меня это
прекрасный способ самовыражения, я с
огромным удовольствием рисую с нату-
ры. Мои рисунки не являются каким-то
подготовительным материалом для
скульптуры. Это совершенно самостоя-
тельные работы.

- Вы ждете вдохновения?
- Наверное, это вдохновение меня ждет

- пока я занят повседневными заботами.
Конечно, нужно всегда ясно представлять
себе будущую работу, а уж в процессе ее
создания приходит творческий азарт. Да и
она сама во многом подсказывает какие-
то нюансы.

И каждой работе стараюсь отдавать ма-
ксимум внимания и сил.

- Хорошо известно,что писатель смот-
рит на свое опубликованное произведе-
ние совершенно иначе, нежели до печати.
Справедливо ли это для скульпторов?

- Каждая выставка дает возможность
увидеть себя со стороны, попытаться
объективно оценить сделанное. Доволен
далеко не всегда. Хочется работать по-
другому, лучше. Но со скульптурой так
быстро не развернешься: сегодня слепил,
через полгода отлил в металле, а понял,
что сделал, - еще через год. Любимая ра-
бота - та, которая впереди. На выставках
разные чувства одолевают, но я успокаи-
ваю себя тем, что это мои работы, часть
моей жизни. Есть выражение: не ошиба-
ется тот, кто ничего не делает, и оно, на-
верное, дает право работать смелее.

- В силах ли вы сломать свое произве-
дение, если оно вас разочаровало?

- Нет. Я скорее созидательного склада
человек, чем разрушительного. Буду ста-
раться довести свою работу до конца,
как-то улучшить. За результат я в ответе
прежде всего перед самим собой.

- Есть ли у вас какие-то любимые ге-
рои?

- Нет. Допустим, у человека есть одно
любимое кино, одна любимая книга, пес-
ня... Мне кажется это довольно прими-
тивным. А вот нравиться может многое -
в зависимости от настроения, от душев-
ного состояния. Другое дело, что я нико-
гда не стану изображать что-то отрица-
тельное, негативное. Неприятностей и ци-
низма хватает в жизни - зачем это мно-
жить? Нужно служить светлым категори-
ям, нести доброту. Именно для этого су-
ществует искусство.

- Многие ваши работы установлены в
театрах и музеях Москвы. Например,
бюст Аркадия Райкина - в Театре эстра-
ды; скульптурный портрет Марии Ермоло-
вой - в Театре им. Ермоловой, еще один -
в Музее-квартире М.Н.Ермоловой, брон-
зовый бюст Александра Годунова - в Бах-
рушинском музее. Какая из этих работ
вам наиболее дорога?

- Пожалуй, небольшой бюст замеча-
тельного русского балетного танцовщика
Александра Годунова. В одном из москов-
ских театров проходил вечер его памяти,
и меня попросили выполнить портрет. Я
говорил со многими людьми, знавшими
его лично, работавшими с ним, восхи-
щавшимися его талантом. Читал материа-
лы о нем, просматривал видеозаписи и
фотографии. Годунов был удивительным
артистом, он создавал на сцене сильней-
шие, яркие образы, обладал великолеп-
ной техникой и был очень интересным,
выразительным внешне. Я работал увле-
ченно, и, в общем, портрет, на мой
взгляд, удался. Идея же создания бюста
Аркадия Райкина возникла во время вы-
ставки в театре «Сатирикон», где витает
дух этого великого артиста. Для работы я
использовал фотоматериал и попытался
по-своему создать этот интереснейший
образ. Искусство Аркадия Райкина не-
обыкновенно. Это, безусловно, величай-
ший артист. Я до сих пор с удовольствием
вспоминаю работу над этим портретом.

- Комфортно ли вам в веке информа-
ционных технологий?

- Если честно, не задумывался об этом
никогда. Я родился и живу сейчас. А про-
биться, считаю, всегда было тяжело. Если
мастера прошлого смогли добиться успе-
ха, это вовсе не означает, что им было
легко. Если у человека действительно та-
лант,  он энергичен и по-хорошему упрям
- рано или поздно ему улыбнется удача, и
он достигнет поставленных целей.

- Художнику нередко приходится выби-
рать: семья или работа. Перед вами ко-
гда-нибудь возникала подобная ситуа-
ция?

- Ничего нет дороже близких людей.
Сначала нужно быть человеком, а уже по-
том скульптором, водителем троллейбуса
или другим специалистом. Но это не зна-
чит, что большую часть времени я посвя-
щаю семье. Мне повезло: все мои родные
- люди понимающие и во всем меня под-
держивающие.

- Вы верите, что искусство может сде-
лать людей лучше?

- Разумеется, если они этого сами хо-
тят. Но если человек ни к чему не стре-
мится, то его никаким искусством не
проймешь. Таких примеров тьма. На мой
взгляд, людей с детства необходимо зна-
комить с прекрасным, заполняя их души
добротой и теплом. Тогда, вырастая, они
будут испытывать потребность во всем
отрадном, позитивном, станут созидате-
лями, интересными личностями. К огром-
ному сожалению, жизнь большинства на-
ших соотечественников находится далеко
не в лучшем материальном и нравствен-
ном состоянии. Государство должно
больше уделять внимания культуре и эс-
тетическому воспитанию детей. Если по-
нимание искусства им будет доступно, то-
гда и мир наш станет лучше.

Беседу вела
Светлана НОСЕНКОВА

Фото автора

ДАВИДА НЕ ВТИСНУТЬ 
В ЧЕРНЫЙ КВАДРАТ
С творчеством Олега ЗАКО-
МОРНОГО я познакомилась
случайно. Шла на другую вы-
ставку в Центральный дом ху-
дожника через парк Скульп-
тур и была очарована пред-
ставленными в нем работами.
Они говорили о простых и
очень понятных чувствах - о
любви, верности, доверии...
Особенно запомнилась
скульптура «Обыкновенное
счастье», изображавшая мо-
лодую женщину с младенцем.
Похожая на мадонн старых
мастеров, она в то же время
была моей современницей.
Художник не просто связал
эпохи - он передал главное и
неизменное, саму суть чело-
веческой жизни: материнство.
Художника звали Олег Зако-
морный. Недавно в ЦДХ про-
шла выставка его графиче-
ских работ. И я опять увидела
восхищение человеком, ува-
жение к его внутреннему ми-
ру. Но разговор с автором я
все-таки решила начать с
«Обыкновенного счастья».

Олег ЗАКОМОРНЫЙ:



ЛЮДИ
ПОМОГУТ
ЛЮДЯМ
«МС» не раз печата-
ла материалы, посвя-
щенные донорам.
Как после этого не
сообщить о том, что
20 апреля столица
впервые отметила
Национальный день
донора.

175 лет назад в России было
проведено первое переливание
крови. В связи с этим Российская
ассоциация трансфузиологов не-
давно предложила отмечать 20 ап-
реля как Национальный день доно-
ра.

Пока нет официального решения
правительства на сей счет. Это,
впрочем, не помешало тому, что в
больницы города пришли сотни до-
бровольцев, чтобы сдать кровь.
Особенно много было их в Нацио-
нальном медико-хирургическом
центре имени Пирогова.

Стать донорами пригласили как
медиков, так и их родственников,
друзей, знакомых, просто всех доб-
рых людей. Разумеется, тех, у кого
нет противопоказаний к донорству
– ВИЧ-инфекции, вирусного гепа-
тита, туберкулеза, малярии, тяже-
лых заболеваний внутренних орга-
нов. Доноров принимали специали-
сты Центральной станции перели-
вания крови. Для трети пришедших
это была первая встреча с трансфу-
зиологами.

Волонтеры группы «Доноры – де-
тям» считают, что этот день – еще
один повод напомнить людям о про-
блемах донорства. Ежедневно в мо-
сковских больницах около тысячи
человек нуждаются в переливании
крови. Кровь же и ее компоненты –
в постоянно растущем дефиците.
Возможно, хоть как-то восполнить
этот дефицит и поможет Националь-
ный день донора. По словам специа-
листов, крови, сданной одним доб-
ровольцем в этот день, достаточно,
чтобы спасти трех человек.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

20
ЕЖЕДНЕВНО В ГОРОДЕ ОКОЛО 1000 ЧЕЛОВЕК
НУЖДАЮТСЯ В ПЕРЕЛИВАНИИ КРОВИ. 
ЕСЛИ ОБНАРУЖИВАЕТСЯ ДЕФИЦИТ КРОВИ –
ВПОРУ ГОВОРИТЬ О ДЕФИЦИТЕ ЧЕЛОВЕЧНОСТИ

Будем здоровы
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Сдоктором биологических наук, акаде-
миком Российской академии естест-
венных наук и Российской академии

медико-технических наук Петром ГАРЯЕВЫМ
журналистская судьба свела меня давно.
Этот ученый всегда отличался смелыми иде-
ями по защите человека от экологически аг-
рессивной среды. В 2000 году с группой сво-
их единомышленников Петр Петрович был
вынужден уехать в Канаду. К сожалению, в
нашей стране он не сумел добиться финан-
сирования своего  нового и совершенно уни-
кального эксперимента.

Подопытным крысам вводится сильный
яд – аллоксан. Он бьет по всем системам ор-
ганизма, но особенно  по так называемым
бета-клеткам поджелудочной железы, кото-
рые вырабатывают инсулин. В результате
клетки разрушаются, крысы заболевают ди-
абетом и умирают обычно через три-четыре
дня. Но в момент гибели им стали «вводить»
волновую информацию о здоровой подже-
лудочной железе. Ее считывал квантовый
биокомпьютер с помощью специального ла-
зера с поджелудочной железы новорожден-
ного крысенка. Эту информацию улавливали
погибающие крысы, для которых она служи-
ла своеобразной программой восстановле-
ния разрушенного органа. И происходило на-
стоящее чудо – поджелудочная железа вос-
станавливалась.

В 2002 году Петр Гаряев вернулся в Рос-
сию. «Наши сенсационные опыты в Канаде
вызвали некоторое недоверие среди россий-
ских генетиков, - рассказал мне Петр Петро-
вич. - Как полагается в науке, эти опыты на-
до повторить в другом месте, другими людь-
ми. И вот недавно была проведена серия та-
ких экспериментов медиками из академиче-
ского института в Нижнем Новгороде».

- Когда-то медики предъявляли вам пре-
тензию, что в торонтских экспериментах бы-
ло слишком мало подопытных животных –
40 штук. Из-за этого  возникли сомнения в
достоверности полученных результатов.

- Потому в нижегородских опытах и ис-
пользовались около 400 крыс. В контроль-
ных группах почти все крысы погибли, а об-
лученные живительными радиоволнами вы-
живали и давали потомство. Молодые меди-
ки делали гистологические срезы, рассмат-
ривали их под микроскопом и убеждались,
что происходила регенерация тканей, подже-
лудочная железа восстанавливалась. А у кон-
трольных крыс, которые погибали, от этой
железы практически ничего не оставалось. 

- В Канаде источник живительной инфор-
мации находился за несколько километров
до его «приемников» – подопытных крыс. А
какие расстояния были в Нижем Новгороде?

- У нас не было цели устанавливать рекор-
ды дальнодействия, хотя, надо сказать, ин-
формацию, выведенную в эфир, можно уло-
вить в любой точке планеты. Важнее было
получить достоверные результаты. Поэтому
источники и приемники генетической ин-
формации находились в пределах одной ла-
боратории, расположенной в нескольких
комнатах, которые отделяли железобетон-

ные стены. То есть волновая информация
здоровья практически не знает преград.

Похоже, мы действительно осуществили
мечту медиков об управлении стволовыми
клетками, потому что только они могли по-
служить материалом для регенерации. Но ес-
ли весь мир пытается управлять стволовыми
клетками с помощью химических веществ, то
мы убедительно показали, что это можно де-
лать волновым путем. То есть стволовые
клетки крови не только превратились в клет-
ки поджелудочной железы – из них, по вол-
новой программе, заложенной биокомпьюте-
ром, регенерировался разрушенный орган! 

- Это очень гуманный путь. Ведь с помо-
щью вашей аппаратуры можно считывать
целебную информацию со здорового органа,
не вырезая его. А традиционными методами
разрушенный орган больного просто заме-
няют на донорский.

- Не всегда. Есть много способов борьбы с
сахарным диабетом. Например, больному
пересаживают не всю поджелудочную желе-
зу донора, а ее фрагменты, но это малоэф-
фективно. Наш метод принципиально новый:
раньше никто и нигде не регенерировал под-
желудочную железу прямо в теле, а мы это
сделали.

Нижегородские медики пошли сущест-
венно дальше. Исследователи убедились: ес-
ли крыс обработать информацией, считан-
ной с поджелудочной железы крысенка, до
введения им аллоксана, то они становятся…
суперустойчивыми к этому яду. После такой
обработки им можно спокойно вводить ал-
локсан в огромных количествах – и они на
него не реагируют! 

- Как объяснить это биологическое чудо?
- Похоже, что информацию о поджелудоч-

ной железке новорожденного крысенка ор-
ганизм взрослых крыс воспринимает как не-
кую инструкцию для правильной работы и
запускает мощные процессы защиты, кото-
рые делают его способным обезвреживать
огромные дозы яда. 

Обычно, чтобы убить подопытных крыс,
им вводят 40-50 миллиграммов аллоксана на
килограм веса. А мы вводили 300 милли-
граммов, – и животные оставались здоровы-
ми и даже размножались…

Парадокс заключался в том, что при опре-
деленных вариантах экспериментов в крови
крыс сильно повышался уровень сахара.
Создавалось впечатление, что у них вообще
не было поджелудочной железы (она раство-
рялась под действием яда, концентрация ко-
торого многократно больше смертельной).
Но крысы словно игнорировали угрозу, про-
должали полноценно жить и размножаться.
Животные как-то умудрялись использовать
сахар для нужд организма. То есть включал-
ся какой-то резервный биохимический путь
использования сахара, который был в избыт-
ке у них в крови.

Пока мы научились работать на уровне
причин и следствий, до конца не понимая ме-
ханизм поразительной сопротивляемости
крыс действию яда.

- Какие возможности открывают ваши
эксперименты в лечении людей?

- Можно создавать у людей волновые им-
мунитеты вообще против ядов, в том числе
собственных, которые вырабатывает сам ор-
ганизм. Известно, что одна из причин старе-
ния (возможно, ключевая) заключается в
том, что в прямой кишке накапливается ог-
ромное количество внутренних токсинов, ко-
торые потихоньку нас отравляют и прибли-
жают смерть. Но раз мы способны заблоки-
ровать действие такого мощного токсина,
как аллоксан, можно надеяться, что научим-
ся вырабатывать и волновую устойчивость к
собственным ядам.

- То есть закладывать в биокомпьютер
поджелудочную железу, взятую у абортиро-
ванного младенца?

- По этическим соображениям этот путь не
для нас. В наших опытах мы намерены ис-
пользовать только клетки крови. Ведь она
содержит стволовые клетки, которые явля-
ются источником целебной информации для
любых органов. Очень разумно, что в пос-
ледние годы при рождении ребенка стали за-
бирать его пуповинную кровь для хранения в
замороженном виде. Ее надо использовать,
например, для создания волновых иммуни-
тетов к токсическим веществам, что позво-
лит избавлять людей от неизлечимых неду-
гов и значительно увеличивать продолжи-
тельность жизни. Есть надежда, что мы бу-

дем управлять стволовыми клетками крови и
сможем по желанию восстанавливать поста-
ревшие органы и ткани. Это один из путей
торможения старения. 

Таковы планы на будущее. А пока мы мо-
жем с полной ответственностью заявить, что
удалось получить противоядие для аллокса-
на. 

- Но ведь никто не травит людей аллокса-
ном подобно лабораторным крысам...

- Повторюсь, в принципе можно выраба-
тывать волновые иммунитеты к любым
ядам. А некоторыми из них нас действи-
тельно травят, и очень сильно. Например,

гептил, то есть продукт неполного сгорания
топлива, который выбрасывается в атмо-
сферу при запуске ракет и потом выпадает
на землю. За полвека космической эры весь
земной шар оказался пропитанным гепти-
лом, он попадает в наш организм через воз-
дух, воду и пищу. Между тем токсичность
этого вещества в 16 раз выше, чем у си-
нильной кислоты, оно гораздо сильнее ал-
локсана. Гептил действует на генетический
аппарат людей и животных, поражая их не-
заметно – во втором и третьем поколениях.
Попадания нескольких молекул этого яда в
человеческий организм достаточно, чтобы
вызвать процессы мутации, ведущие к тя-
желым заболеваниям, снижению детород-
ности, преждевременной смерти.

Специалисты прекрасно знают о чудовищ-
ной ядовитости гептила, тем не менее его ис-
пользование продолжается. Есть много и
других токсических веществ, которыми люди
отравляют Землю.

- Как в реальности человек может обрес-
ти устойчивость к ядам?

- Тем же способом, который использовал-
ся в опытах на крысах. То есть необходимо
закладывать в биокомпьютер клетки подже-
лудочной железы, а может, и других тканей,
в том числе пуповинной крови. В этом смыс-
ле наши новорожденные дети своей кровью
будут хранить не только себя, но и своих ро-
дителей, бабушек и дедушек.

Чтобы использовать их здоровую ткань,
достаточно отщипнуть микроскопический
кусочек, который содержит несколько сотен
клеток. Причем не обязательно у новорож-
денных. Тот же оздоровительный эффект
можно ожидать от клеток, взятых из здоро-
вых органов взрослых людей. Этот кусочек
вводится в квантовый биокомпьютер, кото-
рый считывает с них целебную информацию
и посылает в эфир. В результате люди полу-
чают волновую прививку к сильнодействую-
щим ядам, в том числе своим собственным.

Если это произойдет, человек сможет
жить очень долго.

Беседу вел
Михаил ДМИТРУК 

К ак правило, вакцинация от гриппа заканчивается в
декабре. Нынешний сезон не исключение. В итоге
из привитых от гриппа 1 млн. 42 тысяч москвичей

большая часть - дети, медработники, педагоги и воспи-
татели. И что важно, с составом вакцины ученые попали
в десятку. Кроме того, 700 тысяч доз вакцины поступи-
ли в столицу за счет средств федерального бюджета,
потому что с прошлого года вакцинация от гриппа вне-
сена в национальный календарь прививок. В него также
вошли прививки от гепатита В, краснухи и полиомиели-
та.

- От гепатита В уже защищены более 2 млн. москвичей,
- сообщила на недавней пресс-конференции Ирина Лыт-
кина, начальник отдела эпиднадзора. - От краснухи в про-
шлом году привито 400 тысяч детей. Эта инфекция вызы-
вает тяжелые осложнения, особенно у девочек и бере-
менных женщин. Поэтому в прошлом году прививки сде-
ланы всем детям до 16, а в этом году планируется охва-
тить возрастную категорию до 25 лет. За последние годы
в столице удалось снизить уровень заболеваемости крас-
нухой в 10 раз.

Недавно Москва стала территорией, свободной от полио-
миелита, но врачи продолжают борьбу - все новорожденные
получают вакцинальный комплекс. Чтобы исключить случаи
осложнений после прививок, врачи работают так называе-
мой убитой вакциной, а не ее живой разновидностью, как
было раньше.

Неожиданно для санитарных врачей в столице подняла го-
лову забытая было напасть - корь. Причем гораздо чаще бо-
леют взрослые, и осложнения у них весьма тяжелые. Увы,
многие отказываются от вакцинации.

«Конечно, от всех инфекций прививки не сделаешь, -
говорит главный специалист по инфекционным заболева-
ниям и СПИДу Департамента здравоохранения Москвы
Николай Малышев. - Очень важно соблюдать обычные
санитарные правила: осторожность. Был случай: мужчина
увидел лисицу, которая почему-то не боялась человека.
Он взял палку, убил животное и снял шкурку на воротник
для жены. В результате заболел бешенством».

В Москве за прошлый год зарегистрировано 27 тысяч слу-
чаев укусов горожан собаками, у 16 животных определен ди-
агноз - бешенство. Болезнь в столицу заносят животные из
примыкающих районов области: Ленинского и Красногор-
ского, где год из года наблюдаются случаи бешенства у ено-
товидных собак и лис. Медики настоятельно рекомендуют
владельцам домашних животных прививать своих питомцев
перед выездом на природу и на дачу. И всем гражданам - сто-
рониться животных, которые ведут себя необычно, сообщать
о них в службу по отлову животных.

Еще одна опасность сопряжена с бомжами. Многие из них
страдают педикулезом, чесоткой. Одну треть всех регистри-
руемых в Москве случаев туберкулеза дают бомжи, это 1-1,
5 тысячи в год. 

К сожалению, инфекционные заболевания распростране-
ны и среди мигрантов. Из обследованных 19 тысяч приезжих
у 78 человек обнаружен туберкулез. 10 отправились лечить-
ся на родину, остальных лечат за счет средств московского
бюджета, в помощи не отказано никому. Теперь, согласно по-
становлению правительства Москвы, разрешение на трудо-
вую деятельность этим людям выдается только после меди-
цинского обследования.

Галина КРАСОВА

«Это растение давно живет в
нашем огороде. Сначала я не об-
ращала на него внимания, а по-
том оно стало мне просто необ-
ходимо для поддержания здоро-
вья.  Дикое растение оказалось
сушеницей, которая понижает
кровяное давление. На что еще
способен этот сорняк? 

Нина АЛЕКСАНДРОВА, По-
дольск».

На вопрос читательницы мы
попросили ответить Наталью За-
мятину, провизора и агронома Бо-
танического сада лекарственных
растений Медицинской академии
им. И.М. Сеченова.

- На самом деле это растение
называется сушеница болотная
(или топяная). В народе ее окре-
стили жабником. Встречается по
всей Европейской части России,
в Сибири и на Кавказе, в болоти-
стых местностях и по берегам
водоемов, в местах с нарушен-
ным травяным покровом – паш-
нях, огородах, торфоразработ-
ках, пожарищах, в кюветах и
вдоль грунтовых дорог. Часто ее
можно увидеть на картофель-
ных полях.

Всходы появляются поздно и
долго остаются незаметными.

Поэтому весной в рядки высева-
ют растения-маркеры – горчицу
и редис. Примерно через месяц
после появления всходов суше-
ница вырастает до 2-3 см и дает
бутоны. Но собирать ее еще ра-
но. На втором месяце она быст-
ро вытягивается и ветвится. За-
готавливают траву в августе, в
период цветения, выдергивая из
почвы вместе с корнями. Отря-

хивают от земли и сушат под на-
весом на открытом воздухе.

В сушенице обнаружены
фитостерины, каротин, аскор-
биновая кислота, тиамин, ду-
бильные вещества, пигменты,
эфирное масло и смола. Пре-
параты «зеленого лекаря» при-
меняют в начальной стадии ги-
пертонической болезни, а в со-
четании с синюхой – для лече-
ния язвенной болезни желудка
и двенадцатиперстной кишки.
Растение обладает антибакте-
риальной активностью.

В народной медицине суше-
ницу используют в виде отвара,
экстракта и мази. В частности,
отвар полезно пить при стено-
кардии, а при тромбофлебите
рекомендуют из него ванны для
ног. Трудно заживающие раны и

язвы поддаются лечению спир-
тово-масляным экстрактом.

Обычно заготавливают суше-
ницу дикорастущую. Однако ее
можно вырастить и на грядке, хо-
тя культура эта весьма капризна.
Сушеница требует обязательной
стратификации, поэтому посев
осуществляется подзимний, в ок-
тябре - ноябре. В качестве под-
кормки предпочтительна нитро-

фоска, вносимая в почву при пе-
рекопке. Очень мелкие семена
смешивают с гранулированным
суперфосфатом и высевают
сплошь, когда участок как следу-
ет уплотнен и очищен от сорня-
ков.

Татьяна ЧИРКОВА

ЦЕЛЕБНЫЕ ВОЛНЫ 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ - 
ПРОФИЛАКТИКА

КОГДА ДИКАРКА 
КО ДВОРУ

ПЕТРА ГАРЯЕВА
Управление стволовыми клетками открывает воз-
можность создания здоровых органов человека. Зна-
чительный шаг  к решению этой задачи удалось сде-
лать российскому ученому Петру ГАРЯЕВУ.

Болезнь лучше предотвратить, чем потом лечить, -  
этот принцип взяли на вооружение столичные медики.



НА ЗАРЯДКУ, СТАНОВИСЬ!
В минувшие выходные на восьми дворовых пло-

щадках разных административных округов столицы
состоялось уникальное мероприятие. Опытные инст-
рукторы фитнеса, аэробики и просто физкультуры по-
звали всех желающих, казалось бы, на обычную ут-
реннюю зарядку. Инициативу в очередной раз прояви-
ли сотрудники Московского комитета по физической
культуре и спорту, призвавшие москвичей преодолеть
стеснительность, апатию и выйти во дворы, подви-
гаться, получить от этого удовольствие. Что ж, народ,
похоже, откликнулся на это начинание.

СОТЫЙ ГОЛ СЕМАКА
Популярный футболист клуба «Москва», а прежде

ЦСКА Сергей Семак вступил в клуб выдающегося бом-
бардира Григория Федотова, прописку в котором дают
только тем мастерам, кто поражает цель не меньше
ста раз. Гол Сергея Семака в ворота своей бывшей ко-
манды в воскресном матче стал поистине заметным
событием. Прежде всего благодаря забитому Сергеем
мячу «Москва» в отличном стиле нанесла первое по-
ражение в первенстве чемпионам страны армейцам -
2:1 (счет открыл партнер Семака аргентинский легио-
нер Бариентос, у ЦСКА отличился Лав). Результат по
игре. «Москва» не только ни в чем не уступила, а в не-
которых компонентах футбола даже превзошла гроз-
ных соперников.

Теперь «Москва» наряду со «Спартаком» возглави-
ла таблицу, у команд по 14 очков. Питомцы Владими-
ра Федотова с заметно омоложенным составом пока-
зали очень даже неплохую игру в Лужниках против
самарских «Крыльев Советов», но только в первом
тайме, в начале которого счет открыл Торбинский. Ре-
зультат не изменился до конца поединка - 1:0 в поль-
зу «красно-белых».

Результаты других матчей 6-го тура: «Динамо» -
«Химки» - 2:1, «Сатурн» - «Рубин» - 1:0, «Ростов» - «Ку-
бань» - 0:1, «Амкар» - «Томь» - 3:3, «Спартак» (Нч) - «Ло-
комотив» - 0:0, «Луч» - «Зенит» - 0:1.

ДЕВУШКИ В ПОЛУФИНАЛЕ
Женская сборная России по теннису одержала про-

гнозируемую победу в четвертьфинале Кубка Федера-
ции над испанками. Первые три одиночные встречи,
прошедшие на кортах Малой арены Лужников, при-
несли общекомандный успех. Петрова выиграла у Гар-
ригес - 6:3, 6:4, а Кузнецова у Домингес-Лино - 6:3,
6:2. Во второй день та же Кузнецова победила Гарри-
гес - 6:3, 4:6, 6:0. И счет матча, таким образом, стал 3:0
в пользу россиянок.

ЮНИОРЫ - ЧЕМПИОНЫ МИРА
Блестяще выступили на юниорском чемпионате

мира российские хоккеисты. В очень принципиальном
финальном поединке наши ребята поначалу уступали
американцам - 0:2. Но, проявив волю, победили - 6:5
и завоевали «золото».

21Стадион для всех
НАШИ БОЛЕЛЬЩИКИ ИСКРЕННЕ РАДУЮТСЯ
ПОБЕДАМ СПОРТСМЕНОВ И МУЖЕСТВЕННО

ПЕРЕНОСЯТ ИХ НЕУДАЧИ. НО ОЧЕНЬ УЖ
СОСКУЧИЛИСЬ ПО ТАЛАНТАМ!
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Разумеется, не остались в сто-
роне от интересного меро-
приятия и сотрудники Мос-

ковского комитета по физической
культуре и спорту. Ведь соревнова-
ния носили официальный, пре-
стижный статус: матчи на призы
мэра российской столицы Юрия
Лужкова. 

В гости к ровесникам-москвичам
пожаловали ребята таллинской
«Пуумы» и минского «Динамо», а
хозяева выставили сразу четыре
клуба - «Смену», «ФШМ «Торпе-
до», «Динамо» и «Химки» из Под-
московья. Команды разбили на две
группы, в каждой из них по три кол-
лектива. И начались баталии. Ведь
необходимо занять место не ниже
второго в своей тройке, чтобы про-
должить путь к пьедесталу.

- Мы не претендовали на роль
фаворитов в преддверии этих мат-
чей, - сказал наставник эстонских
юношей Виталий Кобашов. - Прие-
хали, не скрою, учиться у более ис-
кусных в футбольном отношении
соперников. Но просто так отдавать
игры тоже не собирались.

Слова Виталия не разошлись с
делами. Если на старте его подо-
печные весьма крупно проиграли,
то затем проявили-таки характер.
Мальчишки из столичной «Сме-
ны», видимо, никак не могли разо-
браться, откуда у прибалтов взя-
лась такая прыть. В поединке за пя-
тое место гости долго вели в счете
- 1:0, но все же пропустили ответ-
ный мяч, итог - 1:1. Послематчевые
пенальти москвичи били точнее. Но
эстонские ребята и тренеры не
унывали - победы к ним еще при-
дут.

- Знаете, мы очень хорошо про-
вели время в Москве, - продолжает
Виталий Кобашов. - Руководители
Лужников, «ФШМ «Торпедо»
встретили нас радушно, размести-
ли в отличной гостинице, организо-
вали прекрасную экскурсию на
Красную площадь, Поклонную го-
ру. Погуляли мы и на Воробьевых

горах. Съездили на Арбат, про-
шлись по его замечательным улоч-
кам и переулкам. Еще посетили
матчи ЦСКА и «Спартака» из Наль-
чика, московских спартаковцев и
«Зенита». Удалось даже сфотогра-
фироваться с игроками на память.
Впечатлений хоть отбавляй...

А этого человека знает, пожа-

луй, вся футбольная обществен-
ность. Он воспитал десятки, если
не сотни замечательных мастеров.
Директор «ФШМ «Торпедо» заслу-
женный тренер России Олег Лап-
шин внимательно наблюдал за иг-
рой юных дарований.

- Ну как, Олег Борисович, есть
ли на турнире восходящие звез-

дочки? - интересуюсь у футболь-
ного мэтра.

Лапшин сначала уходит от отве-
та, затем все-таки называет неко-
торые фамилии.

- У Минска вот девятый номер,
нападающий, очень хороший маль-
чик - Артем Макаров, - говорит
Олег Борисович. - У ФШМ? Полу-
защитник Ваня Горяйнов, защитник
Арсений Жиганов. Скоро они, кста-
ти, вместе со всей командой этого
возраста отправятся на стажировку
в Бразилию. Очень для ребяток по-
лезна такая поездка, тренировки
под началом тамошних тренеров,
сами матчи. Задача-то одновре-
менно простая и сложная - найти и
воспитать новых Стрельцовых.

Лапшин несколько досадует, что
питомцы его ФШМ не попали в
финал. Представьте, вели в полу-
финальном поединке против мин-
ских мальчишек с разницей в два
мяча и... упустили преимущество,
казалось, на ровном месте. Трене-
ры торпедовцев заменили сразу
пятерых футболистов (регламент
соревнований позволял это), что в
какой-то степени сломало удачно
складывавшуюся игру. 2:2, в серии
пенальти удачливее оказались гос-

ти. Зато в матче за третье место
«ФШМ «Торпедо» одолело сверст-
ников из «Химок» - 1:0.

В решающей встрече за кубок
мэра на поле Северного спортив-
ного ядра Лужников сошлись ди-
намовцы Москвы и Минска. Гости
смотрелись предпочтительнее, иг-
рали тоньше, техничнее. И заслу-
женно победили - 1:0. Правда,
единственный мяч, решивший ис-
ход финала, срезал в свои ворота
игрок москвичей.

Команде-победительнице вручи-
ли красивый кубок, переливавший-
ся в лучах солнца всеми красками.
Аналогичных кубков, только мень-
ших размеров, удостоились соот-
ветственно московские динамовцы
и торпедовцы. Всем, без исключе-
ния, участникам соревнований сот-
рудники Лужников дарили на па-
мять симпатичные наборы с сим-
воликой арены - сумки, книжки,
ручки, кружки.

Индивидуальных призов удосто-
ились лучшие игроки турнира -
вратарь Павел Сергеев («Динамо»,
Москва), полузащитник Иван Го-
ряйнов («ФШМ «Торпедо») и напа-
дающий минского «Динамо» Ар-
тем Макаров.

Через день, 29 апреля, подопечные Вячеслава
Быкова сыграют с украинцами, 1 мая соперник
куда серьезнее - финны. Это все поединки

предварительного этапа. До главного финала еще
далеко, он запланирован на 13 мая, хочется верить,
что именно россиянам составит компанию кто-то из
конкурентов...

Конечно, наши болельщики уже соскучились по
искрометному хоккею в исполнении своих любим-
цев, последний раз они становились чемпионами
мира, страшно сказать, 14 лет назад. Кошмаром
вспоминается домашнее мировое первенство в
Санкт-Петербурге, тогда сборная России, укомплек-
тованная звездами-профессионалами НХЛ, опозо-
рилась перед болельщиками, заняв лишь одиннад-
цатое место.

Как в старые добрые времена команда, ведомая
Вячеславом Быковым, в прошлом замечательным
форвардом ЦСКА и сборной СССР, готовилась к
чемпионату мира на спортивной базе подмосковно-
го Новогорска. «Утюжила» лед тренировочного кат-
ка, подгоняла «физику». Постепенно стали подтяги-

ваться на сбор мастера, выступающие
в заокеанских клубах - Овечкин, Фро-
лов, Марков. Для них сезон в НХЛ за-
вершился, их команды вылетели из
погони за Кубком Стэнли.

Однако не обошлось без локально-
го скандала, который, по-моему, про-
сто не стоило раздувать. А все дело в
том, что не прилетел вовремя в распо-
ложение сборной отличный форвард
Семин, кстати, одноклубник того же
Овечкина по «Вашингтону». Летел
Александр в Москву уже из родного
ему Красноярска (очень хотелось по-
быть с родными и близкими, которых
не видел целый год) и опоздал на пер-
вую для себя тренировку сборной. Вя-
чеслав Быков без лишних раздумий
сразу отчислил нападающего из ко-
манды. Прав или нет наставник сбор-
ной, покажут ближайшие матчи чем-
пионата. Может, не стоило так сплеча
рубить?

В отсутствие Семина, а также силь-
нейших хоккеистов «Ак Барса» и маг-

нитогорского «Металлурга», оспаривавших недавно
«золото» российского первенства (им Быков по
вполне понятным причинам дал небольшую пере-
дышку), наигрывались следующие сочетания пяте-
рок. Пару защитников ударного звена составили
Корнеев и Гребешков, тройку форвардов Михнов -
Счастливый - Харитонов. Далее Мишарин - Куляш,
Артюхин - Лещев - Мозякин; Кондратьев - Емелин,
Курьянов - Непряев - Жмакин; Кольцов - Воробьев,
Симаков - Шафигулин - Бут. И три голкипера, пооче-
редно сменявших друг друга в «рамке» - Кошечкин,
Варламов, Барулин. Провела сборная и два конт-
рольных, выездных матча со швейцарцами, выиграв
их с одинаковым счетом - 4:1. Результат неплохой,
но переоценивать успех не стоит, все-таки соперник
отнюдь не фаворит предстоящего чемпионата мира
в Москве (о событиях двух финальных поединков
евротура со шведами чуть ниже).

А среди главных конкурентов россиян как раз те
же шведы (за изумительную технику катания, владе-
ния клюшкой и шайбой так и хочется назвать их
бразильцами в хоккее), чехи, финны, канадцы, аме-

риканцы. Сборная Быкова, на мой взгляд, многое
делает правильно на льду, словно по учебнику, а вот
импровизации явно недостает. Ведь игру невозмож-
но подогнать даже под замечательный во всех отно-
шениях постулат - она бывает слишком переменчи-
вой, под стать капризной девушке...

К сожалению, мысль о неудобоваримом хоккее в
исполнении отечественных звезд подтверждают не-
давние поединки лидеров внутреннего первенства.
Да, они носили упорный характер (а какой еще дол-
жен быть?), но зрелищности, истинного мастерства,
ярких проявлений здорового индивидуализма мы
почти не увидели.  

В нашем чемпионате результат слишком довлеет
над тренерами и хоккеистами, а сама игра теряется.
Без этого очень трудно добиться успеха. Хотя есть
расхожее выражение: порядок бьет класс. Да и сам
Быков в прошлом отличный нападающий, может, он
раскрепостит подопечных, и они приятно удивят
нас?

Еще хочется, чтобы тренеры не ошиблись с выбо-
ром хоккеистов, и в итоговой заявке команды не
оказались бы случайные люди по аналогии с упомя-
нутым мировым форумом в Питере. «Туристы»
сборной не нужны. А то снова позора не оберемся.

...Увы, ни легионеры, ни мастера, выступающие
во внутреннем первенстве, почти ничего не смогли
противопоставить шведам в двух недавних финаль-
ных поединках евротура, в которых, по сути, опреде-
лялся чемпион континента. Игровое преимущество
скандинавов, особенно на своей площадке, было по-
рой столь велико, что напрашивались нелицеприят-
ные выводы о разнице в классе. Разумеется, не в
пользу нашей команды. 

Под диктовку шведов прошла и ответная встреча
на льду Дворца спорта Ходынки. Причем, если в гос-
тях бессчетно выручил россиян голкипер Кошечкин,
то в Москве гости нашли ключик и к его воротам.
Пропустил вратарь по хоккейным меркам немного
(всего-то четыре шайбы), но форварды нашей сбор-
ной отличились опять лишь дважды (на чужой пло-
щадке подопечные Быкова проиграли даже скром-
нее - 2:3).

Не стоит нагнетать обстановку вокруг этих ло-
кальных неудач, но вряд ли за очень короткий про-
межуток времени игра сборной России кардинально
улучшится. Не стоит забывать также о том, что кро-
ме шведов хозяевам мирового первенства будут
противостоять другие умелые соперники в лице че-
хов, финнов, канадцев с американцами. 

Тем не менее будем верить в лучшее, некоторые
резервы для усиления игры у Быкова и его подопеч-
ных, безусловно, есть. Да и фактор своей площадки,
потрясающей поддержки болельщиков тоже очень
важен.

СТАНУТ ЛИ 
КЛЮШКИ ЗОЛОТЫМИ?

Итак, дождались. В ближайшую пятницу, 27 апреля, стартует оче-
редной чемпионат мира по хоккею с шайбой. И матчи пройдут не
где-нибудь за кордоном, а в нашей столице. Новенький лед Двор-
ца спорта на Ходынке должен стать счастливым для нашей сбор-
ной, которая откроет турнир поединком с командой Дании. 

ЖДЕМ НОВЫХ СТРЕЛЬЦОВЫХ
Главная спортивная арена страны - Лужники - снова принимала
юных атлетов, на сей раз футболистов. Организаторами между-
народного юношеского турнира (возраст игроков не превышал
15 лет) как раз и стали руководители Лужников, тренеры одной
из самых популярных на территории СНГ футбольной школы
молодежи (ФШМ) «Торпедо». 

Вот такими, жаркими, будут встречи мирового
первенства на столичном льду

Эпизод финального поединка за кубок мэра
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Московские динамовцы стали на турнире вторыми. А так хотелось большего!



Если созрела почва,
можно, не дожидаясь от-
растания молодых листьев,
провести посадку рассады
земляники. Но перед этим
надо обязательно полно-
стью (с черешками и при-
листниками) удалить ста-
рые, перезимовавшие рас-
тения.

Заготавливая рассаду,
старайтесь не просто вы-
дергивать ее, а выкапывать,
сохраняя ком земли. К сча-
стью, почва еще достаточно
влажная и не рассыпается.
Рассада, посаженная сей-
час, лучше приживается, и
на ней будет меньше вреди-
телей и болезней. Если су-
ществует опасность перено-
са патогенов с почвой, то
рассаду с комом земли (со-
хранив тем самым значи-
тельную часть корней) по-
местите в таз с водой и ак-
куратно смойте землю с
корней. Рассаду без листь-
ев, но с сохраненной корне-
вой мочкой сажать надо в
пасмурную погоду, во влаж-
ную почву, поливать и по
возможности притенять.

Ранняя посадка проходит
менее болезненно. Кроме
того, при неудаче есть воз-
можность подсадить новые
растения на место выпав-
ших. А это значит, что на
маточнике новая рассада

будет в большем количест-
ве, лучшего качества, при-
годная для летней и ранне-
осенней посадки.

В конце апреля может
начаться цветение земляни-
ки на утепленных грядах
под светопрозрачными ук-
рытиями. Надо побеспоко-
иться о проветривании и
опылении, не забывая, од-
нако, утеплять их в холод-
ные утренники.

На открытой плодонося-
щей плантации в случае не-
обходимости проводят оп-
рыскивание.

Если не было возможно-
сти посеять в лунки и выра-
щивать в теплых светлых
помещениях рассаду без-
усой земляники, посейте ее
сейчас в парники, пленоч-
ные туннели, открытый
грунт.

Ничто не мешает продол-
жать посадки деревьев и
кустарников саженцами с
открытой корневой систе-
мой. Однако сделать это на-
до до распускания почек.

Не стоит спешить с вы-
садкой растений из теплиц
и контейнеров. Лучше по-
держать их еще на лоджии,
чтобы они пообвыкли к ес-
тественным природным ус-
ловиям.

Завершайте работу по
обрезке и перепрививке.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ДАЧНАЯ  БЕЗОПАСНОСТЬ ТРЕБУЕТ 
НЕ ТОЛЬКО ФИЗИЧЕСКИХ, НО И
МАТЕРИАЛЬНЫХ ЗАТРАТ. НО ВСЕГДА 
НЕ МЕШАЕТ ПОМНИТЬ: ЗДОРОВЬЕ ДОРОЖЕ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 15 (218), 25 апреля - 1 мая 2007

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ
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Отправляясь весной на освоение
дачной целины, не забудьте пра-
вильно одеться. Каким бы теп-

лым ни казался денек, спина должна
быть защищена от холодного ветра.

Никаких «разлетаек», шарфов и гал-
стуков при работе с механическим обо-
рудованием! На ноги наденьте прочные
ботинки или сапоги.

При обрезке деревьев, а также при
работе с ядохимикатами понадобятся
защитные очки и специальная одежда:
халаты, комбинезоны, прорезиненные
плащи, резиновые сапоги, перчатки и
респираторы.

Для защиты рук надо иметь несколько
видов перчаток, в том числе кожаные,
резиновые, брезентовые, хлопчатобу-
мажные.

Чтобы избежать травм, разровняйте

дорожки, закрепите расшатавшиеся
камни, срежьте опасно выдвинутые вет-
ки, уберите доски с торчащими гвоздя-
ми.

Во время работы старайтесь как мож-
но прямей держать спину, слегка накло-
нив плечи. Золотое правило - лучше
приседать, сгибая ноги в коленях, чем
наклоняться. Ни в коем случае не вы-
дергивайте сорняки и не поднимайте тя-
жести рывком.

Если необходимо передвинуть брев-
но, то не поленитесь подложить под него
три-четыре валика, используя заготовки
из дерева или металлические обрезки
труб. Обвяжите веревку вокруг передне-
го конца бревна и медленно потяните его
по каткам, а затем освободившиеся катки
перемещайте по направлению движения.

Для уборки крупных камней используй-
те прочный, жесткий прут как рычаг, пе-
реместите камень или другой громоздкий

груз на кусок прочного холста или мешко-
вины. Крепко ухватившись за оба угла ку-
ска ткани с одной стороны, стяните его с
участка.

Старайтесь не заниматься тяжелой ра-
ботой больше получаса. Очень важно
иметь инвентарь, позволяющий сэконо-
мить время и силы.

Если ваши кошка или собака справля-
ют нужду в границах участка, проявите
здоровую брезгливость: убирайте фека-
лии как можно быстрее.

Опасность представляют плохо закреп-
ленные лестницы. Если у вас есть дети,
прикройте металлической сеткой водо-
емы, даже если они воробью по щиколот-
ку. И наконец, обязательно соберите ап-
течку. Любые физические и материаль-
ные затраты на предотвращение несча-
стья окупятся сторицей.

Каждый хочет обустроить свой дачный уголок так, чтобы мож-
но было похвалиться его достоинствами. Но при этом не сто-
ит загонять себя как тягловую лошадь.

ТРАВМЫ МОЖНО ИЗБЕЖАТЬ

ПОЧЕМУ
ДЫМИТ ПЕЧЬ
Вбезветреную погоду, лишь  только ра-

зыграется ветер, как из всех щелей и
дверцы печи начинает валить дым. Зна-

чит, возле трубы растет высокое дерево или
стоит стена, ударяясь о которые ветер рико-
шетом попадает в трубу и преграждает выход
дыму. В этом случае надо соорудить над тру-
бой колпак, который и защитит ее от ветра.

Возле трубы нет деревьев, а печь все рав-
но дымит? Нужно нарастить трубу, не ниже
25 см над коньком крыши, или сделать кол-
пак. Чтобы  выбрать из этих двух приемов
подходящий, по углам на трубу сверху поло-
жите по две половинки кирпича. Используя
их как опору, накройте трубу листом железа
или тазом. Если через 3-5 минут печь не бу-
дет дымить, значит, трубе колпак необходим.

Труба по высоте нормальная, возле нее
нет деревьев, а в ветреную погоду печь все
равно дымит. Возможно, труба разрушена
сверху или в невидимой ее части образова-
лась дыра. Это случается со слабо обожжен-
ными кирпичами, которые разлагаются от
осадков и газа. Знайте: любая трещина в пе-
чах ведет к плохой их работе и пожару! В пе-
чи не должно быть подсоса холодного возду-
ха. Поэтому возьмите за правило ежегодно
осматривать печь! Обязательно чистите ды-
моходы от сажи. Если оголились швы, их не-
медленно очищают, смачивают и забивают
густой глиной. Но лучше поручить эту работу
специалисту, который данное место перело-
жит по-новому.

При отоплении дровами, соломой, хворо-
стом поддувало не должно быть во всю дли-
ну топки. При большом поступлении холод-
ного воздуха, ударяясь в заднюю стенку топ-
ки, он рикошетом выбивает из нее дым.

Когда на стволе появляется дупло или
трещина, берем садовый нож и очища-
ем от гнилой древесины.

Обязательно дезинфицируем пятипро-
центным раствором железного купороса.
Даем подсохнуть древесине, затем делаем
долговечную, прочную, водонепроницаемую
пломбу, которая поможет сохранить плодо-
вое дерево на долгие годы.

Для этого в жестяную банку с остатками
масляной краски насыпаем цемент и просе-

янный песок в соотношении 1:3, при необхо-
димости добавляем натуральной олифы.
Деревянной лопаткой заделываем дупло. Та-
кая замазка отличается прочностью, а мас-
ляная краска придает ей эластичность. Сле-
дим, чтобы пломба не выступала выше кра-
ев дупла.

Теперь, когда отверстие заделано, вокруг
срезаем небольшой слой живой древесины,
зачищаем и замазываем вместе с пломбой
масляной краской под цвет коры.

КТО НЕ РИСКУЕТ...

Случается, что любимое дерево подмерзло, со-
старилось или просто не удалось. Выкопать и рас-
пилить рука не поднимается. Тогда  используйте
прививку, теории и практике которой учат на кур-
сах в Институте садоводства. Она поможет про-
длить жизнь дерева. 

Весна - лучшее время для прививки плодовых
деревьев черенками. Чтобы заменить малоценные
или сохранить малозимостойкие сорта, их черен-
ки прививают в крону зимостойкого дерева. Вос-
созданное дерево вступает в плодоношение уже
на 3-4-й год после перепрививки.

Перепрививать можно здоровые, не подмерз-
шие деревья с нормальным ростом - то есть со
светлой древесиной подвойных ветвей. Возраст
дерева при этом не имеет значения.

Если вы не заготовили черенки в начале зимы,
сделать это можно и сейчас: к счастью, однолет-
ние приросты в Подмосковье в этом году не под-
мерзли. Однако если древесина на срезе черенка
цветом от светло-коричневого до темно-коричне-
вого, то для прививки его использовать нельзя.
Помните: чем позднее они срезаны, тем быстрее у
них распускаются почки. Поэтому, если хотите пе-
репривить дерево, торопитесь с нарезкой черен-
ков.

Начинают прививку и перепрививку с конца ап-
реля при плюсовой ночной температуре и только
в сухую погоду. Заканчивают ее на семечковых в
конце мая, а на косточковых - до распускания по-
чек.

Используют только остро отточенные инстру-
менты, стремятся, чтобы привой и подвой как
можно плотнее соприкасались между собой.

Намеченные ветви обрезают непосредственно
перед операцией. Центральный проводник обре-
зают на 30-40 см выше срезов ветвей верхнего
яруса. Диаметр среза в месте прививки не должен
превышать 5-6 см. Если дерево старое, но не по-
врежденное морозом, обрезку можно провести за
год до перепрививки, чтобы вызвать рост волчко-
вых побегов. Из них на следующий год выбирают
наиболее подходящие и перепрививают.

Существует несколько способов прививки че-
ренком, но наиболее распространенные: в рас-
щеп, в боковой зарез за кору и способ улучшен-
ной копулировки. Однако всегда длина косого

среза на черенке должна в 3-3,5 раза превышать
толщину его и составлять 2,5-3 см. Длина черенка
должна быть такой, чтобы на нем имелись 3-4
почки. Сначала делают нижний срез от основания
нижней почки. Черенок держат в левой руке па-
раллельно груди, а лезвие ножа ставят под углом
около 45 градусов к продольной оси побега. Срез
проводят за один раз, поверхность его должна
быть гладкой и без выемок. Над верхней почкой
черенка косой срез делается так, чтобы он начи-
нался от основания почки и кончался над ней.

Способ улучшенной копулировки применяют в
случае, когда подвой и привой имеют одинаковую
толщину. Для этого на каждом из них делают ко-
сые срезы длиной 2,5-3 см. Для более плотного
крепления на обоих срезах делают продольные
зарезы: на черенке, отступая на 1/3 от нижнего
конца, а на подвое - на 1/3 от верхнего. Черенок
вставляют так, чтобы соприкасались камбиаль-
ные слои, и затем плотно обвязывают полиэтиле-
новой пленкой и обмазывают садовым варом (и
место прививки, и верхний срез).

Ветви диаметром 3-4 см перепрививают спосо-
бом в боковой зарез. На подвое его делают дли-
ной 2,5-3,5 см под углом 35-45 градусов на глуби-
ну не более 1/3 толщины, не оставляя пенька. На
нижнем конце черенка делают не один, а два ко-
сых плоских среза на клин длиной 2,5-3 см (как
описано выше). Черенок вставляют в зарез так,
чтобы поверхности срезов черенка и ветви совпа-
ли слоями камбия.

ПРИВИВКА ДЛЯ ТОЛСТУШЕК

Прививка в расщеп применяется для облагора-
живания деревьев с толстыми ветвями. Скелет-
ные ветви спиливают, после чего срезы зачищают
садовым ножом. Затем их расщепляют поперек
среза специальным ножом. Чтобы расщеп не был
очень глубоким, ветвь предварительно плотно об-
вязывают на 10-12 см ниже среза. На черенке же
делают два среза - так, как это делается при при-
вивке в боковой зарез (на клин). Черенок вставля-
ют в щель таким образом, чтобы камбиальные
слои его и перепрививаемой ветви совпали с

внешней стороны. В расщеп вставляются два че-
ренка с обеих сторон его.

И ЧЕРЕНКУ НУЖНА ОПОРА

Прививку черенком за кору применяют в основ-
ном при перепрививке крупных ветвей диаметром
5-6 см. Срезку ветвей и зачистку ран производят
таким же образом, как и при прививке в расщеп.
На коре под срезом делают продольный разрез до
древесины, по длине равный срезам черенка. На
нижнем конце черенка делают гладкий, плоский
срез длиной 3-3,5 см. Затем кору подвоя слегка
приподнимают и под нее плотно вдвигают чере-
нок. При этом часть среза на черенке остается от-
крытой над срезом подвоя.

Прививку плотно обвязывают, а все открытые
места замазывают садовым варом - так же, как и
место прививки. Эта операция проводится после
начала вегетации, когда кора легко отделяется от
древесины. На одну ветвь можно привить не-
сколько черенков. Однако прививки, сделанные
этим способом, часто отламываются, поэтому к
каждому черенку необходимо делать индивиду-
альную опору.

ПЛАСТИЛИН НА ВЕТКЕ

Помните, что залогом успеха является аккурат-
ность работы, чистота инструмента и материала,
острота инструмента. Побеги и участки перепри-
виваемых ветвей предварительно необходимо
протереть мягкой тряпкой.

Для обвязки перепрививок используются поло-
ски полиэтиленовой пленки длиной 25-30 см и
шириной 1,5-2 см. Все открытые раны на черенке
и ветке тщательно замазывают садовым варом, а
при отсутствии его - детским пластилином.

В первый год обвязочный материал, если он
врезался в прививки, снимают, систематически
удаляются все побеги ниже места прививки.

Если вы будете точно соблюдать все эти реко-
мендации, дерево возродится, станет краше
прежнего и отблагодарит вас за заботу пышным
цветением и отличным урожаем.

МЕСТНАЯ ХИРУРГИЯ

ПЛОМБА В СТВОЛЕ

ЖИТЬ 
ПО СОЛНЕЧНЫМ
ЧАСАМ

Существует много видов солнечных ча-
сов. На своем участке наш автор Сергей
Глазинов соорудил наиболее простые –

горизонтальные. 
Они состоят из двух частей – кадрана и ук-

репленного на нем гномона. Кадран – это пло-
ская поверхность какого-либо предмета с на-
несенными делениями, то есть циферблатом.
Гномон представляет собой небольшой стер-
жень из металла или пластика. Длина стерж-
ня зависит от размера плоскости и радиуса
циферблата. По тени, падающей от него, уз-
нают декретное время – то, которым мы поль-
зуемся в повседневной жизни.

Для создания солнечных часов подойдут
самые разнообразные материалы: камни,
кирпич, доски. Кадран моих часов выполнен
из плоского камня длиной 100 и шириной 
70 см. Стержень из проволоки закреплен вер-
тикально почти в центральной части кадрана.
Часовые деления обозначены кусочками мед-
ной проволоки, закрепленной бетоном. Раз-
бивку циферблата лучше всего сделать по по-
казаниям точных механических часов. Для
этого часовые деления отмечают по положе-
нию тени от солнца на каждый конкретный
час времени. Угловые размеры между отмет-
ками каждого часа будут свои.

Горизонтальные солнечные часы прекрас-
но вписываются в цветочные клумбы и газо-
ны. Если позволяет место в саду, они могут
быть размером побольше. Часовые деления
можно отметить различными растениями и
камнями, а посаженные рядом цветы разных
форм и окраски сделают эту художествен-
ную композицию еще богаче и привлека-
тельнее. Все зависит от вашего желания и
фантазии.



СТРЕСС
...Храня мрачное выражение лица, она съела в обед две

тарелки борща, три котлеты с гарниром, потом, не-
много подумав, проглотила еще одну, но уже без гар-

нира. А за чаем сжевала два больших пряника, предварительно
намазав их сливочным маслом, и три пирожных

- Цыпочка, уж не заболела ли ты часом? – обеспокоенно спро-
сил ее муж, все это время завороженно наблюдающий за варвар-
ским уничтожением такого количества съестного.

- Нет, - вздохнула жена, разворачивая шоколадку.  – У меня
стресс. Я решила сесть на диету и ужасно от этого расстроилась.
А когда я нервничаю, я много ем…

- И что теперь?
- А что? Вот так и буду мучиться.
И, давясь слезами, потянулась за тортом…  

Марат ВАЛЕЕВ,
кулинар

Уж чего-чего, а хорошо покушать обалдуев-
цы любят. Однозначно! Как говорится, ма-
шину надо заправить, компьютер загру-
зить, а человека - накормить. Иначе рабо-
тать не будет. Вот откуда, наверное, в
Обалдуевске такое изобилие кафе и ресто-
ранов. На любой вкус, цвет и карман.

Ну а если жена готовит прекрасно, да еще и
общаться с ней одно удовольствие, то, соб-
ственно, на фига этот самый ресторан? Или
кафе? Дома - дешевле. А уж насчет вкусней,
питательней и уютней - и споров нет!
Но тут уж, как водится, каждый выбирает
сам.

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 25 апреля по 1 мая 2007 года
Капризы погоды довольно типичны для московского ап-

реля, так что грех жаловаться на резкие прорывы арктиче-
ского воздуха. Нынешний апрель оказался довольно обыч-
ным для средней полосы: то майским теплом баловал, то
принимал типично мартовский характер.

В среду теплый антициклон, сместившийся из Западной
Европы, принесет в московский регион отличную погоду.
Днем при переменной облачности воздух в Москве прогре-
ется до 13...15 тепла, а по области до 10...15. Правда, в ноч-
ные часы воздух в Златоглавой остынет до +1...+3, а по об-
ласти местами еще не исключены заморозки до -1. В даль-
нейшем в российской столице продолжится нарастание
температуры. В Москве в четверг ночью уже без замороз-
ков, днем +15...+17 и без осадков. Такая погода комфортна
для большинства москвичей. Вот только экологическая об-
становка в черте московского мегаполиса обещает быть не
слишком благоприятной.

Ну а пик тепла в Московском регионе придется на пят-
ницу, когда воздух прогреется до +17...+22. Правда, в этот
день уже скажется влияние атмосферного фронта - ближе
к вечеру облачность в московском небе увеличится. В вы-
ходные дни, с прохождением холодных фронтов, погода,
увы, испортится. При облачности с прояснениями времена-
ми пройдут дожди, а столбики термометров медленно по-
ползут вниз. В субботу в Москве днем уже не выше 12...17.
В воскресенье дождей будет меньше, но температура пони-
зится еще на 2-3 градуса.

По предварительным расчетам, в понедельник и вторник
на столичный регион обрушится волна арктического холода.
Дневная температура не превысит +5...+7, в ночные часы во
многих пунктах Подмосковья снова ударят заморозки. 

Поэтому московским дачникам стоит тщательно проду-
мать план «посевной компании» в праздничные дни. По-
садку телполюбивых культур стоит отложить на середину
мая. Разумнее всего потратить время на весеннюю уборку
своих участков, подготовку грунта и высадку зелени (лука,
салата, укропа), которая не боится непродолжительных за-
морозков. 

В период с 24 по 30 апреля магнитное поле Земли про-
гнозируется относительно спокойным. Только 28 и 29 ап-
реля колебания геомагнитного фона могут стать причиной
ухудшения самочувствия, в первую очередь пожилых мо-
сквичей. Но и более молодым и здоровым людям следует
помнить, что в эти дни высока вероятность снижения рабо-
тоспособности, внимания, появления раздражительности и
ощущения усталости. В особенности это важно для тех, кто
за рулем. Словом, водителям и пешеходам в эти дни надо
быть начеку. Довольно резкое понижение в воскресенье и
понедельник температуры может стать причиной простуд-
ных заболеваний.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО

23
АППЕТИТ ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ ЕДЫ.

ХОРОШИЙ АППЕТИТ ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ
ХОРОШЕЙ ЕДЫ. НО ПРИ ЭТОМ ВАЖНО,

ЧТОБЫ НЕ ПРОПАДАЛ АППЕТИТ К ЖИЗНИ
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15. Ни одно из произведений этого замечатель-
ного поэта, ни один более или менее извест-
ный факт его жизни нельзя здесь привести

без риска, что задание будет легко разгадано любым чи-
тателем. Поэтому приведем лишь несколько строк из его
автобиографии: «Родился я ... «на хуторе пустоши Стол-
пово», как назывался в бумагах клочок земли, приобре-
тенный моим отцом... через Поземельный крестьянский
банк с выплатой в рассрочку... Для отца, который был
единственным сыном безземельного солдата и много-
летним тяжким трудом кузнеца заработал сумму, необ-
ходимую для первого взноса в банк, земля эта была до-
рога до святости».

Тем не менее автор этой биографии рано расстался с
малой родиной и всю оставшуюся жизнь прожил в Моск-
ве (за исключением военных лет, которые провел в дей-
ствующей армии). Своим учителем в литературе он счи-
тал Михаила Исаковского, первой своей публикацией в
столице обязан Михаилу Светлову. А сам он, став глав-
ным редактором одного из самых авторитетных журна-
лов, дал путевку в жизнь многим писателям, составляю-
щим сегодня гордость отечественной литературы. При
этом он умел преодолевать сильнейшее административ-
ное и цензурное давление.

Есть у него замечательные строки, посвященные Мо-
скве: 

«Москва по утрам обновляется чудно:
Еще не пыльна, не шумна, малолюдна; 
Подернута дымкой в разводах белесых, 
Где дождь по асфальту прошел на колесах; 
Насыщена запахом булочных ранних, 
Где белый – как сдоба, и черный – как пряник;
Остужена тенью своих корпусов; 
Озвучена боем кремлевских часов. 
И весь этот мир, этот утренний город, 
Мне нынче особенно близок и дорог».

Столица отплатила ему доброй памятью: улица его
имени находится в Строгине, СЗАО.

Ответ на предыдущее задание:
улица Павла Корчагина.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
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Мой босс господин Гаврилов
застал меня на рабочем
месте за трапезой. Уволь-

нять не стал, но сказал, чтобы зав-
трак я ел сам, обедом делился с
товарищем, а ужин свой отдавал
врагу. Против босса не попрешь, и
уже на следующий день я стал
есть согласно рекомендациям гос-
подина Гаврилова.

ЗАВТРАК
Милость господина Гаврилова:

«Завтрак съешь сам».
Съесть завтрак самому? Легко!

Главное – чтобы он был обиль-
ным, но не до такой степени, что-
бы лопнуть. А если пища вдруг
встанет поперек горла из-за того,
что ей уже некуда проходить, то

надо срочно попрыгать, и тогда
все эти центнеры как-нибудь сами
утрясутся по организму.

Так я и сделал, но боссу о завт-
раке не сказал ни слова. Чтобы за-
висть его не мучила.

ОБЕД
Предупреждение господина

Гаврилова: «Обедом поделись с
товарищем!»

Обед свой я спланировал по
уму: два овощных салата, два пер-
вых блюда, два мясных салата,
два горячих блюда, две холодные
закуски, два десерта, два компота,

две бутылочки пива, две рюмки
виски и два винных коктейля на
посошок.

Обедом своим я честно поде-
лился с секретаршей босса Ната-
шей. Она же – мой товарищ по
производству. Пиво, виски и кок-
тейли сам выпил, чтоб не спаивать
сотрапезницу. Но два компота я
отдал секретарше: гулять так гу-
лять! Надеюсь, Ната боссу не про-
болтается.

УЖИН
Табу господина Гаврилова:

«Ужин отдай врагу!»

С ужином у меня вообще так
классно вышло, что сам на себя ди-
влюсь – до чего же умен мужик! На
ужин у меня была форель с циани-
стым калием, черная икра с толче-
ным стеклом и коньяк с мышьяком.
Простенько, но со вкусом! На ужин
я пригласил своего дорогого босса.
Якобы для обсуждения перспектив-
ных планов по бизнесу.

Кушайте, господин Гаврилов!
Кушайте на здоровье, уважаемый
мною босс! А что касается бизне-
са, то тут я справлюсь без вас и не
хуже вас. Я же ваш заместитель, а
на заместителях у нас любое дело
построено – даже питание боссов.

Александр
КОСТЮШИН,

кормилец

ДНЕВНОЙ  РАЦИОН

ОБЕД ИЗ ТРЕХ
БЛЮД

Маленький, тщедушный Костя
Буцев зашел в кафе «Рас-
свет» перекусить.

- Кто это готовил? - изумленно
спросил он официанта, отведав
первое.

Из кухни вышел амбал-повар с
огромным черпаком в руках.

- Ну я, а что?
- Ничего, очень вкусно, - через

силу улыбнулся ему Буцев.
Подали жаркое.
- Из какой подошвы оно сделано?

- удивился Буцев.
Из кухни появился мощный дядя

с полуметровым ножом в руках.
- Есть претензии? - рявкнул он.
- Нет, все вполне прилично, -

улыбнулся Буцев, давясь куском,
который невозможно было проже-
вать.

- Что это? - не понял Буцев, когда
ему подали кисель.

- Кисель их свежайших тропиче-
ских фруктов, сам лично собирал, -
ответил Буцеву вышедший из кухни
здоровенный рыжий детина. - По-
моему, он прекрасен. Не так ли?

- Да, конечно, - захлебываясь ки-
селем, пробулькал Буцев.

На следующий день Буцев явился
в ресторан с тремя хмурыми граж-
данами.

- Какое будет меню? - спросили
его вышедшие из кухни амбал,
мощный дядя и рыжий детина.

- Меню? На первое - налоговая, -
Буцев кивнул на одного их спутни-
ков. - На второе - пожарная инспек-
ция, - посмотрел Буцев на второго. -
А на третье - санэпидемнадзор, -
показал пальцем Буцев на третьего.

...С той поры обеды в кафе «Рас-
свет» стали на редкость вкусными,
а персонал - потрясающе вежливым
и обходительным. Особенно когда в
кафе появлялся Буцев.

Сергей КЛИНЦОВ,
дегустатор

ОБМЕН ЛЮБЕЗНОСТЯМИ
- Ты оскорбил клиента! - наки-

нулся хозяин ресторана на офи-
цианта.

- Он первый начал, - стал оп-
равдываться тот.

- Что он тебе сказал?
- Что у нас не бумажные сал-

фетки, а туалетная бумага.
- А ты?
- А я ответил, что для его лица

это в самый раз...

ЛИТЕРАТУРНОЕ КАФЕ
- Ты уже прочла меню? - спра-

шивает муж у жены.
- Да, - отвечает та.
- И что скажешь?
- Мне попадались книги и по-

интересней.

ТОЧНОЕ ОПРЕДЕЛЕНИЕ
- Целый день отработала, а ча-

евых - кот наплакал, - жалова-
лась официантка официантке.

- А ты обсчитывай, - посовето-
вала подруга.

- Мне совестно.
- Дурочка! Самые выгодные

сделки - это сделки с совестью...

МУЗЫКАЛЬНЫЙ МОМЕНТ
Солистка оркестра в ресторане

спрашивает у одного из оркест-
рантов:

- Как у тебя дела дома?
- Я же гармонист, у меня пол-

ная гармония.
- Что ты хочешь этим сказать?

Если у меня муж трубач, то и до-
ма у меня полная...

ТОНКИЙ НАМЕК
- Не хотите ли закусить? -

спрашивает английский бизнес-
мен у русского, которого пригла-
сил в ресторан для переговоров.
- Здесь отлично готовят язык.
Вам какой больше нравится: жа-
реный или заливной?

- Обычно я закусываю заплета-
ющимся...

ОПЕРЕДИЛ
- Пожалуй, я пропущу рюмоч-

ку, - сказал Петров у стойки бара.
- Раз ты пропускаешь, я выпью

за тебя, - опередил его Иванов.
Василий

ДЕНИСОВ-
МЕЛЬНИКОВ,

завсегдатай

ПРАЗДНИЧНЫ
Е ХЛОПОТЫ

-Кнам в гости Говорковы при-
дут, - объявила Люба. - Чем
будем гостей угощать?

- Водкой, - недолго думал Халычев.
- Что на стол будем ставить? - стро-

же спросила хозяйка.
- Фужеры, - опять же быстро отве-

тил муж. - Сама знаешь - рюмки у нас
маленькие.

- Чем кормить гостей будем? - уже с
металлом в голосе спросила хозяйка.

- Ты это, Любаш, купи мясного сала-
та в подвале, да и хватит, - предложил
Халычев.

- Ты что, совсем с ума сошел?! - не
сильно возмутилась Люба. - Этот са-
лат в подвальном магазинчике весь
синий.

- Это освещение у них синее, а салат
серый, - успокоил муж. - И еще колба-
сы вареной порежь...

- Когда ты последний раз вареную
колбасу на праздничном столе видел?
- остудила мужа Люба. - Это раньше
шпроты деликатесом были, а теперь и
осетриной никого не удивишь!

- Ты чего, их удивлять хочешь или
кормить?! - вспылил Халычев. - Ниче-
го, картошку поедят! И в подвале еще
винегрет есть. Бурый, но съедобный.

- Надо бы икры красной купить, - в
пространство произнесла Люба.

- А мы потом этот страшный винег-
рет будем месяц есть?! - возмутился
Халычев.

- И фрукты надо купить, - тихо до-
полнила список праздничного стола
заботливая хозяйка. - Бананы, ананас,
киви...

- Тогда мы точно на сухари перей-
дем, - усталой лошадью вздохнул Ха-
лычев.

- Я краснеть перед гостями не хочу,
- не сдаваясь, поморщилась слабая
половина. - Сходи в магазин, а деньги
я потом займу. У тех же Говорковых.
Но гостей надо принять как полагает-
ся! Чтоб не хуже, чем у людей...

Амир ДАУТОВ,
эконом
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535 лет назад, 30 апреля 1472
года, в Московском Кремле был за-
ложен Успенский собор  - одна из
главных достопримечательностей
столицы России.

325 лет назад, 27 апреля 1682
года, юный Петр Алексеевич был
возведен на царский престол после
смерти бездетного царя Федора Ио-
анновича. Родная сестра Петра ца-
ревна Софья в сговоре с влиятель-
ным кланом Милославских попыта-
лась взять власть путем военного
переворота. Однако стрелецкое вос-
стание было жестоко подавлено.

305 лет назад, 27 апреля 1702
года, Петр Первый своим указом
повелел активно приглашать в Рос-
сию стоящих иностранных специа-
листов. Указ имел исключительное
значение для отечественной про-
мышленности и экономики: со всей
Европы на щедрое русское жалова-
нье стали съезжаться инженеры,
архитекторы, медики, чей талант за-
частую не был по достоинству оце-
нен на родине. Увы, сегодня мы ча-
сто наблюдаем обратный процесс...

85 лет назад, 30 апреля 1922 го-
да, была открыта первая в Совет-
ской России международная воз-
душная линия Москва - Кенигсберг.
Интересно, что в конце тридцатых
по этому маршруту часто путешест-
вовали группы молодых мужчин со
спортивной выправкой, вдумчиво
разглядывавшие землю через ил-
люминаторы. В сорок первом мно-
гие из этих «туристов» оказались за
штурвалами «юнкерсов»...

80 лет назад, 27 апреля 1927 го-
да, родился популярный советский
актер Евгений Моргунов. Создан-
ный им образ Бывалого в составе
великолепной троицы с участием

Ю. Никулина и Г. Вицина кочевал из
фильма в фильм: «Самогонщики»,
«Пес Барбос и необыкновенный
кросс», «Операция «Ы» и другие
приключения Шурика», «Кавказ-
ская пленница».

75 лет назад, 29 апреля 1932 го-
да, в СССР были созданы бригады
содействия  милиции, куда набира-
ли сознательных советских граж-
дан. Позже Бригадмил эволюцио-
нировал в народные дружины, кото-
рые, будучи практически распуще-
ны в девяностые, сегодня возрож-
даются.

65 лет назад, 27 апреля 1942 го-
да, советское правительство опуб-
ликовало ноту о злодеяниях нацис-
тов на оккупированных советских
территориях. «Цивилизованно» ок-
купированные Дания, Голландия и
прочие содрогнулись...

65 лет назад, 30 апреля 1942 го-
да, Сталин пообещал союзникам,
что после войны «СССР не будет
иметь территориальных претензий
к другим странам». Заявление на-
столько смелое, насколько же и ис-
полненное веры в конечную победу:
ведь впереди еще были  кровопро-
литнейшие сорок второй и сорок
третий, когда мы оставляли врагу
все новые и новые свои террито-
рии...

40 лет назад, 30 апреля 1967 го-
да, сдана в эксплуатацию Останкин-
ская телевизионная башня, которая
на протяжении десятилетий являет-
ся одним из самых узнаваемых
символов Москвы.

15 лет назад, 27 апреля 1992 го-
да, Россия была принята в Между-
народный валютный фонд. Плохо
это или хорошо, кажется, большин-
ство россиян не определили и до
сих пор...

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

Четвертую специализированную выставку рассады,
посадочного материала цветочных и декоративных культур

"МОСКОВСКАЯ ЗЕЛЁНАЯ НЕДЕЛЯ - 2007"
На выставке представлены современные культуры и сорта цве-

точных и декоративных растений (рассада, саженцы, семена),
оборудование и материалы для озеленения и благоустройства
городских и загородных территорий.
Для специалистов - семинары, лекции, презентации.
Для любителей - продажа цветочной рассады, семян и декоративных растений, керамики, 

садово-огородного инвентаря, средств защиты растений, удобрений, сопутствующих това-
ров; бесплатные консультации, мастер-классы.

Выставка открыта: 16 мая с 11 до 18 часов
17 - 19 мая с 10 до 18 часов

20 мая с 10 до 16 часов
Вход свободный.

Организаторы: Министерство сельского хозяйства РФ, Федеральное агентство по строи-
тельству и жилищно-коммунальному хозяйству, Правительство Москвы, Всероссийский вы-
ставочный центр.
Устроитель - ЗАО ОП ВВЦ "Цветоводство и озеленение"

Тел.181-01-01, 181-63-02, 544-38-20    Факс: 544-38-25
E-mail: vvc@expoflowers.ru       Internet: www.expoflowers.ru 

ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ

16-20 мая 2007 года.
Москва, ВВЦ

Павильон № 26

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская

Алтуфьево
Аэропорт

Беляево
Битцевский парк

Владыкино
Домодедовская

Каховская
Китай-город

Коломенская
Коньково

Кузнецкий Мост
Ленинский проспект

Лубянка
Медведково

Нахимовский проспект
Новогиреево

Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская

Рязанский проспект
Текстильщики

Теплый Стан
Царицыно

Чертановская
Чеховская

Щелковская
ЮжнаяЯсенево

ОТВЕТЫ  НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 14 (217)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. «Ермак».
6. Сказитель. 9. Лауреат. 10.
Игорь. 14. Актер. 15. Тимур. 16.
Аспид. 21 Рефлектор. 22.
Штурм. 23. Борец. 26. Регби. 27.
Удача. 28. Церемония. 31. Пихта.
32. Эрзац. 33. Зефир. 36. Трест.
37. Генерал. 39. «Чародейка».
40. Круиз.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Призвание.
2. Нарты. 4. Якорь. 5. Ольга. 7.
Жалейка. 8. Юрист. 11. Экслиб-
рис. 12. Фуэте. 13. Микология.
17. Йемен. 18. Хорда. 19. Орден.
20. Бенин. 24. Очерк. 25. Вете-
ран. 29. Старт. 30. Кафетерий.
34. Устав. 35. Щетка. 38. Домра.

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также жен-
щин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выходных
дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене пре-
доставляются различные льготы: заработная плата ми-
лиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные надбав-
ки мэрии г. Москвы и руководства Московского метро-
политена; отпуск от 30 суток с бесплатным проездом к
месту проведения отпуска и обратно в любую страну ми-
ра; бесплатный проезд на Московском метрополитене;
премиальный фонд, процентная надбавка за выслугу
лет; 13-я зарплата по итогам года; база отдыха, летний
лагерь для детей сотрудников; надбавка за особые ус-
ловия труда; возможность бесплатного получения выс-
шего и среднего специального образования в учебных
заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в ми-

лицию из числа жителей Москвы, Московской
области, а также иногородних граждан, имею-
щих гражданство России (мужчин в возрасте до
35 лет, отслуживших в ВС РФ). График работы
12-часовой и суточный.

Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51, 166-75-16.

ЯРМАРКА “ДАР ПРАВОСЛАВИЯ”
С 3 по 8 мая 2007г.        Время работы: 11.00-19.00.

Участие примут храмы и монастыри
Ассортимент, представленный на выставке: церковная утварь, иконы, 
лампадное масло, свечи, продукты пчеловодства, постельные принад-
лежности, одежда, обувь высокого качества из натуральных материа-
лов, модные украшения, серебро, жемчуг, самоцветы и многое другое.

Адрес: Москва, ул. Нагатинская, д. 13, корп. 1 (маг. “Пятерочка”). 
Проезд: м. “Нагатинская” или “Коломенская", трамвай № 35, 47, 
троллейбус № 46 до остановки “7-й троллейбусный парк”.

Вход бесплатный.

2-й оперативный

полк милиции ГУВД по г. Москве
Приглашает на работу

мужчин (включая допризывников) 
и девушек.
  Стабильная заработная плата, 
премии.
  Отпуск от 30 до 60 суток.
  Оплата проезда до места отдыха 
и обратно, другие льготы.

448-38-74, 448-48-82

Замена раскладушек
в диванах

649-50-24

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 15000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.


